
Нобелевская премия 
по медицине присуждена 
американцам Харви Ольтеру, 
Чарльзу Райсу и британцу 
Майклу Хоутону за откры-
тие вируса гепатита С.

АКТУАЛЬНО Родители стали нанимать репетиторов 
уже в первом классе

По школьному тарифу
Ксения Колесникова 

К
аждый четвертый россий-
ский родитель нанимает 
ребенку репетитора. По 

оценкам экспертов, рынок 
частных уроков в России уже 
давно превысил 100 млрд ру-
блей в год. Натаскивание на 
олимпиады, экзамены — дело 
привычное. Но есть и примета 
нового времени — репетиторст-
во для малышей. По данным 
Центра экономики непрерыв-
ного образования РАНХиГС, 
если в 2018 году с репетитора-
ми занимались 2,9% первоклас-
сников, то в 2020-м перед пан-
демией — уже 7,2%. Во втором 
классе репетиторы есть у 10,5% 
ребят, в третьем — у 16,6%, в 
четвертом — у 16,3%. Еще пару 
лет назад эти показатели были в 
полтора раза ниже.

Возникает вопрос: зачем? 

Ответ, как правило, стандар-
тный: чтобы ребенок был «кон-
курентоспособным», чтобы не 
отстал от программы. А сегодня, 
когда из-за ситуации с корона-
вирусом школьников начали от-
правлять на каникулы, ситуа-
ция еще больше накалилась. 

С одной стороны, многие уче-
ники после удаленки продолжа-
ют заниматься с репетиторами 
онлайн. Это зачастую доступнее 
и дешевле, чем встречаться очно. 
Причем вовсю предлагаются 
«пакеты»: скажем, английский 

язык обходится дешевле, если 
берут сразу еще и русский с ма-
тематикой. С другой, детям в на-
чальной школе учиться на ди-
станте все-таки тяжелее, чем 
подросткам. Но еще до пандемии 
ситуация была не из легких.

— Прошли новую тему, сдела-
ли «домашку», а на следующий 
день — уже самостоятельная. И 
так нон-стоп. В голове у детей — 
полная каша, учитель просто не 
успевает доступно объяснить 
материал, — говорит мама двух 
учеников началки Наталья Гусе-

ва. — Поначалу пыталась обой-
тись без помощников: по пять 
часов делали домашнее задание. 
Но потом я сломалась. Наняли 
педагога. Проблема еще в том, 
что некоторые формулировки в 
учебниках даже взрослый с пер-
вого раза не поймет: настолько 
они зубодробительные. Репети-
тор же переводит задания на 
«человеческий» язык. Все рас-
кладывает по полочкам.

Итог? В классе, где учится 
старший сын Натальи, практиче-
ски все дети занимаются англий-
ским с частным педагогом. Две 
трети — русским и математикой.  
И подобная картина характерна 
для многих школ, особенно 
сильных, которые работают по 
интенсивным программам. Из 
семейного бюджета Натальи до-
лой примерно 20 ты-
сяч рублей каждый ме-
сяц.

ПРИЗНАНИЕ

А К Ц Е Н Т

Многие ученики продолжают занимать-
ся с репетиторами онлайн. Это зачастую 
доступнее и дешевле, чем очные уроки

Австралийский доллар 56,0725
Азербайджанский манат 45,9848
Армянский драм** 15,9445
Белорусский рубль 29,8119
Болгарский лев 46,9041
Бразильский реал 13,7470

Венгерский форинт** 25,6406
Вон Республики Корея*** 67,2999
Гонконгский доллар 10,0809
Датская крона 12,3293
Доллар США 78,1281
Евро 91,6599

Индийская рупия* 10,6614
Казахстанский тенге** 18,0875
Канадский доллар 58,8669
Киргизский сом** 98,2554
Китайский юань 11,5050
Молдавский лей* 46,2981

Новый туркменский манат 22,3542
Норвежская крона* 84,1734
Польский злотый 20,4262
Румынский лей 18,8419
СДР  110,1669
Сингапурский доллар 57,3586

Таджикский сомони* 75,7055
Турецкая лира 10,1043
Узбекский сум**** 76,0889
Украинская гривна* 27,5157
Фунт стерлингов  101,1603
Чешская крона* 33,8261

Шведская крона* 87,7371
Швейцарский франк 85,1254
Южноафриканский рэнд* 47,5877
Японская иена** 73,9394

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.10.20
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АВТОМОБИЛИ Покупка 
диагностических карт 
отменяется

Техосмотр 
под запись

Владимир Баршев 

МВД разрабатывает новую единую автоматизирован-
ную систему техосмотра — ЕАИСТО. Она уже в высокой 
степени готовности. Ожидается, что с 1 марта, когда 
вступят в силу основные изменения в техосмотре, ди-
агностические карты будут оформляться только через 
эту систему. 

Предполагается, что она сильно усложнит оформле-
ние диагностических карт без осмотра машины. На-
помним, что с 1 марта следующего года техосмотр бу-
дет проводиться по новым правилам. Чтобы не допу-
стить продажи диагностических карт без осмотра ма-
шины, предусмотрено несколько вещей. Например, 
обязательное фотографирование машины до и после 
осмотра. При этом требования к фотографиям, уста-
новленные приказом минтранса, предусматривают, 
что координаты съемки могут отличаться от координат 
пункта техосмотра не более чем на 150 метров. 

Оформление диагностических карт будет произво-
диться непосредственно в электронном виде в новой 
ЕАИСТО. Эксперт-техник должен будет войти в систе-
му с помощью своей электронной подписи. Техосмотр 
начнется с того момента, как в систему будет 
внесена первая фотография. Оформление кар-
ты онлайн будет под постоянным контролем. 

РЕШЕНИЕ Рюмочная 
выплатит компенсацию 
жительнице дома 
за ночной шум

Больше 
не нальют

Владислав Куликов

В Мурманске суд взыскал с владельцев бывшей рю-
мочной компенсацию морального вреда в пользу жи-
тельницы дома за ночной шум. Предприниматели 
должны выплатить побеспокоенной ими женщине 15 
тысяч рублей.

Рюмочная была открыта на первом этаже многок-
вартирного дома. Проработала недолго, но за это вре-
мя успела наделать шума. В самом прямом смысле 
слова.

«В период работы кафе «Рюмочная» ответчик неод-
нократно в ночное время включал громкую музыку, 
нарушал тишину и покой граждан, проживающих в 
доме, — рассказывают в объединенной пресс-службе 
судов Мурманской области. — По данному факту истец 
обращалась в правоохранительные органы, в результа-
те чего директор ООО «Рюмочная» неоднократно при-
влекался к административной ответственности».

Женщина, подавшая в суд, была не единственной, 
кто страдал от чужих ночных увеселений. В свое время, 
пока рюмочная гремела по округе, жильцы 
дома завалили жалобами и полицию, и проку-
ратуру.

СЛЕДСТВИЕ Следственный 
комитет проверил дела 
обманутых дольщиков

Черный 
«квадрат»

Наталья Козлова, Нина Рузанова, Новосибирск 

Неожиданный вывод сделал Следственный комитет, 
когда собрал вместе свои расследования уголовных 
дел про так называемых обманутых дольщиков. Таких 
дел десятки в каждом регионе страны и за не построен-
ными домами — тысячи граждан, чьи права на достой-
ную жизнь в своей квартире нарушены.

Главные причины проблем дольщиков, считают в 
СКР, в том, что большие деньги, «находящиеся в оборо-
те в сфере жилищного строительства, масштабное го-
сударственное финансирование этой отрасли привле-
кают внимание и многочисленных преступных групп». 
Преступления эти умышленные, направленные ис-
ключительно на кражу денег граждан.

Следственный комитет РФ всегда предельно тща-
тельно реагирует на любые нарушения прав граждан, и 
принципиальная юридическая оценка действий лиц, 
допускающих нарушение прав участников долевого 
строительства, является приоритетной задачей ведом-
ства, — подчеркнула официальный представитель 
Следственного комитета Светлана Петренко.

В Твери  расследуют уголовное дело о мошенниче-
стве при долевом строительстве . Еще в декабре 2016 
года компании «Тверьагрострой» было выда-
но разрешение на строительство многоквар-
тирного дома по Бурашевскому шоссе. 

3

7

7

Ксения Воронцова

Б
олее 140 килограммов 
образцов водорослей, 
микроорганизмов, 
грунта и воды из глу-
бин Авачинского за-
лива на Камчатке при-
везли в Москву для ис-
следования. Но это 
лишь начало — пробы 

изучат параллельно эксперты 
нескольких научных институ-
тов, чтобы можно было сделать 
объективные выводы, что же 
стало причиной экологической 
катастрофы на побережье Тихо-
го океана. Об этом в интервью 
«Российской газете» рассказа-
ла заместитель председателя 
Госдумы Ирина Яровая, которая 
и стала инициатором такой мас-
штабной проверки.

Ирина Анатольевна, расска-
жите, как вы оказались ини-
циатором проверки?

ИРИНА ЯРОВАЯ: Я находилась на Кам-
чатке с рабочим визитом. Как 
только поступила первая инфор-
мация об этой тревожной ситуа-
ции, я выехала и в 7.30 утра была 
на Халактырском пляже вместе с 
губернатором. Еще по дороге на 
пляж созвонилась с президентом 
РАН Александром Сергеевым. Он 
соединил меня с двумя своими 
вице-президентами, которые 
специализируются именно по 
вопросам токсикологии и биохи-
мии. Мы обсудили, какие иссле-
дования могли бы дать нам объ-
ективные ответы.

Когда вы приехали на место, 
вы уже знали, что будут 
брать пробы?

ИРИНА ЯРОВАЯ: Нет. Это было ини-
циировано. Никто не собирался 
ничего брать. Визуализация 
сама по себе не дает представле-
ния о состоянии. Знаете, я бы 
сравнила так: Камчатка для 
меня — это родной человек. По-
тому что биосистема Камчатки 
— это живой, сложный организм. 
Вы не представляете, какое там 
многообразие всего. Вот если 
речь идет о вопросах жизни, здо-
ровья близких вам людей, вы же 
не на глаз это должны опреде-
лять, да? Вы должны действо-
вать сразу так, чтобы незамед-
лительно разобраться в ситуа-
ции и чтобы ваша помощь была 
максимально своевременной и 
эффективной. Вот моя логика 
именно такая. Передо мной сто-
яла задача организовать неза-
медлительные действия. Поэто-
му на месте я предложила заби-
рать пробы. Предварительно по-
общавшись с нашими учеными, 
стало понятно, что пробы нужно 
брать на глубине. Что нужна 
вода в большом объеме. Что ну-

жен песок, что нужны микроор-
ганизмы, водоросли. Когда я на-
чала задавать вопросы, какие 
были исследования до этого, 
оказалось, вода бралась с повер-
хности. И все.

Как собирались образцы, ко-
торые привезли в Москву?

ИРИНА ЯРОВАЯ: Я сразу связалась с 
Росрыболовством, с тем, чтобы 
привлечь специалистов-ихтио-
логов. Было дано поручение 
МЧС привлечь водолазов. Пер-
воначально было мнение всех 
присутствовавших там предста-
вителей, что невозможно так 
быстро это сделать. Но, поверь-
те, все возможно. Поэтому все 
было организовано. Нужно ска-
зать, что губернатор поддержал 
все мои предложения, что очень 
важно. Это позволило нам ско-
ординировать наши действия и 
действовать как команда. В 7.30 
мы вместе с губернатором нача-
ли обсуждать ситуацию, а в 10 
часов утра уже были водолазы, 
все специалисты. Мы были на 

связи с главой Роспотребнадзо-
ра Анной Поповой, руководите-
лем Росрыболовства Ильей 
Шестаковым.  Мы собрали 
образцы в необходимом объе-
ме. Именно так, как просила на-
ука. А в час дня я уже вылетела в 
Москву с грузом в 143,5 килог-
рамма на борту. Это пробы и 
образцы воды, песка и микроор-
ганизмов, водорослей, которые 
ждали наши ученые и Роспо-
требнадзор. При этом безупреч-
но и быстро сработал наш «Аэ-
рофлот», я вышла с ними на 
связь, когда в Москве было пол-
третьего ночи.

А как везли эти образцы?
ИРИНА ЯРОВАЯ: В контейнерах, в 
специальных емкостях. Если 
речь идет о микроорганизмах, 
то они были охлажденные. Но я 
так думаю, что это первые шаги 
к исследованию. Думаю, что ис-
следования должны быть самые 
глубинные.

То есть будут еще брать про-
бы?

ИРИНА ЯРОВАЯ: Этот вопрос еще 
предстоит обсудить. Но сегодня 
есть настрой у всех: у государ-
ства, у науки, у общества — на 
то, чтобы ничего не упустить. 

Важно разобраться и дать объ-
ективные выводы.

Кто будет проводить анализ 
проб, которые привезли сей-
час?

ИРИНА ЯРОВАЯ: Мы хотим взять 
разные лаборатории. Будут ра-
ботать профильные институты 
Роспотребнадзора, поскольку 
там сертифицированные лабо-
ратории, которые имеют статус 
экспертных исследований с 
юридической точки зрения. Мы 
будем проводить исследования 
и в научных лабораториях, где 
как раз будет возможность оце-
нить и соотнести выводы со 
стандартами и исследованиями, 
которые будут в этих сертифи-
цированных. То есть мы эти 
процессы проведем параллель-
но с тем, чтобы картина была 
максимально прозрачной и на-
учно открытой.

Какие версии выдвигают уче-
ные?

ИРИНА ЯРОВАЯ: Уже сейчас могу пе-

редать вам мнение ученых о том, 
что имеет место локальное со-
бытие. И что наши действия по 
исследованию верные и по со-
держанию, и по оперативности. 
Первые результаты будут уже в 
ближайшее время. Ученые очень 
осторожны в своих оценках. Как 
люди, привыкшие доверять фак-
там и исследованиям, они гово-
рят о том, что могут быть совер-
шенно разные версии. Кстати, я 
поддерживаю эту позицию. Пер-
вой проверяется техногенная 
версия, которая настолько тре-
вожит всех. Исследования, кото-
рые проведут специалисты, да-
дут однозначный ответ. Могу 
сказать точно, вся работа и ре-
зультаты будут публичны. Очень 
важно, что научное сообщество, 
причем это лучшие ученые с ми-
ровым именем, сейчас 
подключены к этой ра-
боте.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Ирина Яровая: Причины загрязнения установим публично

Следы в океане
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Ирина Яровая посетила 
Халактырский пляж на Камчатке 
и привезла в Москву образцы 
загрязненной воды и грунта.

А К Ц Е Н Т

Первой проверяется техногенная 
версия, которая настолько тревожит 
всех. Могу сказать точно, вся работа 
и результаты будут публичны
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ПАРЛАМЕНТ В Совете Федерации обсудили, как улучшить новый бюджет

Акценты для казны
Татьяна Замахина

Г
лава минфина Антон Силу-
анов представил на парла-
ментских слушаниях в Со-

вфеде проект нового бюджета 
на следующие три года. Как зая-
вила спикер верхней палаты Ва-
лентина Матвиенко, правитель-
ству, несмотря на сложности в 
экономике, удалось найти день-
ги на самые важные цели, вклю-
чая поддержку регионов. При 
этом она предложила увеличить 
выплаты семьям с низкими до-
ходами, повышать налоги для 
компаний, выводящих средства 
в офшоры, а малый бизнес осво-
бодить от налогов.

Для первого публичного об-
суждения нового бюджета была 
выбрана именно площадка Сов-
феда, отметил Антон Силуанов. 
Это позволит властям рассмо-
треть бюджетную политику в ре-
гиональном «разрезе», пояснил 

он. Экономическая политика, 
отметил министр, продолжит 
ориентироваться на борьбу с ко-
ронавирусом и его последствия-
ми. Дефицита, по его словам, не 
избежать, но он будет снижать-
ся: с нынешних 4,4% до 2,4% 
ВВП в 2021 году, а затем и до 1%. 

Несмотря на сложности, 
проект нового бюджета отвеча-
ет тем задачам, которые поста-
вил глава государства, подчер-
кнул Силуанов. В ближайшие 
три года в России почти вдвое 
увеличат расходы на нацпроек-
ты. Приоритетом останется со-
циалка. «Ресурсы будут скон-
центрированы на поддержке на-
иболее уязвимых слоев населе-
ния», — отметил министр. В 
частности, предусмотрено уве-
личение пенсий на 6,3% — это в 
1,5 раза больше, чем прогноз по 
инфляции в следующем году. 

Будет продолжен тренд на 
поддержку граждан с неболь-

шими доходами. На 5,5% увели-
чится МРОТ в следующем году. 
На ежемесячные выплаты мало-
имущим семьям с детьми до 
семи лет в 2021—2023 годах бу-
дет предусмотрено около 400 
млрд рублей ежегодно. В прио-
ритете и содействие повыше-
нию рождаемости. С 1 января 
следующего года сумма мате-
ринского капитала увеличива-
ется почти на 23 тыс. и достиг-
нет 639 тыс. рублей.

Кроме того, власти сохранят 
льготные ставки (до 6,5%) по 
ипотеке и будут добиваться их 
снижения в целом по рынку, 
подчеркнул Силуанов. Чертой 
нового бюджета также станет 
увеличение средств на здраво-
охранение, в том числе на ре-
монт и строительство больниц. 
Новация следующего года — до-
полнительные средства на лече-
ние и реабилитацию детей с тя-
желыми, а также редкими забо-

леваниями, напомнил министр. 
60 млрд рублей на эти цели по-
ступит из-за увеличения до 15% 
подоходного налога на доходы 
свыше 5 млн рублей в год.

Немалую часть выступления 
министр посвятил налогам. На-
грузку на малый и средний биз-
нес (МСП), а также на IT-от-
расль планируют снизить, од-
новременно увеличив налогоо-
бложение сырьевого сектора. 
Подробно рассказал Силуанов 
и о поддержке регионов, в том 
числе существенном увеличе-
нии трансфертов им из феде-
рального бюджета.

В Совфеде в целом довольны 
получившимся проектом — при 
его подготовке мнения сенато-
ров были услышаны. «Тяжелей-
ший год, в который минфин про-
явил чудеса изобретательности, 
— отметила Валентина Матвиен-
ко. — Кабмин не стал говорить 
«нет денег», а вместо этого на-

шел средства на самые важные 
вещи, включая поддержку реги-
онов».

В то же время у верхней пала-
ты есть рекомендации. Начиная 
со следующего года необходимо 
увеличить поддержку семей с 
детьми, у которых низкие дохо-
ды, подчеркнула глава Совфеда. 
«Это наш бесспорный приори-
тет, на который точно нельзя 
жалеть денег», — заявила парла-
ментарий. Еще один акцент — 
предоставление жилья сиротам 
и детям, оставшимся без попе-
чения родителей.

Говоря о налоговой сфере, 
Матвиенко предложила рас-
смотреть вопрос о существен-
ном повышении сборов с ком-
паний, которые выводят боль-
шие средства в офшоры. И од-
новременно — о снижении нало-
гов для тех, которые инвестиру-
ют в создание новых рабочих 
мест. «Налоговая система долж-
на быть мотивирующей», — счи-
тает она.

«Я бы индивидуальных пред-
принимателей, малый и сред-
ний бизнес вообще освободила 
от налогов, — заявила спикер. — 
Потому что они и себя кормят, 
свои семьи кормят, и рабочие 
места создают».

Особое внимание сенаторы 
уделили поддержке аграриев. 
«Без села Россия погибнет», — 
подчеркнула Матвиенко, преду-
предив, что в Совфеде будут на-
стаивать на увеличении средств 
на программу в этой сфере.

Большую часть предложе-
ний, поступивших от Совфеда и 
регионов, учтут, заявил Силуа-
нов. Плотная работа по бюдже-
ту с обеими палатами парла-
мента продолжится.  

ПРОЕКТ 

Аттестация 
производств 
по безопасности 
откладывается 
еще на девять 
месяцев

ОТЛОЖЕННЫЙ 
СПРОС
Евгений Гайва

Промышленные предприятия 
могут получить отсрочку по 
обязательной аттестации в об-
ласти промышленной безопа-
сности до 1 июля 2021 года, со-
общили «РГ» в Ростехнадзоре. 
Введенный ранее из-за панде-
мии мораторий на обязатель-
ную аттестацию закончился 1 
октября. 

Мораторий вводили в апре-
ле как временную меру, при-
званную сократить число оч-
ных контактов при проведе-
нии аттестации. Теперь орга-
низации должны вернуться к 
нормальному режиму провер-
ки компетентности их работ-
ников. Но с учетом роста забо-
леваемости Ростехнадзор 
предложил своего рода «пере-
ходный период», в течение ко-
торого очередная аттестация 
будет проводиться в добро-
вольном порядке. «Организа-
ции смогут сами выбрать вре-
мя ее проведения с учетом об-
становки в конкретной мест-
ности», — сообщили в Ростех-
надзоре. Вместе с минэконо-
мразвития ведомство подго-
товило и внесло в правитель-
ство проект постановления об 
этом. Его опубликование ожи-
дается в самое ближайшее 
время.

Организациям, у которых 
закончилось действие преды-
дущей аттестации, не стоит 
сейчас предпринимать по-
спешных действий. Какого-то 
специального «ускоренного» 
порядка прохождения атте-
стации не предполагается, и в 
нем нет нужды, отмечают в Ро-
стехнадзоре. Но и рассла-
бляться тоже не стоит. 

Как отмечал ранее руково-
дитель Ростехнадзора Алексей 
Алешин, в каждой из аварий 
так или иначе присутствует 
«человеческий фактор». К ава-
риям приводит как раз незна-
ние правил безопасности. 

Самой аварийной специа-
листы называют угольную от-
расль. Здесь только 5% аварий 
происходит по причине про-
блем с оборудованием, а все 
остальное приходится на че-
ловеческий фактор. Подтвер-
дить для надзорного органа, 
да и для самого руководства 
предприятия, что инженер 
знает правила безопасности, 
можно только по итогам атте-
стации. 

Ежегодно проверять и под-
тверждать свои знания долж-
ны сотни тысяч специалистов 
по всей стране. Но полная ста-
тистика по специалистам, ко-
торые не имеют аттестации, 
пока отсутствует, признают в 
Ростехнадзоре. К тому же ча-
сто аттестацию «рисуют» зад-
ним числом перед проверкой, 
говорят в ведомстве. 

Многие собственники 
предприятий не нацелены на 
соблюдение требований без-
опасности, так как это требу-
ет постоянного обновления 
оборудования, то есть вложе-
ний, говорит заведующий ка-
федрой экономики промыш-
ленности РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Андрей Быстров. Поэто-
му мораторий на обязатель-
ную аттестацию не приведет к 
серьезному снижению уровня 
безопасности, считает он. 

Зато исправить ситуацию 
поможет введенное с прошло-
го года требование проходить 
аттестацию только через Еди-
ный портал тестирования. 
Возможности по выдаче липо-
вых удостоверений уже сни-
жены в разы, отмечают в Ро-
стехнадзоре.  

КАДРЫ Владимир Путин 
принял отставку 
руководителя Дагестана 
и назначил врио главы 

Кавказ 
под защитой

Кира Латухина 

Глава Дагестана Владимир Васильев покинул свой пост. 
Президент принял его отставку и назначил своим совет-
ником. Временным руководителем региона стал сенатор 
от Ставропольского края Сергей Меликов. Президент 
поручил ему продолжать работу по декриминализации 
Дагестана.

Вчера Владимир Путин встретился с Васильевым и 
Меликовым в режиме видеоконференции и отметил 
вклад Васильева в развитие республики: «Многие вещи 
не боялись брать на себя и очень достойно исполняли 
свой долг».

Когда в 2017 году Путин общался с ветеранами в Да-
гестане, они вспоминали, что в СССР республика была 
донором, сказал Васильев. «И тогда вы мне поставили за-
дачу — эту «прослойку» между бюджетом и людьми очи-
стить от мздоимцев», — заметил он и поблагодарил пра-
воохранительные органы. «Мы тогда стали чемпионами 
в стране по количеству привлеченных к ответственно-
сти должностных лиц. И это помогло», — подчеркнул ре-
гиональный лидер. «Во-первых, сократилось откровен-
ное воровство, завышение объемов работ, улучшилось 
качество. У нас появилось доверие перед федеральными 
структурами», — констатировал он. В республике побы-
вали представители практически всех министерств и ве-
домств, помогли выстроить системную работу.

В результате ре-
гиональный бюджет, 
который еще недав-
но исчислялся 100 
млрд рублей, сейчас 
больше 170 млрд. 
«Это общая работа, 
и там в основном 
деньги нашей Феде-
рации, люди это хо-
рошо понимают. Но 
особенно ценно то, 
что и мы научились 
зарабатывать день-
ги — не только эконо-
мить и беречь, но и зарабатывать», — пояснил Васильев.

С 2017 по 2020 год в 4,9 раза выросло финансирова-
ние в области здравоохранения, рассказал Васильев. 
«Мы начинали с долгом 1,7 млрд — мы его сократили в 12 
раз», — также сказал он. И когда пришел ковид, оказались 
более подготовленными.

Бизнес и власть работают вместе, заверил глава Да-
гестана, рассказав о «выходе из тени» многих предприя-
тий. «Люди увидели, что сбор налогов — это не только на-
казание и необходимость, это еще и возможность, потен-
циал, это будущее, по сути, республики», — заметил он. 

Президент еще раз поблагодарил Васильева за рабо-
ту: «Перед вами стояли очень сложные задачи, практи-
чески по каждому направлению вы продвинулись значи-
тельно вперед». После чего обратился к Меликову: «Вы 
знаете Кавказ не понаслышке, Дагестан знаете хорошо. 
Вы много уделяли этому внимания на старом месте ра-
боты в качестве заместителя командующего войсками 
национальной гвардии».

Путин поинтересовался, что бы Меликов выделил в 
качестве основных направлений на посту главы респу-
блики. Таких направлений оказалось три. Первое — обес-
печение безопасности граждан в пандемию. Второе — 
укрепление экономического потенциала. Третье — 
обратная связь со всеми слоями населения.

«Без всякого сомнения, сегодня продолжает быть ак-
туальной тема борьбы с ковидом, с инфекцией», — зая-
вил Путин. «Будем и дальше помогать республике. Вам 
нужно только быстрее определиться вместе со специа-
листами на месте, что дополнительно нужно сделать, в 
том числе с уровня федерального центра», — сказал он.

«Дагестан — многонациональная республика, и в Да-
гестане, как в капле воды, отражается все, что характер-
но для России — многоконфессиональность и многонаци-
ональность», — подчеркнул президент. И очень важно, 
что на протяжении десятилетий, несмотря ни на какие 
сложности, связанные даже с 90-ми и началом 2000-х го-
дов, эта составляющая всегда была в Дагестане прочной. 
Нужно поддерживать все самое лучшее, что есть в этом 
смысле в республике, поручил он.

Систематической поддержки требует и уникальная 
культура Дагестана — в этом сила республики, считает 
Путин. Также нужно обратить внимание на развитие 
спортивной инфраструктуры. И, конечно, продолжить 
работу по декриминализации. 

- Дагестанцы — народ открытый, честный, очень чув-
ствительный ко всякого рода несправедливости, адми-
нистративному хамству или некорректному поведению 
со стороны представителей власти, и нужно завоевать их 
уважение и доверие, — сказал он Меликову.   

Совет Федерации провел парламентские слушания по бюджету на следующие три года.

Ростехнадзор 
предлагает разре-
шить предприяти-
ям проходить 
аттестацию 
по промышленной 
безопасности 
до 1 июля 2021 
года добровольно, 
а затем вновь 
вернуть обяза-
тельную аттеста-
цию

Владимир Якушев
Министр строительства и ЖКХ
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал несерьезными разговоры 
о полном переходе школ на дистанционку

Уроки эпидемии

Кира Латухина

П
резидент не под-
твердил слухи о за-
крытии школ и пол-
ном переходе в бу-
дущем на дистанци-
онное обучение, 
призвал студентов 
ста р ш и х  к у р с о в 
ид ти работать  в 

школы, а также заявил о том, 
что в пандемию снижения уров-
ня образования в России не про-
изошло.

На видеоконференции с 
учителями и студентами педа-
гогических вузов Владимир 
Путин поздравил всех с про-
фессиональным праздником. 
Быть наставником — благород-
ная и ответственная цель, ска-
зал он. Педагог помогает рас-
крыть талант, который зало-
жен практически в каждом ре-
бенке. В нашей стране во все 
времена к учителям относи-
лись с особым почтением и 
уважением, но значимость 
труда педагогов, как и медра-
ботников, в полной мере полу-
чилось оценить в период эпи-
демии, особенно в месяцы 
жестких вынужденных ограни-
чительных мер. «Понимаю, что 
было очень сложно всем: и 
школьникам, и родителям, и 
учителям. Но вы сработали на 
отлично, как одна команда. В 

короткие сроки преподаватели 
смогли наладить учебный про-
цесс, дистанционно вели уро-
ки, используя новые техноло-
гии и современные подходы», 
— оценил президент.

Генсек ООН с тревогой гово-
рил о снижении уровня образо-
вания во многих странах в связи 
с пандемией и ограничениями, 
а в России этого не произошло, 
продолжил Путин, отметив 
роль классных руководителей. 
Решение о дополнительных фе-
деральных выплатах им было 
абсолютно верным и заслужен-
ным. Многие учителя не ограни-
чились формальными требова-
ниями, не работали «от звонка 
до звонка», а постоянно были в 
контакте с учениками, стара-
лись приободрить их, заметил 
президент. Поступали как на-
стоящие добровольцы, как стар-
шие друзья, наставники своих 
воспитанников, сравнил он.

Звания «Учитель года» за-
служивают все педагоги, кото-
рые трудились в условиях эпи-
демии, уверен Путин. Во мно-
гом благодаря им система обра-

зования достойно справилась с 
вызовами.

И теперь предстоит сделать 
значительный шаг в развитии 
российской школы, используя 
полученный опыт и новые ком-
петенции. В период эпидемии 
стали лучше видны все узкие 
места и проблемы, заметил Пу-
тин. Речь прежде всего об обору-
довании и возможности исполь-
зовать передовые технологии, о 
необходимости создания по 
всей стране современных, дос-
тойных условий для обучения 
детей, для жизни и работы педа-
гогов.

Ра з г о в о р ы  о  з а к р ы т и и 
школ, якобы полном переходе 
в будущем на дистанционный 
формат обучения президент 
назвал несерьезными — «пото-
му что как бы ни развивались 
технологии, но именно сов-
местная работа, творчество, 
прямое, непосредственное об-
щение ученика и учителя — это 
то, что дает высокое качество 
образования».

Будущее России зависит от 
молодежи, а уровень ее подго-

товки — от школьного учителя. 
«Так что в значительной степе-
ни от вас зависит и будущее 
страны», — заявил Путин. «Нам 
нужно сильное, современное, 
мощное, уважающее себя обще-
ство», — сказал он.

Президент попросил студен-
тов старших курсов не только 
педагогических, но и других ву-
зов, приходить работать в шко-
лы. «Ваше право вести уроки, 
кружки, секции теперь закре-
плено в законе. Уверен, вы обя-
зательно найдете общий язык с 
детьми, завоюете авторитет и 
доверие, сами сможете поу-
читься у сильных наставни-
ков», — сказал он. Общей зада-
чей Путин назвал обеспечение 
равенства образовательных 
возможностей для всех детей в 
стране, чтобы каждый мог рас-
крыть свой талант.

Президенту предложили ор-
ганизовать систему дистанци-
онного обучения, которую мож-
но было бы использовать, если 
учитель или ученик заболел, 
или если класс закрыли на ка-
рантин. «У нас такая система со-
здается по необходимости, 
просто жизнь заставляет нас та-
кую систему создавать», — отве-
тил он. Остро стоит вопрос до-
ступа к широкополосному и 
скоростному интернету. Это 
нужно сделать в течение следу-
ющего года, считает Путин. И 

нужно, чтобы в каждой семье 
было соответствующее обору-
дование. «К 2030-му практиче-
ски 100-процентно должен во 
всей стране быть обеспечен и 
доступ к скоростному, широко-
полосному интернету, и обору-
дование», — сказал он.

Также президент указал гу-
бернаторам как можно актив-
нее помогать молодым специа-
листам обустраиваться на но-
вом месте жительства и работы, 
решать вопросы жилья и иници-
ировать программы поддержки. 
А региональные надбавки за пе-
дагогическую работу не сни-
мать ни в коем случае.

На  встрече  прозвуча ла 
просьба оставить упрощенный 
порядок сбора документов в ор-
ганы соцзащиты, который был 
введен в пандемию. Это было 
связано с необходимостью пре-
кратить излишнюю беготню по 
различным инстанциям, объя-
снил Путин и согласился, что 
ряд решений, связанных с де-
бюрократизацией, — получение 
справок, продление документов 
в автоматическом режиме — 
надо продлить как минимум до 
конца года. «Обязательно с пра-
вительством на этот счет пого-
ворим», — заключил он.  

Владимир Путин пообщался с учите-
лями в режиме видеоконференции 
и поздравил их с профессиональ-
ным праздником.

А К Ц Е Н Т

Уровень образования в России удалось 
сохранить даже в условиях пандемии

Президент пообе-
щал продолжить 
оказание помощи 
региону 
в борьбе с корона-
вирусом

НАГРАДА Кто получит 
престижную премию 

По праву

Мария Агранович

Премьер-министр Михаил Мишустин подписал распо-
ряжение о вручении премий правительства 2020 года в 
области образования. Лауреаты получат по 2 миллио-
на рублей. 

Награждены 38 человек. Среди них президент РГГУ 
Ефим Пивовар и его коллеги - за программу по истории 
и праву,  директор заочной физтех школы МФТИ Анна 
Габдурафикова - за систему углубленной подготовки 
школьников в регионах, ректор НГТУ им. Алексеева 
Сергей Дмитриев и коллектив нескольких вузов - за 
учебники по техносферной безопасности, и другие. 

Напомним, премия правительства в области обра-
зования вручается ежегодно на основании рекоменда-
ций межведомственного совета. Решение поможет вне-
дрению перспективных технологий обучения.  
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СОВБЕЗ При 
реализации 
нацпроектов 
в Сибири 
выявили 
три тысячи 
нарушений 

ПРОВАЛОВ 
НЕ ПОТЕРПИМ
Нина Рузанова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Реализация национальных про-
ектов стала центральной темой 
обсуждения на совещании по 
актуальным вопросам нацбез-
опасности в Новосибирске. По 
данным секретаря Совета без-
опасности Николая Патруше-
ва, в Сибирском федеральном 
округе только в 2020 году бла-
годаря работе надзорных орга-
нов удалось не допустить бес-
цельных трат и хищений из 
бюджета на 13,8 млрд рублей. 
Правда, большинство наруше-
ний в сфере нацпроектов на 
уголовные дела пока не тянут, 
поэтому должностных лиц на-
казывают в дисциплинарном и 
административном порядке. Но 
без преступлений тоже, к сожа-
лению, не обходится. Так, в 
СибФО расследуется 29 уго-
ловных дел, связанных с нац-
проектами. Шесть из них носят 
коррупционный характер.

Секретарь Совбеза назвал 
сибирские регионы, где нац-
проекты проваливаются чаще 
всего. Антирейтинг возглавила 
Республика Хакасия, прогре-
мевшая на всю страну с нац-
проектом «Демография». Об 
уголовном деле с ущербом в 95 
миллионов рублей стало из-
вестно в начале года. Обнару-
жилось, что республиканские 
власти приобрели для трех дет-
ских садов здания, которые ни-
как не могли принять ребяти-
шек. Это были недострои без 
окон, дверей, крыш и, тем бо-

лее, оборудования, их готов-
ность следствие оценило на 20—
50 процентов. Но из бюджета за 
них заплатили как за готовые 
помещения, и были подписаны 
акты приемки-передачи с недо-
стоверными сведениями.

«Детсадовское» уголовное 
дело расследуется по статье УК 
о служебном подлоге (макси-
мальное наказание — до 4 лет 
лишения свободы). Обыски 
прошли в республиканском ми-
нобразования, где пытались все 
списать на гарантийные обяза-
тельства застройщиков.

Еще два региона, которые 
Николай Патрушев включил в 
тройку худших, — Томская и Ке-
меровская области. В Томской 
области прокуратура, надзира-
ющая за реализацией нацпро-
ектов, сообщала о возбуждении 
уголовного дела по статье УК о 
незаконном использовании до-
кументов для создания юрлица. 
По информации надзорного ор-
гана, на территории Томска 
было открыто юрлицо, которое 
фирма, находящаяся в другом 
регионе и занимающаяся про-
ектными работами, использо-
вала для вывода денежных 
средств. Кстати, по словам Пат-
рушева, использование в фи-
нансовых расчетах фирм-од-
нодневок или подставных ИП — 
одно из распространенных на-
рушений при выполнении нац-
проектов.

Что касается Кузбасса, то 
здесь больше всего «постра-
дал» нацпроект «Жилье и го-
родская среда»: в 2020 году вы-
явлены и неоплата муници-
пальных контрактов, и срыв 
сроков со стороны подрядчи-
ков, и использование недосто-
верных сведений для получе-
ния субсидий. 

«Засветился» и нацпроект 
«Культура» — в городе Анжеро-
Судженске. Здесь бюджетное 
учреждение культуры решило 
создать виртуальный концер-
тный зал. Объявило аукцион и 
определило победителя — некое 
юрлицо, единственным учреди-
телем которого оказался работ-
ник этого же учреждения. 

Патрушев назвал 
сибирские регио-
ны, где нацпроек-
ты проваливаются 
чаще всего. 
Антирейтинг воз-
главила 
Республика 
Хакасия, прогре-
мевшая на всю 
страну с нацпроек-
том «Демография»

Черный 
«квадрат»

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин уточнил меры поддержки 
предпринимателей

Грант для бизнеса 
Владимир Кузьмин 

К
абинет министров 
продолжает совершен-
ствовать меры поддер-
жки экономики в це-
лом и отдельных ее от-
раслей. Новые реше-
ния коснулись малого 
и среднего бизнеса, а 
также аграриев.

Председатель правительства 
Михаил Мишустин распростра-
нил на самозанятых меры госу-
дарственной поддержки, кото-
рые предусмотрены для малых 
и средних предприятий в рам-
ках госпрограммы «Экономи-
ческое развитие и инновацион-
ная экономика». Необходимое 
постановление правительства 
уже подписано, сообщил он вче-
ра на оперативном совещании 
со своими заместителями.

Также подготовлен документ 
с изменениями в программу, ко-
торые позволят компаниям, 
претендующим на гарантийную 
поддержку, вовремя получить 
заем или перекредитоваться, 
сохранить рабочие места и свой 
бизнес. «Введем ранжирование 
региональных гарантийных 
компаний, которые могут полу-
чать субсидии из бюджета», — 
пояснил глава кабмина. Ранги 
будет присваивать Корпорация 
МСП в зависимости от финан-
сового состояния и активности 
организации. От этих показате-
лей зависит коэффициент, по 
которому будет рассчитывать-
ся размер субсидии.

Михаил Мишустин также со-
общил об изменениях в правила 
предоставления субсидий для 
поддержки малых форм аграр-
ного бизнеса и сельской коопе-
рации. «Продлеваем на год воз-
можность использования гран-
тов на создание или развитие 
своего дела, — рассказал он. — 
Этой мерой смогут воспользо-
ваться сельскохозяйственные 
потребительские кооперативы, 
а также семейные фермеры и те, 
кто только начал бизнес, вклю-
чая аграриев, которые получа-
ли подобные гранты два года на-
зад». Кроме того, продлевается 
срок освоения средств для кре-
стьянско-фермерских хозяйств, 

которые получили грант «Агро-
стартап» в прошлом году.

Всего на такую грантовую 
поддержку в 2020 году прави-
тельство предусмотрело свыше 
13 миллиардов рублей. «Такие 
меры должны помочь малому и 
среднему агробизнесу успешно 

завершить свои начинания, 
ведь у многих из них основная 
стадия реализации проекта 
пришлась на текущий год», — 
подчеркнул премьер-министр.

Дополнительные средства из 
бюджета будут направлены на 
модернизацию коммунальной 

инфраструктуры. «Выделим в 
общей сложности свыше одного 
миллиарда рублей пяти регио-
нам на модернизацию и рекон-

струкцию коммунальной ин-
фраструктуры, а именно — объ-
ектов с износом свыше 60 про-
центов», — рассказал премьер. 

А К Ц Е Н Т

На самозанятых распространят все 
меры господдержки, которые сейчас 
предусмотрены для малого и среднего 
бизнеса

РАЗНОГЛАСИЯ ПО 
ЗЕМЕЛЬНОМУ ВОПРОСУ
Бои в Нагорном Карабахе — самые серьезные с оконча-
ния Карабахской войны в 1994-м. Сообщают о тысячах 
погибших с каждой стороны, десятки жертв среди мир-
ного населения.

Как известно, Карабахская проблема проста в форму-
лировке — и неразрешима. 

Территория Нагорного Карабаха де-юре принадле-
жит Азербайджану. Это зафиксировано во всех между-
народных документах. А де-факто населяют ее армяне 
(население 151 000 чел.), которые не хотят быть гражда-
нами Азербайджана. 

Столкновения начались еще в 1988-м, стали одной из 
мин, взорвавших СССР, т.к. Москва была «равноудале-
на» от Баку и Еревана, а значит, бессильна решить кон-
фликт в «своем Государстве». После распада СССР, в 
1991-м провозглашена Нагорно-Карабахская республи-
ка (НКР), которая никем в мире (включая Армению!) 
формально не признана. Входит в СНГ-2 (Союз неприз-
нанных государств), у каждого из которых похожий кон-
фликт между де-юре и де-факто — Абхазия, Юж. Осетия, 
Приднестровье. 

В 1991—1994 гг. в 
НКР шла война Ар-
мении с Азербайджа-
ном, в 1994-м в Биш-
кеке подписали мир-
ный протокол, кото-
рый просто зафикси-
ровал сложившийся 
статус-кво. Насту-
пил хрупкий мир, ко-
торый много раз пре-
рывали.  С 1992-го 
существует Минская группа ОБСЕ по мирному урегули-
рованию Карабахского конфликта, где сопредседатели 
Россия, США, Франция. Сейчас они требуют «немедлен-
ного прекращения конфликта». Ввод же миротворцев, как 
пояснил Песков, возможен лишь по просьбе обеих воюю-
щих сторон.

Столкновения начались 27 сентября, Армения и 
Азербайджан обвиняют друг друга в нападении. Почему 
именно сейчас? Часто внешняя политика есть продолже-
ние политики внутренней или средство отвлечения от ее 
проблем. Однако ни в Азербайджане, ни в Армении как 
будто нет такой острой внутренней ситуации, когда надо 
немедленно «выбить клин другим клином». Зато есть 
вечная взаимная готовность к войне, а в июле по доволь-
но случайным поводам вспыхнуло несколько небольших 
конфликтов на линии соприкосновения войск. Они ни-
чем не кончились, тлели. Стороны, как теперь понятно, 
были уверены в неизбежности продолжения, накопили 
силы — и вот… 

Каким будет дальнейшее развитие событий?
Риторика понятна — «на войне как на войне». Сторо-

ны соревнуются в пафосной непримиримости. Введено 
военное положение в Азербайджане и Армении, в Азер-
байджане — частичная, в Армении — всеобщая мобилиза-
ция. При этом население Азербайджана — 10 млн чел., 
Армении — 3 млн. По оценкам экспертов, активная воен-
ная сила Азербайджана — 67 000 чел., Армении — 45 000 
чел., НКР — 18 000—20 000 чел. Похожее соотношение и 
по технике. Кроме того, «на огонек» слетаются ино-
странцы — добровольцы, «солдаты удачи», наемники…

Конечно, «военный пир во время ковида» — какое-то 
особое безумие (в Азербайджане по данным ВОЗ выяв-
лено 40 000 заболевших, 600 умерших, в Армении 51 
000 заболевших, 1000 умерших): интересно, как в ар-
мии станут «соблюдать социальную дистанцию»? Но по-
нятно, что если специально организовывать военные 
убийства, то смерть от ковида не страшна…

Турция прямо за-
являет, что «готова 
поддержать Азер-
байджан и за столом 
переговоров, и на 
поле боя». Это не пу-
стые слова.  Арме-
ния утверждает, что 
турецкие военные и 
техника участвуют в 
боях. Позиция Тур-
ции ясна: азербайджанцы и турки этнически близки, а 
вражда турок с армянами длится века, высшей точкой 
был геноцид 1915 г. Франция выражает политическую 
симпатию к Армении (тоже традиция). 

Но каковы же в конце концов цели войны, есть ли во-
обще эти цели?

Азербайджан едва ли может «освободить свою терри-
торию» (т.е. ликвидировать НКР), но если даже предпо-
ложить это, что дальше? Устраивать этническую чистку, 
выгнать 150 000 человек? Трудно представить такое и по 
гуманитарным, и по политико-экономическим сообра-
жениям (почти неизбежный в таком варианте разрыв от-
ношений с ЕС)… Тогда что же,  захватить и иметь «в со-
ставе Азербайджана» предельно враждебный сепара-
тистский анклав, вечно открытую рану? Да, военного ре-
шения проблемы НКР — нет. Как нет и «политического 
решения», конечно, Азербайджан никогда не признает 
де-юре НКР.

Ожесточенная борьба… за «решение квадратуры 
круга»! 

Большинство экспертов предполагают, что в итоге 
этой войны Азербайджан вернет под свой контроль не-
сколько деревень вокруг НКР, а НКР «укрепит позиции», 
отбив нападение. Затем обе стороны, понятно, выдают 
это за свои победы. И наступает мир… до следующего 
случая. 

Но когда же и как конкретно остановить военные дей-
ствия? 

Война может кончиться, если одна из сторон одержа-
ла «победу», достигла поставленных целей, а у против-
ника нет сил на продолжение борьбы. Тогда наступает 
мир, начинаются переговоры. Но в данном случае нет 
четких (кроме общедекларативных) целей, силы борю-
щихся сопоставимы, и представить чью-то полную побе-
ду — сложно.

Другой вариант — война «затихает» сама собой от 
истощения моральных и физических сил противников. 
Похоже, до этого далеко… Значит, новые тысячи убитых, 
чтобы… чтобы в итоге, принеся ритуальные жертвы 
Марсу, остановиться примерно там, где сейчас стоят?

Неужели нельзя «просто прекратить», хотя еще есть 
силы для борьбы? Это необходимо, но это противоречит 
Национальным Амбициям сторон, а политики всегда бо-
ятся не столько жертв народов, сколько выглядеть «сла-
быми» в глазах тех же самых народов! Опять квадратура 
круга… 

И вот здесь первостепенную роль может сыграть ПО-
СРЕДНИК — равноудаленный, авторитетный, не имею-
щий никаких своих интересов, кроме прекращения кро-
вопролития. Найти способ «необидного» перемирия — 
главная задача. 

Нагорно-
Карабахская 
республика никем 
в мире формально 
не признана

Найти способ 
«необидного» 
перемирия — 
главная задача

Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

За три года «Тверьагро-
строй» заключил 37 до-
говоров участия в доле-

вом строительстве. Отдать лю-
дям готовое жилье пообещали 
«не позднее 30 июня 2019 года». 
С них собрали больше 69 мил-
лионов рублей. Но по состоя-
нию на 29 сентября 2020 года 
строительство дома приоста-
новлено «ввиду отсутствия де-
нежных средств». 

Где деньги и сколько людей 
пострадало, сейчас устанавли-
вает следствие. 

В Новосибирской области за 
долгостроем нашли чиновни-
ков. Там расследуется дело про-
тив действующего и бывшего 
сотрудников мэрии Новосибир-
ска. По данным следствия, с 
апреля по декабрь 2016 года му-
ниципальным заказчиком в 
лице сотрудников мэрии Ново-
сибирска и застройщиками 
ООО «Доступное жилье Ново-
сибирск» и ООО «НСК Девелоп-
мент» были заключены муни-
ципальные контракты «на услу-
ги по приобретению квартир в 
объектах долевого строительст-
ва — домах по улице Большая и 
Зорге города Новосибирска». 

Общая сумма — больше 249 
миллионов рублей. При этом, 
рассказывают в СК, чиновники 
мэрии Новосибирска прекра-
сно знали, что внесение авансо-
вых платежей должно состав-
лять не более 30 процентов от 
цены муниципальных контрак-
тов. Но умышленно нарушили 
порядок оплаты и незаконно пе-
речислили этим фирмам пол-
ную стоимость контрактов. А 

те, получив миллионы, вскоро-
сти обанкротились. Новосибир-
цы, живущие в аварийных до-
мах, там и остались, а государ-
ство потеряло 202 миллиона ру-
блей, которые планировало по-
тратить на помощь людям.

Но эти суммы кажутся сов-
сем небольшими на фоне того, 
что увидели следователи в Под-
московье. Там в производстве 
СК России по Московской обла-
сти расследуется уголовное 
дело по обвинению пяти чело-
век в организации и участии в 
преступном сообществе «с це-
лью похищения путем обмана 
денежных средств граждан».

Целых шесть лет — с 2007 по 
2013 годы — эти люди под пред-
логом участия в долевом строи-
тельстве украли у 405 граждан 
почти полмиллиарда рублей.

Граждан зазывали поучаст-
вовать в строительстве 12 мно-
гоквартирных домов на терри-
тории Москвы и Московской 
области. 

Строительство домов осу-
ществлялось в отсутствие необ-
ходимой разрешительной доку-
ментации, в связи с чем впо-
следствии дома признаны су-
дом самовольными постройка-
ми и приняты решения об их 
сносе, рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете. 

Что бы хоть как-то компен-
сировать людям потраченные 
деньги, следователями аресто-
ваны 530 объектов недвижимо-
го имущества обвиняемых — 
ликвидные земельные участки 
и другие объекты на террито-

рии Московской области и но-
вой Москвы. Общая стоимость 
арестованного имущества со-
ставляет более 1,2 миллиарда 
рублей.

 А в Ульяновске   гендиректор 
строительной компании просто 
украл 440 миллионов рублей, 
предназначенных для строи-
тельства жилого комплекса из 
семи   многоквартирных домов. 
Выводил  деньги через фирмы-
однодневки. 

Совсем недавно на оператив-
ном совещании Председатель 
Следственного комитета Рос-
сии обсуждал с подчиненными 
работу по восстановлению прав 
обманутых дольщиков.

Александр Бастрыкин озву-
чил такие цифры: в первом по-
лугодии 2020 года в Следствен-
ный комитет поступило 19 со-
общений о преступлениях в 
сфере долевого строительства. 
По итогам их рассмотрения воз-
буждено 9 уголовных дел (Кра-
снодарский край — 3, Вологод-
ская область — 3, Приморский 
край, Московская и Челябин-
ская области — по 1). 

В 2020 году благодаря при-
нятым мерам сумма возмещен-
ного в ходе следствия ущерба в 
сравнении с аналогичным пери-
одом прошлого года возросла в 
три раза и составила 1 милли-
ард 350 миллионов рублей. Кро-
ме того, наложен арест на иму-
щество обвиняемых на сумму 
426 миллионов рублей.

При этом глава ведомства 
потребовал от подчиненных не 
снижать активности и по всем 
уголовным делам в рамках зако-
нодательства накладывать 
арест на имущество обвиняе-
мых и добиваться полного воз-
мещения ущерба потерпевшим. 

«Государство выделяет боль-
шие средства для решения про-
блем граждан, в том числе и в 
сфере долевого строительства. 
Наша задача — помочь руковод-
ству страны в решении социаль-
ных вопросов, в частности, в 
восстановлении прав обману-
тых дольщиков», — подчеркнул 
Александр Бастрыкин. 

1

Как получить компенсацию за 
отобранное мошенниками 
жилье — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1963062Путь дольщика к заветным ключам бывает непрост и даже опасен.
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Между тем

Решением правительства совершенствуется организация поиска про-

павших людей. Медицинские организации будут сообщать в полицию о 

пациентах, чью личность не удается установить, сообщил премьер-ми-

нистр на совещании. «Это могут быть те, кто потерял память и не в со-

стоянии ничего о себе сообщить: люди без сознания, дети, люди стар-

ших возрастов», — пояснил он.

Сейчас медицинские работники связываются с правоохранительными 

органами только при пострадавших из-за правонарушений. Данные о 

неопознанных пациентах подпадают под врачебную тайну. «Это реше-

ние поможет родственникам, волонтерам и полиции быстрее находить 

пропавших людей», — считает Мишустин.

Михаил Мишустин продлил на год возможность использования грантов для малого агробизнеса. 

ЗДОРОВЬЕ Массовое 
производство вакцины 
от коронавируса начнется 
через месяц 

«Спутник» 
к запуску готов

Елена Манукиян

Масштабный ввод в граждан-
ский оборот российской вакци-
ны от коронавируса «Спутник 
V» начнется в конце октября — 
начале ноября, сообщил ми-
нистр здравоохранения Миха-
ил Мурашко на открытии онко-
логического центра в Оренбур-
ге.  

«Сегодня еще два крупных 
предприятия адаптируют свои 
технологии под выпуск вакци-
ны, поэтому мы планируем ее 
ввод в гражданский оборот в 
последних числах месяца, по-
сле чего производство пойдет 
по нарастающей», — сказал он. 
Сейчас проводится исследова-
ние первых промышленных 
образцов препарата, посколь-
ку в стране действует стро-
жайший контроль в отноше-
нии иммунобиологических 
средств. При этом число жела-
ющих привиться от коронави-
руса растет. «Запрос на рос-
сийскую вакцину, как внутри 
государства, так и из-за рубе-
жа очень большой», — говорит 
он. 

Препарат разработан Цен-
тром имени Н.Ф. Гамалеи, про-
шел клинические испытания в 
июне-июле. Помимо него ис-
следуются еще две российские 
вакцины, разработанные в на-
учных центрах «Вектор» и име-
ни М.П. Чумакова. Также рос-
сийские ученые работают над 
созданием препарата от коро-
навируса на основе плазмы пе-
реболевших доноров — иммуно-

глобулиноантиковида. Он бу-
дет выпускаться для тяжело-
больных. «Многие страны до-
казали эффективность плазмы 
переболевших доноров в лече-
нии пациентов с COVID-19. 
Она содержит антитела для 
нейтрализации вируса, а также 
вещества для профилактики 
тромботических осложнений, 
— подчеркнул министр. — Сегод-
ня идет работа над таким пре-
паратом, а чтобы обеспечить 
дополнительный объем мате-
риала, отбираются те перебо-
левшие пациенты, которые без-
опасны для получения плазмы, 
тромбоцитов и других компо-
нентов крови». 

Несмотря на рост числа за-
разившихся в крупных горо-
дах, ситуация с коронавиру-
сом, по словам главы минздра-
ва, в стране управляемая. «И 
развернутых коек, и подготов-
ленного медицинского персо-
нала достаточно, чтобы оказать 
помощь всем нуждающимся», 
— подчеркнул он. В профилак-
тике роста заболеваемости Му-
рашко отметил важность ноше-
ния масок и соблюдение ди-
станции. Избежать тяжелых 
осложнений, по его словам, по-
может раннее диагностирова-
ние заболевания и своевремен-
но начатое лечение. 

Суточный прирост заболев-
ших вышел на уровень конца 
мая. Общее число заболевших 
COVID-19 в России — 1,215 тыс. 
человек, из них выздоровели 
979,1 тыс., умерли 21 358 чело-
век. 

Ц И Т А Т А

Михаил Мурашко, министр здравоохранения РФ: «Мы мо-
жем избежать второй волны совершенно малыми затра-
тами — ношением масок, соблюдением дистанцирования, 
обработкой рук. Не нужно испытывать систему на про-
чность, а собственное здоровье — тем более». 
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Что вы сами думаете о 
произошедшем?

 ИРИНА ЯРОВАЯ: Свою задачу 
вижу в том, чтобы установить 
правду и ничего кроме правды. 
Камчатка для меня — родная зем-
ля. Имея многолетний опыт про-
курорской и следственной рабо-
ты и понимание того, что лежит в 
основе установления истины и 
что является источником объек-
тивной оценки, взяла инициати-
ву на себя, как если бы возглавила 
следственную группу и определи-
ла неотложные действия. Время 
принятия решений и реагирова-
ния всегда имеют серьезное зна-
чение в сборе доказательств и 
оценке фактов. Именно поэтому и 
забор проб в широком спектре и с 
глубины, поэтому разные инсти-
туты в параллели исследований, 
поэтому безотлагательность дей-
ствий и доставки в Москву, поэто-
му истребование аэросъемки за 
длительный период и ее рассмо-
трение экспертами-учеными, по-
этому работа с учеными сейчас. 

Это ситуация, в которой нет пра-
ва на бездействие и на ошибку.

Могу с уверенностью сказать, 
что буду предлагать на федераль-
ном уровне сформировать алго-
ритм незамедлительного подклю-
чения науки ко всем ситуациям, 
связанным с экологической без-
опасностью, и совместные дейст-
вия науки с надзорными органа-
ми. Это единственно верный путь 
в объективном оперативном и ре-
зультативном реагировании.  

ЗДОРОВЬЕ Заочное установление 
инвалидности продлят до марта 
2021 года

Справки доставят 
по адресу 

Елена Манукиян

Установить инвалидность ди-
станционно можно будет до 
конца зимы. С предложением о 
продлении временного порядка 
проведения медико-социаль-
ной экспертизы выступил мин-
труд. Такая возможность дейст-
вовала с начала пандемии и до 
30 сентября. В этот период 
группа инвалидности назнача-
лась на ближайшие полгода на 
основании документов, выдан-
ных медицинской организаци-
ей ранее. Воспользоваться вре-
менным порядком смогли бо-
лее 800 тысяч граждан. 

Проект постановления о 
продлении заочного установле-
ния инвалидности внесен в пра-
вительство. Предполагается, 
что таким порядком смогут 
воспользоваться граждане, у 
которых срок установления 
или продления инвалидности 
выпадает на период со 2 октя-
бря 2020 года по 1 марта 2021 
года. Проходить медико-соци-
альную экспертизу для продле-
ния инвалидности не придется 

— все сведения будут запраши-
ваться из поликлиник, в кото-
рых наблюдаются инвалиды, по 
электронным каналам. Затем 
данные автоматически посту-
пят в ПФР для занесения в ре-
естр инвалидов и учета при на-
значении пенсии. Также сведе-
ния о продлении инвалидности 
передадут в базы Фонда соци-
ального страхования и регио-
нальных органов исполнитель-
ной власти, которые предостав-
ляют гражданам соцуслуги. До-
полнительных заявлений для 
этого не потребуется. Индиви-
дуальная программа реабили-
тации или абилитации также 
будет продлеваться с сохране-
нием всех ранее рекомендован-
ных реабилитационных меро-
приятий, включая обеспечение 
техническими средствами.

«Полученный опыт позво-
лит сформировать успешную 
практику заочного прохожде-
ния медико-социальной эк-
спертизы в дальнейшем», — го-
ворит председатель Всероссий-
ского общества инвалидов Ми-
хаил Терентьев.   

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной 

собственности, расположенных в границах особой 
экономической зоны промышленно-производственного типа 

(далее — ОЭЗ ППТ), созданной на территориях 
муниципальных образований Верхнесалдинский городской 
округ, Сысертский городской округ и «город Екатеринбург» 

Свердловской области, и не сданных в аренду 

№
п/п

Наименование
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 355 972
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26 836
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394
6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:169 12 992
7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52142

8

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
территория МО Сысертский 
городской округ  
и «город Екатеринбург» 

66:25:0201019:42 35 543

9

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
территория МО Сысертский 
городской округ  
и «город Екатеринбург»

66:25:0201019:44 31 178

10

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
территория МО Сысертский 
городской округ  
и «город Екатеринбург»

66:25:0201019:46 53 665

11

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
территория МО Сысертский 
городской округ  
и «город Екатеринбург»

66:25:0106002:876 47 422

12

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
территория МО Сысертский 
городской округ  
и «город Екатеринбург»

66:25:0000000:8299 55 647

* с возможностью раздела земельного участка
По всем вопросам обращаться: Управляющая компания  
ОАО «ОЭЗ «Титановая долина», тел.: 8 (343) 243-55-83, www.titanium-valley.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении публичных (общественных) обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы: 

«Учебный центр подготовки военных спасателей и водолазных 
специалистов Военно-Морского Флота 907 объединенного 

учебного центра Военно-Морского Флота»
Заказчик государственной экологической экспертизы (далее — ГЭЭ)  

Федеральное государственное унитарное предприятие «Главное военно-
строительное управление № 4» (далее — ФГУП «ГВСУ № 4») информирует 
о проведении публичных (общественных) обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: «Учебный центр подготовки воен-
ных спасателей и водолазных специалистов Военно-Морского Флота 907 
объединенного учебного центра Военно-Морского Флота» (далее —  
Объект).

Инициатором публичных (общественных) обсуждений является заказ-
чик ГЭЭ ФГУП «ГВСУ № 4». Юридический адрес: 353900, г. Новороссийск, 
Анапское шоссе, д. 59.

Цель намечаемой деятельности — выполнение полного комплекса работ 
по устройству гидротехнических сооружений на Объекте.

Месторасположение намечаемой деятельности — акватория бухты Ка-
мышовая и береговая черта в районе ул. Челнокова и мыса Восточный. 

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 9.10.2020 г. по 9.11.2020 г. (32 дня).

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений — 
ФГУП «ГВСУ № 4». Местная администрация внутригородского муници-
пального образования г. Севастополя Гагаринский муниципальный округ 
осуществляет взаимодействие в проведении общественных обсуждений.

Форма проведения общественных обсуждений — общественные слу-
шания.

Доступ общественности для ознакомления с материалами по объекту 
ГЭЭ осуществляется с 9.10.2020 г. по 9.11.2020 г. в каб. 303 здания местной 
администрации внутригородского муниципального образования г. Севас-
тополя Гагаринский муниципальный округ и на сайте ФГУП «ГВСУ № 4» 
(https://gvsu4.ru).

Замечания и предложения по существу вопроса направлять в письмен-
ном виде в местную администрацию внутригородского муниципального об-
разования г. Севастополя Гагаринский муниципальный округ по адресу: 
299038, г. Севастополь, пр. Октябрьской революции, д. 8, каб. 303 и на элек-
тронную почту ФГУП «ГВСУ № 4» — post@gusstufo.ru.

Дата и место проведения публичных (общественных) обсуждений 
по Объекту — 10 ноября 2020 г. в 11.00 в Большом зале административного 
здания по адресу: г. Севастополь, пр. Октябрьской революции, д. 8. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с постановлением № 1499-п от 02.10.2020 
администрация Мысковского городского округа и  
АО «Междуречье» объявляют о начале проведения обще-
ственных обсуждений (в форме опроса) с гражданами и об-
щественными организациями (объединениями) по вопросам 
намечаемой деятельности АО «Междуречье» и объектам госу-
дарственной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Корректиров-
ка горнотранспортной части проекта отработки основного 
поля разреза «Междуреченский» АО «Междуречье». Дора-
ботка запасов основного поля разреза «Междуреченский»  
АО «Междуречье». Цель намечаемой деятельности: Добы-
ча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
на территории Междуреченского и Мысковского городских 
округов. Наименование и адрес заказчика: АО «Междуре-
чье», 652870, г. Междуреченск, ул. Кузнецкая, 1а. Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 4-й квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Мысковского городского округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения 
— опрос. Форма представления замечаний и предложе-
ний — письменная.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, материалов объекта государственной 
экологической экспертизы, предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду, опросных листов:

—  официальный сайт общества с ограниченной ответствен-
ностью «Сибгеопроект» www.sgp.su;

Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, материалов объекта государственной 
экологической экспертизы, предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду, опросных листов: с 09.10.2020 г. по 09.11.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДЕНЬГИ Число личных банкротств в России почти удвоилось

Долги дошли до суда
Игорь Зубков

Г
раждане стали банкротить-
ся почти в два раза чаще — 
за сентябрь суды признали 

несостоятельными рекордные 
12 225 человек — на 95% боль-
ше, чем в сентябре 2019 года.

За январь — сентябрь количе-
ство решений судов о банкрот-
стве граждан, включая индиви-
дуальных предпринимателей, 

выросло на 65% и превысило 77 
тыс., следует из сообщений ар-
битражных управляющих в Фе-
дресурсе. На это повлияла пан-
демия, при этом ускорение по-
следних месяцев объясняется 
тем, что какое-то время суды 
рассматривали только катего-
рии дел безотлагательного ха-
рактера (а также в порядке при-
казного, упрощенного произ-
водства). «Распространение ко-

ронавирусной инфекции могло, 
конечно, повлиять на граждан, 
которые и так планировали про-
цедуру банкротства, — говорит 
замминистра экономического 
развития Илья Торосов. — То есть 
коронавирус стал своеобраз-
ным «спусковым крючком» — 
подтолкнул граждан принять 
решение для начала процедуры 
банкротства, в том числе как 
фактор неизвестности и неуве-
ренности в завтрашнем дне». 

В перспективе количество 
банкротств будет расти за счет 
должников, чье финансовое по-
ложение ухудшилось уже за вре-
мя пандемии. Руководитель Фе-
дресурса Алексей Юхнин ожи-
дает, что в связи с этим и в нача-
ле 2021 года число банкротств 
будет удваиваться к тем же пе-
риодам предыдущего года. Кро-
ме того, по его словам, процеду-
ры становятся понятнее и де-
шевле, а граждане — более ин-
формированы. 

За весь период существова-
ния процедуры личного бан-
кротства с октября 2015 года 
этим путем списали свои долги 
240 285 граждан. 

Как уже сообщала «РГ», 
упрощенным, внесудебным по-
рядком банкротства через обра-
щение в МФЦ за сентябрь (пер-

вый месяц действия закона об 
этом) попытались воспользо-
ваться совсем немного должни-
ков — около двух тысяч человек, 
и большинство получили отказ. 
В Федресурсе за сентябрь были 
опубликованы 1993 сообщения 
о внесудебном банкротстве, из 
них 1578 — о возврате должнику 
заявления, 413 — о возбуждении 
процедуры и 2 — о прекращении. 
Под закон подпадают безнадеж-
ные долги на сумму от 50 тыс. до 
500 тыс. руб. «Одно из главных 
условий для списания долгов — 
оконченное исполнительное 
производство, которое требует 
времени, в связи с чем здесь су-
ществует некий отлагательный 
эффект, — говорит Илья Торосов. 
— Исходя из этого мы прогнози-
руем достаточно плавный рост 
числа граждан, которые захотят 
и смогут воспользоваться вне-
судебной процедурой банкрот-
ства. Думаю, более существен-
ные цифры мы сможем увидеть 
в следующем году». 

Тот факт, что по внесудеб-
ным банкротствам возвратов 
заявлений почти в четыре раза 
больше, чем возбужденных бан-
кротств, Юхнин объясняет тем, 
что граждане пока не до конца 
понимают критерии допуска к 
процедуре.   

При всех издержках (высокая цена, длительность процедуры) банкротство 
для многих — единственный способ избавиться от непосильного долга.

Следы в океане

1

В воду Авачинской губы сейчас лучше не заходить. Сотрудник СКР по Камчатскому краю берет пробу воды. Комплект эксперта-криминалиста для анализа причин загрязнения.

ЧТО ГОВОРИЛИ НА СОВЕЩАНИЯХ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

ВОДОРОСЛИ ПОПАЛИ ПОД ПОДОЗРЕНИЕ
Вице-премьер — полпред прези-

дента России на Дальнем Востоке 

Юрий Трутнев на специальном со-

вещании поручил до конца недели 

выяснить причины массовой гибе-

ли животных на Камчатке. 

«Если причина антропогенная, 

значит, нам надо разобраться, кто 

виноват и, извините уж за откро-

венность, наказать. Если причина 

связана с природными факторами, 

то тоже надо сделать какие-то вы-

воды и понять, как эти процессы 

влияют на жизнедеятельность ор-

ганизмов, животных, как она мо-

жет повлиять на людей и понять, 

как мы можем на эти процессы 

воздействовать». 

Первые обобщенные результаты 

взятых проб будут готовы уже в 

понедельник, заверила на совеща-

нии глава Роспотребнадзора Анна 

Попова. Сейчас специалисты ве-

домства проверяют пробы на не-

фтепродукты, на азотную группу, 

на любые пестициды, металлы и 

токсикологию. Пока лишь можно 

сделать выводы о том, что дозы 

гамма-излучения в пробах воды с 

камчатских пляжей в норме, ска-

зала Попова. 

Большинство экспертов уже сей-

час говорят о том, что вряд ли речь 

идет о выбросе нефтепродуктов 

или ракетного топлива. Скорее 

всего, причиной произошедшего 

стали природные явления. 

Все анализы показывают, что пре-

вышений вредных веществ у бере-

гов Камчатки, которые могли бы 

указывать на нефтеразлив, нет, со-

общил глава минприроды Дмит-

рий Кобылкин. Он также провел 

совещание по ситуации на Камчат-

ке.

Губернатор Камчатского края Вла-

димир Солодов сообщил, что о за-

грязнениях свидетельствуют три 

фактора: жалобы серферов, вы-

брошенные на берег морские об-

итатели в Авачинской бухте, а так-

же превышение в 1,2 раза пре-

дельно допустимой концентрации 

опасных веществ, но оно зафикси-

ровано только на территории бух-

ты, а не на Халактырском пляже.

Возможно, к гибели животных 

привела не деятельность челове-

ка, а токсины от водорослей. Ви-

це-президент РАН Андрей Адриа-

нов отметил, что в районе Кам-

чатки, где произошла катастрофа, 

самый высокий показатель уров-

ня токсинов, которые производят 

водоросли. Эти вещества имеют 

нейропаралитическое действие 

на теплокровных животных. Так-

же во время массового развития 

микроводорослей резко снижа-

ется количество кислорода в сло-

ях воды, и это могло вызывать 

массовую гибель гидробионтов. 

На это наложился шторм, кото-

рый выбросил на берег трупы жи-

вотных. Такие явления для Даль-

него Востока нередки. Случивше-

еся не стоит расценивать как ка-

тастрофическое явление — ско-

рее, это локальное событие, счи-

тает ученый. Предварительные 

результаты проб не показывают 

значительных превышений нор-

мы по хлоридам, фосфат-ионам, 

железу и нефтепродуктам. Рас-

ширенный анализ завершится к 8 

октября.

По словам заведующего отделом 

и лабораторией мониторинга мор-

ской среды Государственного оке-

анографического института Алек-

сандра Коршенко, что концентра-

ция фенола и углеводородов в 

пробах воды, взятых в Авакин-

ском заливе, достигает 2—4 пре-

дельно допустимой концентрации 

(ПДК). Такое превышение в этом 

районе не редкость и не представ-

ляет угрозы для морских живот-

ных вплоть до уровня 20—30 ПДК.

Свое исследование проводит и 

Росрыболовство. По словам руко-

водителя объединенной пресс-

службы Росрыболовства Дмитрия 

Клокова, 5 октября специалисты 

Северо-Восточного теруправле-

ния Росрыболовства приступили к 

изучению экологической обста-

новки на руслах рек, впадающих в 

Авачинский залив в районе Халак-

тырского пляжа — Налычева, Таен-

ка, Сухая и других. Были взяты 

пробы воды и грунта. «Работы еще 

не завершены, сбор проб будет 

продолжен 6 октября. По оконча-

нии мероприятий собранные 

образцы будут отправлены во Вла-

дивосток для дальнейших иссле-

дований», — уточнил он.

Помимо ученых, на Камчатку при-

была и экспедиция Greenpeace. 

Группа проводила обследование 

самой Авачинской бухты и прош-

ла немного на юг, пройдя бухты 

Безымянная, Гротовая, Спасения. 

«Пятно желто-коричневого цвета 

и пена находится примерно в 50 

км от Халактырского пляжа. В бух-

те Безымянная тоже видели не-

большое пятно, но туда не смогли 

подойти по техническим причи-

нам», — сообщила координатор 

проектов по климату и энергетике 

Greenpeace Елена Сакирко. Но, по 

ее словам, что это за вещество, в 

организации сказать пока не могут 

— нужны дальнейшие исследова-

ния. Ранее в соцсетях появлялись 

многочисленные фото и видео по-

бережья, усеянного мертвыми 

осьминогами и моллюсками. Од-

нако, по словам Сакирко, прибыв-

шие на место специалисты 

Greenpeace не нашли этому под-

тверждения — берег оказался чист.

Подготовила Татьяна Карабут

Официально

Бастрыкин передал дело по Камчатке в центральный аппарат СК

Центральный аппарат Следственного комитета объявил, что по по-

ручению Александра Бастрыкина, он заберет себе все материалы 

доследственной проверки, организованной региональными следо-

вателями по информации о массовой гибели морских животных в 

акватории Тихого океана. Это делается «в целях наиболее полного и 

объективного установления всех обстоятельств», объяснила корре-

спонденту «РГ» официальный представитель СК РФ Светлана Пет-

ренко. 

На месте происшествия продолжают работать криминалисты следствен-

ного управления СК России по Камчатскому краю, которые сделали за-

боры материалов для лабораторных исследований, в том числе взяли 

пробы морской воды, атмосферного воздуха и песка, рассказывает Пет-

ренко. По ее словам, Александр Бастрыкин указал на необходимость 

тщательного изучения всех обстоятельств произошедшего и потребо-

вал оперативно дать правовую оценку действиям или бездействию 

«всех лиц, возможно, причастных к происшествию.

Подготовила Наталья Козлова
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ВОЕННЫЕ НЕ ПРИЧАСТНЫ К БЕДСТВИЮ НА КАМЧАТКЕ

На Тихоокеанском флоте причастность военных к загрязнению воды  от-

рицают. Там заявили, что с начала лета на камчатском полигоне Радыги-

но «никаких учений с использованием тяжелой боевой техники не 

было». Суда ВМФ крупных партий нефтепродуктов не перевозили. И фе-

нола в используемых флотом горюче-смазочных материалах нет. 

Подготовил Юрий Гаврилов

Спасатели не подтвердили новые 
выбросы погибших животных
Прошла почти неделя после того, как шторм вынес на Халактырский 

пляж неподалеку от Петропавловска-Камчатского большую массу по-

гибших от неведомой «заразы» морских обитателей — звезд, ежей, каль-

маров, осьминогов и даже ларг. Океанская вода близ побережья прио-

брела желто-зеленый цвет и странный запах. Подобная ситуация наблю-

далась и на других участках Авачинского залива... 

Анализы проб изучают камчатские и владивостокские ученые, а с вос-

кресенья — еще и московские сотрудники ведущих научно-исследова-

тельских центров. Группа из ученых КамчатНИРО и сотрудников Росры-

боловства изучила реки Налычева, Котельникова, Лесная, Сухая Речка.

— Мы сейчас проведем такие анализы, которых, наверное, никто и ни-

когда раньше не делал, и потом доведем до граждан информацию в пол-

ном объеме, — говорит врио министра природных ресурсов и экологии 

Камчатского края Алексей Кумарьков. Сотрудники МЧС в районе Халак-

тырского пляжа обследовали на квадроциклах береговую линию, а с по-

мощью беспилотников — прибрежную акваторию. Судя по всему, новых 

участков «поражений» нет. В ближайшие дни, если не будет ухудшения 

погоды, водолазы МЧС примут участие в заборе проб со дна океана. Спа-

сатели не подтверждают тревожные сообщения в соцсетях о новых вы-

бросах погибших животных и моллюсков. 

— Мы сразу обследовали те места, в которых якобы производились эти 

съемки, но там ничего не нашли. Никаких пятен на воде и постороннего 

запаха тоже нет. Пробы тоже не показали никаких превышений. Водо-

лазы погружались: вода чистая, дно чистое, — утверждает начальник ГУ 

МЧС России по Камчатскому краю Игорь Михно.

Подготовила Инесса Доценко, Петропавловск-Камчатский

ЦИФРА

143,5
КИЛОГРАММА 

образцов водорослей, 

микроорганизмов, грунта 

и воды из глубин Авачинского 

залива  привезли в Москву 

для исследования

Юрий Трутнев поручил установить причину случившегося до конца недели. 
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ПРАВО Судьям в отставке 
разрешили работать 
в антикоррупционных 
отделах

Проверят без суда

Владислав Куликов

Комиссия Совета судей России 
по этике признала вполне допу-
стимой работу экс-судьи в ан-
тикоррупционных подразделе-
ниях региональных властей. 
Речь о сугубо чиновничьей дол-
жности, на которой необходи-
мо следить за соблюдением ан-
тикоррупционных правил дру-
гими чиновниками.

Многие судьи уходят в от-
ставку полными сил. И они ока-
зываются перед сложным выбо-
ром: соблюдать или нет ограни-
чения по трудоустройству. Если 
судья ушел не по-плохому, а по 
каким-то житейским причинам, 
за ним сохраняется статус судьи 
в отставке.

Судья в отставке — все равно 
что настоящий судья. Его даже 
могут призвать обратно на 
службу, если появится необхо-
димость. Закон разрешает воз-
вращать в строй на срок до года 
судью в отставке, если в каком-
то суде пустует должность или 
резко выросла нагрузка. Такие 
случаи есть. Поэтому на судью в 
отставке распространяются по-
чти все ограничения, что нало-
жены на действующего судью. И 
первое среди них: служителю 
Фемиды категорически запре-
щено заниматься бизнесом.

Не может судья в отставке 
также пойти в прокуроры, адво-
каты, нотариусы и массу других 
мест. Работать следователем за-
кон ему тоже запрещает.

Однако некоторые двери пе-
ред судьями в отставке откры-
ты. Можно пойти преподавать. 
Можно заниматься наукой и 
творчеством. Недавно появи-
лась совершенно новая возмож-
ность исключительно для судей 
в отставке: пойти в судебные 

примирители. Никто другой, 
кроме судьи в отставке, стать 
судебным примирителем не 
сможет.

В Совет судей поступил во-
прос, может ли судья занимать 
должность заведующего секто-
ром противодействия корруп-
ции в органах госвласти Управ-
ления по реализации антикор-

рупционной политики субъек-
та Российской Федерации. По 
статусу — это чиновник регио-
нального уровня. В таких по-
дразделениях, например, про-
веряют декларации других ре-
гиональных чиновников, сле-
дят за соблюдением ими анти-
коррупционных запретов. В 
том числе  собирают деклара-
ции у губернаторов, спикеров 
региональных парламентов, 
членов региональных прави-
тельств и т.п. 

Однако Совет судей напом-
нил, что экс-судьи при этом не 
вправе участвовать в судебных 
процессах. Тут запрет строг. 
Хотя должностной регламент 
конкретной должности и не 
предусматривает участие в су-
дебных заседаний, в жизни мо-
жет случиться всякое. Вдруг на-
чальство попросит экс-судью 
поучаствоввать в процессе. В 
таком случае придется сказать 
«нет», статус запрещает.  

ОБЩЕСТВО Инфодемия 
не легче пандемии, считают 
в Латинской Америке 

Правда против 
сумятицы

Елена Яковлева

ВОЗ объявила угрозой всему миру, наряду с панде-
мией, инфодемию —избыток фейкньюс о ковиде. Хуже 
всего ситуация с этим в Латинской Америке — люди от-
казывались ехать в больницу из-за ложных новостей. 
Как победить инфодемию? — ответ на вопрос ищут 
журналисты России  и Латинской Америки.

«Привет, Мигель! Завидую, ты в Испании!» — «Ага, 
завидуешь, в Испании больше зараженных». Москва 
организовала  уникальную онлайн-встречу с медиаме-
неджерами Латинской Америки, которой были рады 
все ее участники. «Увы, жертв дезинформации в боль-
нице не лечат», — заметил главный редактор газеты El 
Meridiano  (Колумбия)  Раомир Бенитес Туиран и при-
вел серьезные примеры вреда, нанесенного ею. Опыт 
колумбийских журналистов свелся к принципу — не то-
ропиться с публикацией  новостей, даже если они бьют 
все рекорды прочтения. А над своими новостями они 
ставят хештег-метку «Правда без пристрастия».    В Па-
наме инфодемического пика достигла информация о 
том, что маски не помогают. «Традиционные СМИ 
должны задуматься о противодействии дезинформа-
ции», — считает директор информационного агентства 
AN Panama (Панама) Орландо Мендьета. Он  призвал 
коллег из СМИ сделать выбор в пользу аналитической 
журналистики.  «Мы сегодня заново «изобретаем» от-
ношение к этой теме,  глядя друг другу в глаза», — ска-
зал журналист из Чили Маркос Боркоски.    

Александр Емельяненков

У
ченые из США Харви Оль-
тер, Чарльз Райс и коллега 
и з  В е л и к о б р и т а н и и 

Майкл Хоутон открыли список 
лауреатов Нобелевской премии 
2020 года. Вчера объявлено о 
присуждении награды в обла-
сти медицины и физиологии. 

Тройка ученых в таком со-
ставе удостоилась высокого 
признания за основополагаю-
щие исследования, которые они 
провели в разные годы и сумели 
выявить новый вирус — гепати-
та С. До них были открыты ви-
русы гепатита А и В. Причем за 
открытие вируса гепатита В 
четверть века назад, в 1976 
году, уже была присуждена Но-
белевская премия по физиоло-
гии и медицине.

В описываемом случае аме-
риканский молекулярный био-
лог Харви Ольтер и его коллеги 
сумели раньше других связать 
необъясненные случаи разви-
тия хронического гепатита с 
еще не открытым вирусом. А Хо-

утон и Райс расшифровали ге-
ном вируса гепатита C и доказа-
ли, что он может заражать клет-
ки печени. До их работы боль-
шинство случаев гемоконтак-
тного, то есть через кровь, зара-
жения гепатитом оставались не-
объяснимыми.

По данных ВОЗ, около 70 
миллионов человек заболевают 
ежегодно гепатитом С, а тысячи 
умирают от этой болезни. От-
крытие, сделанное нынешними 
лауреатами, называют вехой в 
борьбе с вирусными заболева-
ниями, так как оно позволило 
создать высокочувствительные 
анализы крови, устранить риск 
заражения при переливании 
крови и дало «старт быстрому 
созданию эффективных препа-
ратов от гепатита С». 

Напомним, что в 2019 году 
Нобелевская премия по меди-
цине и физиологии была прису-
ждена американцам Уильяму 
Кэлину и Грэгу Семенце, а так-
же британцу Питеру Рэтклиффу 
за исследования реакции жи-
вых клеток на кислород.  

ПОЛИЦИЯ Поймана банда мошенников, совершавших 
автоподставы

Охота на асфальте

Михаил Фалалеев

Г
руппа аферистов для 
реализации крими-
нальной схемы выбира-
ла участки дороги, не 
оборудованные каме-
рами видеонаблюде-
ния. Они целенаправ-
ленно подыскивали во-
дителей пожилого воз-

раста, после чего инсценирова-
ли ДТП с их участием.

Официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк 
рассказала, что в процессе авто-
маневрирования один из подо-
зреваемых бросал в машину по-
тенциальной жертвы предмет 
для создания звукового эффек-
та, имитирующего удар. Не-
редко бросали кусок хозяйст-
венного мыла. С одной стороны, 
это лучше других имитировало 
удар якобы в человека, с другой 
— не оставляло улик, если афера 
вдруг будет раскрыта.

После остановки соучастни-
ки отвлекали водителя, наждач-
ной бумагой наносили потер-
тость на кузов его автомобиля и 
предъявляли претензии по по-

воду якобы совершенного ДТП, 
демонстрируя заранее повре-
жденное боковое зеркало своей 
машины.

Один из участников группы 
исполнял роли госавтоинспек-
тора и страхового агента, с ко-
торыми потерпевшего связыва-
ли по телефону.

С н ач а л а  л ж е и н с п е кто р 
ГИБДД разъяснял потерпевше-
му ответственность за якобы 
совершенное правонарушение, 
угрожая лишением водитель-
ских прав и предлагая разо-
браться на месте ДТП. Затем 
мнимый страховой агент назы-
вал пенсионеру сумму, которая 
требуется на ремонт транспор-
та.  Еще одна соучастница, 

60-летняя женщина, сидела за 
рулем якобы поврежденной ма-
шины. Она выдавала себя за ру-
ководителя предприятия, опа-
здывающего на важную встре-
чу, просила ускорить решение 
вопроса до приезда сотрудни-
ков полиции.

После получения денег злоу-
мышленники скрывались с ме-
ста происшествия.

Оперативники уголовного 
розыска ГУ МВД России по Мо-
сковской области совместно с 
коллегами из УМВД России по 
городскому округу Домодедово 
при силовой поддержке сотруд-
ников Росгвардии задержали 
всех предполагаемых участни-
ков группы. Полицейские изъя-

ли автомобиль, который ис-
пользовался для реализации 
аферы. Возбуждены уголовные 
дела по признакам преступле-
ния, предусмотренного частью 
4 статьи 159 Уголовного кодек-
са РФ. Избрана мера пресечения 
в виде домашнего ареста.

По предварительным дан-
ным, подозреваемые причаст-
ны к совершению других авто-
подстав.

Вообще же, существуют бо-
лее десятка видов автоподстав. 
Имитация столкновения, так 
называемое подрезание или 
«коробочка», когда водителя 
вынуждают врезаться во впере-
ди идущий автомобиль, — это 
уже стало классикой для мо-
шенников на дорогах. Могут 
даже специально сдать назад на 
светофоре, чтобы потом обви-
нить вас в несоблюдении ди-
станции.

Но появились и новации. Вот 
один из новых приемов развода 
водителей. Когда хозяин остав-
ляет автомобиль без присмо-
тра, например на стоянке возле 
дома, преступники незаметно 
заталкивают некий предмет в 

выхлопную трубу.  Иногда 
шприцем впрыскивают под ка-
пот немного антифриза или мо-
торного масла.

Затем мошенники «пасут» 
жертву, следят за машиной. 
Когда забит глушитель, в авто-
мобиле пропадает тяга и мотор 
глохнет. В случае распыления 
горючего вещества под капо-
том, когда мотор нагревается, в 
салоне появляется дым и не-
приятный запах. Водитель — 
чаще всего жертвой становятся 
дамы — останавливается, чтобы 
осмотреть машину. И тут на 
сцене появляется «участли-
вый» водитель, вызвавшийся 
помочь беззащитной женщине. 
И буксирует ее в нужный авто-
сервис.

В сервисе «знакомые масте-
ра» уверяют даму, что у автомо-
биля следует заменить двига-
тель. Ничего не поделаешь, хо-
зяйка машины соглашается. А 
после окончания «работ» ей 
предъявляют счет за все услуги. 
А это десятки тысяч рублей.  

Академик РАН Сергей Готье: Работы нобелевских лауреатов создают прин-
ципиально новые возможности в лечении гепатитов.

Далеко не всегда ДТП, в которое вы 
попали, — настоящее, а не подстро-
енное. Дождитесь инспектора.

А К Ц Е Н Т

Существуют более десятка видов 
автоподстав. Имитация столкновения, 
подрезание — это уже стало классикой 
для мошенников на дорогах

Нобелевская премия: следите 
за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/120

Судья в отставке 
на такой должно-
сти сможет прове-
рять декларации 
чиновников

БЕЗОПАСНОСТЬ Казакам 
предложат охранять 
общественный порядок 
на платной основе

Лампас — 
казачий

Михаил Фалалеев

Казаков смогут привлекать к охране общественного 
порядка на платной основе. Скорее всего, будут заклю-
чаться договоры местных администраций с частными 
охранными организациями, в которые входят казаки. 
Казакам предложат участвовать в несении государст-
венной службы, обеспечении пожарной безопасности 
и защите населения и территорий от чрезвычайных си-
туаций. Такое решение было принято на заседании по-
стоянной комиссии Совета при президенте по делам 
казачества, которое провел первый заместитель мини-
стра внутренних дел Александр Горовой. Темой сове-
щания стала организация государственной и иной 
службы российского казачества.  Итоги заседания опу-
бликованы на сайте Кремля.

Тема, конечно, спорная. Зачем все это нужно? Неу-
жели у нас не хватает полицейских и росгвардейцев? 
Откровенно говоря, их всегда не хватает. И обходятся 
они дорого. Логика предложенной новации такова: к 
охране привлекут мотивированных и хорошо подго-
товленных патрульных из местных жителей-казаков. 
Они могут совмещать работу в ЧОПах с  охраной пра-
вопорядка. 

В этом и был смысл заседания — привлечь к обес-
печению правопорядка и общей безопасности на 
улицах российских, особенно южных городов таких 
защитников. Но пока еще нет детального механизма 
этого решения. Участники совещания предложили 
подготовить предложения по конкретной реализа-
ции замысла.

 А предмет обсуждения назрел. Да, сегодня казаки 
уже активно участвуют в охране порядка, входя — по 
закону — в добровольные народные дружины.  

Всего на территории России — более 34 тысяч обще-
ственных формирований правоохранительной на-
правленности, в них числится более 363 тысяч чело-
век. В том числе почти 46 тысяч человек в 872 казачьих 
дружинах. С участием дружинников в год раскрывает-
ся около 40 тысяч преступлений и выявляется свыше 
400 тысяч административных правонарушений.   
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ПРИЗНАНИЕ  За открытие вируса гепатита С 
присудили Нобелевскую премию 

Надежда для печени
Компетентно 

Сергей Готье, главный тран-
сплантолог России, акаде-
мик РАН: 
— Открытие нобелевских лауреа-

тов — эпохальное событие, сродни 

избавлению от черной оспы. Ста-

новится возможным лечение цир-

розов, гепатита В и С. Я приведу 

цифру: в листе ожидания пересад-

ки органов 70 процентов состав-

ляют пациенты с циррозом пече-

ни. А в некоторых странах Ближ-

него Востока, Азии и того больше. 

То есть гепатиты С — ведущие по-

казатели к трансплантации пече-

ни. Они на втором месте после пе-

ресадки почек. Более того, гепати-

ты  нередко приводят к полной ин-

валидизации, уносят жизни. 

Долгое время трансплантации пе-

чени носили не радикальный ха-

рактер. По той причине, что не 

были известны способы лечения 

вирусного поражения этого орга-

на. И снова цифра: в 100 процен-

тах случаев после трансплантации 

по поводу цирроза, гепатитов В и С 

наступал рецидив. Потому что не 

уничтожался сам вирус, вызываю-

щий болезнь. Он продолжал разви-

ваться и поражал новые органы. И 

лет через пять требовалась новая 

трансплантация печени. 

Ныне, благодаря работам нобе-

левских лауреатов, ситуация ради-

кально меняется.  Своевременная 

диагностика, новые возможности 

лечения гепатитов. И даже если 

все-таки потребуется пересадка 

органа, то выполнение ее на фоне 

проведенного противовирусного 

лечения даст иные результаты.

Подготовила 
Ирина Краснопольская

ТЕХНОЛОГИИ В России 
могут запретить 
предустановку 
неудаляемых приложений

С чистого 
экрана

Ирина Алпатова

В Европейском союзе готовятся запретить установку не-
удаляемых приложений. В России такие меры тоже пла-
нируются, рассказали в Федеральной антимонопольной 
службе.

Сейчас в смартфоны по умолчанию зашиты некото-
рые приложения — календарь, веб-браузер, музыкаль-
ный проигрыватель и другие. Функции некоторых из них 
могут быть непонятны или не нужны пользователю, но 
удалить их нельзя. Готовящийся в ЕС закон снимет это 
ограничение, чем крайне недовольны в Apple и Google. 
Удаление некоторых приложений может привести к на-
рушению работы устройства, опасается представитель 
Ассоциации торговых компаний и товаропроизводите-
лей электробытовой и компьютерной техники (РАТЭК) 
Антон Гуськов. Однако крупные компании вполне могут 
внести изменения в операционную систему, чтобы ее ис-
полнение не было завязано на эти приложения, возража-
ет президент РУССОФТ Валентин Макаров. «Это чисто 
маркетинговый ход для привязки клиентов к своей эко-
системе», — говорит он.

В ФАС также считают, что приложения должны уда-
ляться по желанию потребителя. При этом «дорожная 
карта» по развитию конкуренции предусматривает уда-
ляемость приложений без ущерба для работоспособно-
сти устройства, подчеркивает начальник управления 
ФАС Елена Заева.  Для развития конкуренции в России 
также предусмотрена предустановка российских прило-
жений на смартфоны, компьютеры и другие устройства 
с 2021 года. Для этого правительство должно утвердить 
перечень программ и порядок их установки.  

ГОСУСЛУГИ 

Граждане 
смогут 
отследить свои 
электронные 
подписи 
онлайн

ВСЕ ПОД 
КОНТРОЛЕМ, 
КЭП
Ирина Алпатова

Граждане смогут отслеживать 
сведения о выданных им элек-
тронных подписях в личном ка-
бинете на портале госуслуг, со-
общило в понедельник минциф-
ры. Речь идет о квалифициро-
ванных электронных подписях 
(КЭП), с помощью которых 
можно совершать сделки и под-
писывать различные докумен-
ты. Такая подпись имеет рав-
ную юридическую силу с «бу-
мажной» подписью.

КЭП выдается только в спе-
циальных удостоверяющих 
центрах и оснащена криптогра-
фическими средствами защиты. 
Однако известны случаи мо-
шенничества, когда такие под-
писи подделывались. Самой 
скандальной оказалась сделка 
купли-продажи квартиры с ис-
пользованием поддельной ЭЦП 
в прошлом году. Возможность 
отслеживать новые электрон-
ные подписи (данные об удосто-
веряющем центре, серийном 
номере и сроке действия ЭЦП) 
снизит риск мошенничества.

«В ближайшее время плани-
руется также запуск уведомле-
ний по базовым операциям с 
цифровой подписью, которые 
позволят гражданам в большей 
степени контролировать свою 
электронную подпись», — рас-
сказал замглавы минцифры 
Дмитрий Огуряев.

Это станет шагом к цифро-
визации документооборота для 
граждан, считает директор эк-
спертно-аналитического цен-
тра компании InfoWatch Миха-
ил Смирнов. Распространение 
электронных цифровых подпи-
сей с возможностью отслежи-
вать их применение повысит 
мобильность граждан, выра-
стет количество удаленных 
операций и их безопасность.  

ТЕНДЕНЦИИ 

Удаленка 
расширила 
городские 
границы

В СУТОЧНОЙ 
ДОСТУПНОСТИ
Марина Трубилина

Пандемия привела к увеличе-
нию размера городских агломе-
раций. Эту тенденцию отметила 
замминистра экономического 
развития Оксана Тарасенко на 
«круглом столе» о влиянии на 
населенные пункты перехода 
жителей на удаленную работу.

Около трети работающих 
россиян в пандемию получили 
первый опыт работы в удален-
ном режиме, при этом более 
80% работников остались до-
вольны этим. Но расширение 
дистанционной работы может 
изменить облик населенных 
пунктов, отметили эксперты. 

Одним из последствий пан-
демии стало резкое расширение 
так называемого «агломераци-
онного радиуса», отметила Та-
расенко: теперь работники мо-
гут находиться на значительно 
большем удалении от офиса, 
чем в пределах 1,5—2 часов тран-
спортной доступности. «Раньше 
это определяло традиционные 
границы агломераций», — сказа-
ла она. Однако это может и по-
родить ряд новых проблем. Гу-
стонаселенные территории эко-
номически более эффективны и 
устойчивы к кризисам, чем 
сельская местность. Человек, не 
связанный поездками в центр 
города на работу, ощущает боль-
шую потребность в обустроен-
ных зеленых зонах и парках ря-
дом с домом. «Новая нормаль-
ность» для экосистемы агломе-
раций будет связана не только с 
разработкой краткосрочных 
мер реагирования (например, 
организацией социального ди-
станцирования), но и с измене-
ниями в системе планирования 
городской экосистемы.

«Люди, переходя на удаленку, 
вообще не очень хотят уходить 
из своего микрорайона, ездить 
куда-то», — сказал замгендирек-
тора ДОМ.РФ Денис Филиппов. 
Они хотят решить все бытовые 
вопросы, не уходя далеко от 
дома. Это показывает актуаль-
ность разработанного не так 
давно Стандарта комплексного 
развития территорий.  
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КУРС КИРГИЗИИ 
НЕ ИЗМЕНИТСЯ
Данияр Каримов, «Российская газета», Бишкек

ЦИК Киргизии подвел предварительные итоги выбо-
ров в парламент. Из 16 партий, участвовавших в гонке, 
победителями признаны четыре. Две из них пришли к 
финишу с большим отрывом от конкурентов. Миссии 
иностранных наблюдателей подтвердили, что парла-
ментские выборы в Киргизии прошли в соответствии с 
международными стандартами. «При такой высокой 
явке существенных изменений в результатах, скорее 
всего, уже не будет», — подчеркнул представитель деле-
гации от Межпарламентской ассамблеи (МПА) СНГ, ге-
неральный секретарь Совета МПА Дмитрий Кобицкий. 
Новый созыв парламента Киргизии сформируют пар-
тии «Биримдик» («Единство»), «Мекеним Кыргыз-
стан» («Родной Кыргызстан»), «Кыргызстан» и «Бутун 
Кыргызстан» («Единый Кыргызстан»). Причем первые 
две создадут крупнейшие в законодательном органе 
фракции, в каждой из которых будут  свыше сорока де-
путатов. Каждая из победивших партий в ходе гонки 
ожидаемо заявляла о стремлении экономически раз-
вивать страну и повысить благосостояние жителей. Но 
при этом «Биримдик», «Мекеним Кыргызстан» и 
«Кыргызстан» однозначно обозначали, что достичь 
этих целей можно, если продолжать сотрудничество с 
Россией как в рамках двусторонних отношений, так и 
ЕАЭС.  Большинство участников выборов называли 
курс на евразийскую интеграцию и сотрудничество с 
Россией жизненно необъодимым для Киргизии. В по-
недельник вечером оппозиция, недовольная результа-
тами выборов, вышла на улицы. На момент подписа-
ния номера протестующие не были вытеснены из цен-
тра Бишкека силами правопорядка. 

РОССИЯ, ФРАНЦИЯ 
И США ГОТОВЯТ НОВОЕ 
ЗАЯВЛЕНИЕ
Юрий Когалов

Президент Азербайджана Ильхам Алиев вновь повто-
рил условия, на которых возможно заключение пере-
мирия в Нагорном Карабахе. По его словам, армянская 
сторона должна отвести свои силы, предварительно 
предоставив график полного отвода войск из Нагорно-
го Карабаха.  «Сейчас, когда идут ожесточенные бои, 
это сделать трудно», — признал Алиев. «Но во всяком 
случае над этим можно будет поработать», — добавил 
глава азербайджанского государства. Премьер Арме-
нии Никол Пашинян со своей стороны заявил, что на 
вопрос о территориальных уступках в Карабахе долж-
но отвечать руководство непризнанной Нагорно-Кара-
бахской республики. 

Главы МИД стран—сопредседателей Минской груп-
пы ОБСЕ — России, Франции и США — готовят заявле-
ние по ситуации в Нагорном Карабахе. Ранее лидеры 
трех стран уже призвали противоборствующие сторо-
ны прекратить боестолкновения и начать переговоры 
без предварительных условий.  

ТРАМП 
ОТ МЕДИКОВ УШЕЛ
Александр Гасюк

Проходящий лечение от COVID-19 президент США До-
нальд Трамп внезапно покинул расположенный в при-
городах Вашингтона Национальный военный мед-
центр имени Уолтера Рида для того, чтобы лично по-
приветствовать своих сторонников. Они начали соби-
раться под стенами медицинского заведения, как толь-
ко стало известно о диагнозе главы Белого дома. При-
чем за последние три дня толпа активистов, многие из 
которых пришли с транспарантами в поддержку ско-
рейшего выздоровления американского лидера, дости-
гла весьма внушительных размеров. «Я думаю, мы сде-
лаем небольшой сюрприз для больших патриотов на-
шей страны, которые находятся на улице довольно дав-
но с флагами в поддержку Трампа», — анонсировал 
свой экспромт сам Трамп в соцсети Twitter. И свое сло-
во немедленно сдержал: несколько минут спустя ка-
валькада черных внедорожников, в одном из которых в 
маске находился президент США, покинула лечебное 
учреждение, неспешно сделала «круг почета» и верну-
лась в госпиталь. Трамп не спеша махал всем собрав-
шимся рукой через толстое бронестекло.

Первое появление зараженного коронавирусом 
Трампа на публике всего за месяц до президентских вы-
боров в США послало мощный сигнал в американское 
информационное поле — президент бодр, полон сил и 
успешно побеждает недуг. Такой выход в свет — это един-
ственная возможность для Трампа поддержать свою из-
бирательную кампанию. ведь согласно соцопросу теле-
канала NBC и газеты The Wall Street Journal после пер-
вых президентских дебатов кандидат от демократиче-
ской партии Джозеф Байден на данный момент лидиру-
ет в рейтингах с 53 процентами против 39 у Трампа.  
Против «автопрогулки» главы государства выступали 
доктора, поскольку  в одном автомобиле с Трампом на-
ходились сотрудники Секретной службы.  

РЕЗОНАНС Сергей Лавров назвал издевательством над здравым 
смыслом расследование Запада по делу Навального

Врачи «Шарите» 
ядов не нашли

ПАРАЛЛЕЛИ Корреспондент «РГ» о том, что происходит в римской школе, 
куда просочился коронавирус   

Ковид по-итальянски

Юрий Когалов

М
и н и с т р  и н о -
странных дел РФ 
Сергей Лавров 
назвал издева-
тельством над 
зд р а в ы м  с м ы -
слом проводи-
м о е  З а п а д о м 
расследование 

инцидента с блогером Наваль-
ным. В связи с этим глава рос-
сийского внешнеполитическо-
го ведомства вновь обратил 
внимание на отказ Берлина 
предоставить Москве данные 
по этому делу, несмотря на 
полную законность этих тре-
бований. «Это просто издева-
тельство над здравым смыслом   
. Для всех это, по-моему, понят-
но. Понятно это и для наших 
западных коллег, которые от-
казывают нам в требовании, 
основанном на обязательной к 
исполнению международной 
конвенции», — отметил глава 
российского внешнеполитиче-
ского ведомства, добавив, что, 
«видимо, русофобский запал 
настолько стал уже неостано-
вимым, что руководствоваться 
здравым смыслом у них просто 
не получается».

Лавров подчеркнул, что 
российская сторона заинтере-
сована в установлении истины. 
«Но ситуация сложилась вопи-
ющая и один в один по сцена-
рию так называемого «дела 
Скрипалей», когда обвинения 
были заявлены, но никаких 
фактов предъявлено не было», 
— провел аналогию министр   . 
«То, что наши партнеры пыта-
ются, как у нас говорят, наво-
дить тень на плетень, нас очень 
тревожит   . Мы хотим добиться 
истины и будем этого доби-
ваться», — заявил глава МИДа.

Он также напомнил, что ни 
омские врачи, ни специалисты 

берлинской клиники «Шари-
те» не обнаружили в анализах 
Навального никаких боевых 
отравляющих веществ. «Сдела-
ли это уже в клинике бундесве-
ра. И вот до сих пор не знаем: 
французы и шведы — сами они 
брали эти анализы, или просто 
немцы им эти анализы переда-
ли?» — отметил Лавров. 

Тем не менее обвинения уже 
прозвучали. По словам Лавро-
ва, в Москве уверены, что За-
пад попытается использовать 
новый механизм ОЗХО для вве-
дения ограничительных мер 
против России. В прошлом году 
его уже «обкатали» на россий-
ских гражданах. «Без предъяв-
ления каких-либо реальных до-
казательств им инкриминиро-
вали участие в некой киберата-
ке  против штаб-квартиры 
ОЗХО в Гааге»   , — напомнил ми-
нистр. Теперь же ЕС создал еще 
один санкционный механизм 
за нарушения в сфере приме-
нения химических отравляю-
щих веществ, то есть за исполь-
зование запрещенных видов 
химикатов. «У меня нет ника-
ких сомнений, что этот режим 
будут сейчас пытаться приме-
нить к ситуации вокруг На-
вального», — подчеркнул Лав-
ров. В связи с этим он отметил, 
что Россия не оставит без отве-
та возможные дополнительные 
ограничения для доступа рос-
сийских товаров на рынок Ев-
ропейского союза. По мнению 
Лаврова, кризис в отношениях 
России и Евросоюза может 
быть преодолен при условии 
наличия доброй воли обеих 
сторон, однако пока РФ не на-
блюдает взаимности от евро-
пейских партнеров. ПОн доба-
вил, что Россия стремится 
уйти от любых форм сотрудни-
чества с единой Европой, кото-
рые ставили бы страну в зави-
симость от ЕС.  

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

В
опреки жестким мерам са-
нитарной безопасности, 
титаническим усилиям ро-

дителей и педагогов коронави-
рус все-таки просочился в ита-
льянские школы. Ему хватило 
каких-то трех недель, чтобы вве-
сти и без того далекую от совер-
шенства систему образования в 
состояние глубочайшего хаоса и 
полнейшей растерянности. Со-
гласно последним данным, из 
950 проверенных учебных заве-
дений в каждом зарегистриро-
ван по меньшей мере один слу-
чай заражения. Свыше 130 школ 
были вынуждены из-за корона-
вируса полностью закрыться. 
Еще неделю назад картина вы-
глядела более оптимистичной — 
оба вышеуказанных показателя 
были почти в 2 раза меньше. 

Не выдержала испытание ко-
видом и начальная школа, в ко-
торой учится мой семилетний 

сын Данте. В воскресенье вече-
ром, когда дети уже готовились 
отойти ко сну, мечтая о том, что 
им удастся после шестимесяч-
ного перерыва наконец-то посе-
тить школьную столовую (по 
совпадению, ее официальное 
открытие было намечено как 
раз на 5 октября), нас огороши-
ли новостью: «В связи с госпи-
тализацией одного из учителей 
с коронавирусом вся начальная 
школа уходит на двухнедель-
ный карантин с понедельника».

Родителей сразу насторожи-
ла подача этой неприятной и 
крайне неожиданной информа-
ции, главным образом потому, 
что поначалу нас пытались с пе-
ной у рта заверить, что препода-
ватель якобы не контактировал 
с нашими детьми. Но админи-
страция была довольно быстро 
выведена на чистую воду. Дело в 
том, что в правительственном 
циркуляре черным по белому 
говорится: в случае обнаруже-
ния одного локального случая 

самоизолироваться должны 
лишь те, кто взаимодействовал 
с зараженным напрямую. Если 
это так, зачем, спрашивается, 
закрывать всю началку, состоя-
щую из 21 класса?

Поскольку логики в действи-
ях школы не обнаружил ни один 
здравомыслящий родитель, нас 
решили долго не водить за нос, 
сообщив, что пострадавший пе-
дагог отвечал за так и не состояв-
шееся открытие столовой. Поэ-
тому накануне он/она (мы даже 
не знаем пола этого человека) 
обошел/ла все классы. При этом, 
прикрываясь пресловутым 
прайвеси, родителям не сообщи-

ли, в какой форме общался забо-
левший учитель с детьми, в чем 
конкретно заключались его фун-
кции и, наконец, когда именно 
была обнаружена болезнь. А 
ведь многие дети провели выход-
ные пусть и в масках, но все же в 
обществе сверстников, а также 
вместе с братьями-сестрами и 
пожилыми бабушками и дедуш-
ками, с которыми они, понятное 
дело, общались без дополнитель-
ных средств защиты.

Дальнейшие вводные повер-
гли лично меня в еще большее 
состояния ступора. Чего только 
стоит настоятельное пожелание 
одному из родителей изолиро-
ваться с ребенком в отдельной 
комнате и выходить из нее ис-
ключительно в маске, дезинфи-
цируя все, что попадется на 
пути. Школьное руководство, 
правда, не уточнило, что делать 
тем, у кого в доме всего одна 
комната? А еще, как быть роди-
телю-одиночке, который не ра-
ботает на крупную компанию. В 
этом случае работодатель обя-
зан войти в положение сотруд-
ника и предоставить оплачивае-
мый отпуск. 

У львиной доли родителей в 
нашем классе нет постоянных 
контрактов — они либо переби-
ваются временными заработка-
ми, либо ведут свой мелкий биз-
нес, который и так уже оказался 
на коленях по вине пандемии. 
При этом анализ на ковид детям 
(о родителях в сообщении шко-
лы нет ни слова) будет сделан 
только после 17 октября. На мой 
вполне резонный вопрос, поче-
му бы не сделать детям широко 

разрекламированные столич-
ной областью Лацио экспресс-
тесты, ответа пока не последо-
вало. Абсурд всей этой ситуа-
ции заключается еще и в том, 
что второй родитель, который 
не заперт в комнате с ребенком, 
может преспокойно ходить на 
работу. 

То же касается остальных де-
тей, которые живут в этой семье 
и учатся в средней школе. Им 
позволено посещать занятия 
без каких бы то ни было ограни-
чений. Не говоря уже о том, что 
никому и в голову не пришло со-
общить нам о самом главном, 
ради чего дети, собственно, и 
ходят в школу, а именно, как бу-
дет выстроен теперь учебный 
процесс.

Как долго будет продолжать-
ся эта игра в одни ворота, никто 
сказать не может. Не исключе-
но, что школа пойдет по пути на-
именьшего сопротивления и 
просто самоустранится. Еще в 
начале учебного года нас обяза-
ли расписаться под так называе-
мым пактом о совместной от-
ветственности, без которого де-
тей не допустили бы к занятиям. 
Очевидно, отдавая себе отчет в 
том, что школа битву с ковидом 
вряд ли выиграет, в документе 
обязанности семей по защите от 
вируса отражены в 15 пунктах, 
а себе школа скромно отвела 
всего 5 статей. 

В этой связи мне вспомни-
лась манифестация недельной 
давности, в рамках которой ита-
льянцы разных возрастов отча-
янно пытались достучаться до 
премьера и главы минобразова-
ния, указывая на многочислен-
ные проблемы, обнажившиеся 
на фоне пандемии.. Но призыв 
отчаявшихся людей услышан не 
был. 

Сергей Лавров подчеркнул, что российская сторона заинтересована в установлении истины. 

Врачи клиники «Шарите» были весьма немногословны в отношении причин болезни Навального.

Трамп не спеша махал всем собравшимся рукой через толстое 
бронестекло.
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Проблема Нагорного Карабаха: следите за развитием 
событий на сайте 
rg.ru/sujet/3859
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— Читайте также: Ковидная 
волна снова накрывает 
крупные города мира
rg.ru/art/1965777
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В 950 проверенных учебных заведениях Италии в каждом зафиксирован по меньшей мере один случай заражения. 

А К Ц Е Н Т

В большинстве учебных заведений 
Италии нет возможности 
гарантировать социальную дистанцию

ФИНАНСЫ 

Франция 
столкнулась 
с резким 
ростом 
госдолга

ВИРУС 
СЪЕДАЕТ 
БЮДЖЕТ
Максим Макарычев

Глава Счетной палаты Франции 
Пьер Московиси заявил о том, 
что госдолг Пятой республики 
превысил рекордную отметку в 
истории в 2,7 триллиона евро, 
достигнув показателя в 114 
процентов от национального 
ВВП. Как признал чиновник, 
госдолг останется столь же вы-
соким на протяжении ближай-
ших десяти лет. В денежном ис-
числении, отметил Московиси 
в интервью изданию «Пари-
зьен», за год бремя задолжен-
ности для каждого гражданина 
Франции в денежном исчисле-
нии возросло на шесть с поло-
виной тысяч евро. По его сло-
вам, рост задолженности выз-
ван резким увеличением расхо-
дов целого ряда ведомств на 
борьбу с пандемией, а также 
финансированием масштабной 
программы выплат пособий по 
вынужденным отпускам гра-
ждан на время изоляции и без-
работице. 

Как отмечают эксперты, из-
за роста числа лиц, потерявших 
работу, и как следствие, сниже-
ния налоговых и пенсионных 
отчислений власти Франции 
будут вынуждены покрывать 
финансовые потери за счет со-
кращения бюджетных расхо-
дов. Для этого правительства 
прибегнут к непопулярным ме-
рам в виде урезания социаль-
ных выплат и повышения нало-
гов. По словам Московиси, гос-
долг не исчезнет по мановению 
волшебной палочки, Франция, 
отмечают аналитики, вклады-
вает в свою экономику больше 
госсредств, чем любая другая 
крупная европейская страна. 
Правительство надеется, что в 
следующем году экономика вы-
растет на 8 процентов благода-
ря плану восстановления. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Китай 
перейдет  
на «зеленую» 
энергетику

ПЕКИН 
УПОВАЕТ 
НА СОЛНЦЕ
Константин Волков

В ходе видеовыступления на Ге-
нассамблее ООН председатель 
КНР Си Цзиньпин заявил, что к 
2060 году Китай планирует 
стать «углеродно-нейтраль-
ным», то есть все выбросы угле-
кислого газа должны быть к 
тому времени нейтрализованы 
очистными сооружениями либо 
компенсированы, например, 
посадкой деревьев. Почти сразу 
после выступления китайского 
лидера Институт энергетики, 
окружающей среды и экономи-
ки Университета Циньхуа обна-
родовал план достижения по-
ставленной цели, сообщает 
Bloomberg. В основе модерниза-
ции лежит, согласно плану, пра-
ктически полный отказ от угля 
(снижение на 96 процентов к 
2060 году по сравнению с 2025 
годом), газа (минус 75 процен-
тов) и нефти (минус 65 процен-
тов) и переход на атомную и 
возобновляемую энергетику. 
При этом Китай рассчитывает 
переходить на другие источни-
ки энергии постепенно. Разра-
ботчики «дорожной карты» по-
лагают, что в период 2025—2030 
годов выбросы углерода достиг-
нут пика (10,2 миллиарда тонн 
углерода в год), а затем начнут 
резко снижаться. Для реализа-
ции плана потребуется порядка 
15 триллионов долларов в тече-
ние 30 лет.  Именно электроэ-
нергия, производимая АЭС, 
ГЭС, ветровыми и солнечными 
электростанциями, станциями 
на биотопливе, будет через 40 
лет составлять 80 процентов от 
общего энергопотребления Ки-
тая. 
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Несовпадение данных 
не даст возможности 
продолжить ее офор-

мление. Например, нет первой 
фотографии — нет возможно-
сти оформления диагностики. 
Номер автомобиля говорит о 
том, что он другой категории, 
нежели которую данный пункт 
техосмотра  может  прове-
рять, — карту не получится за-
полнить. 

Система сама посчитает ко-
личество автомобилей, которые 
прошли ТО на данном пункте. И 
сравнит эти данные с пропуск-
ной способностью пункта. Про-
пускную способность в обяза-
тельном порядке надо указы-
вать при аккредитации пункта в 
Российском союзе автострахов-
щиков.

Если диагностическая карта 
будет оформлена сверх лимита 
пропускной способности пункта 
ТО, то система ЕАИСТО ее 
просто не пропустит. Правда, 
установлен некий лимит воз-
можного превышения — 5 про-
центов. То есть если пропускная 
способность пункта ТО установ-
лена в 100 автомобилей, то 
оформить диагностические кар-
ты он сможет только на 105 авто-
мобилей. А 106-му автомобилю 
система даст от ворот поворот. 

ГИБДД получит право надзо-
ра над техосмотром. Как поя-
снили в ведомстве, это необяза-
тельно будет контрольная за-
купка, хотя и такого там не 
исключают. Например, можно 
приблизить маршруты патру-
лирования к пунктам техосмо-
тра. Это позволит установить, 
сколько реальных машин прош-
ло через тот или иной пункт, 
сравнить это с оформленными 
диагностическими картами. А 
также уточнить реальную про-
пускную способность того или 
иного пункта ТО. 

Пока не совсем понятно на-
счет тарифов на техосмотр. С од-
ной стороны, нынешняя методи-
ка определения стоимости под-
вергается критике. Ведь именно 
на ее основе регионы устанавли-
вают верхнюю планку цен этой 
услуги. Но не может ТО стоить 
140 рублей. Это не оправдывает 
даже зарплату экспертов-техни-
ков. 

ФАС сейчас готовит новую 
методику расчета стоимости ТО. 
Однако недавно перед этим ве-
домством была поставлена но-
вая задача: установить помимо 
максимальной стоимости мини-
мальную. ФАС против такого 
подхода. Во-первых, они готовят 

методику исходя из действую-
щих цен на те или иные услуги. 
То есть они указывают факторы, 
которые влияют на формирова-
ние стоимости услуги. Устано-
вить минимально возможную 
стоимость при таком подходе — 

просто противоречит логике. 
Если ФАС посчитала стоимость, 
то это справедливая стоимость, 
а не максимальная или мини-
мальная. 

Однако минэкономразвития 
настаивает на расчете мини-

мально возможной цены техос-
мотра. Дело в том, что при про-
ведении тендеров на техосмотр 
некоторые операторы демпин-
гуют, указывая в стоимости 
услуги один рубль или 50 ру-
блей, — это реальные факты. По-
нятно, что техосмотр не может 
столько стоить, но эти компа-
нии с такими ценами выигрыва-
ют тендеры. Чтобы поставить 
заслон подобным фиктивным 
сделкам, минэкономразвития и 
хочет иметь минимальную стои-
мость услуги. 

Сами операторы установку 
нижней планки не считают нуж-
ной. При том подходе и тех огра-
ничениях, которые вступят в 

силу с 1 марта, ни один оператор 
сознательно не пойдет на такой 
демпинг. Все выравняет рынок. И 
вообще, стоимость услуги долж-
на регулироваться рынком, счи-
тают они.

Кроме всего прочего, надо 
иметь в виду, что у нас сейчас 
наблюдается дефицит пунктов 
техосмотра. Их общая пропуск-
ная способность не сможет 
удовлетворить всех автомоби-
листов. То есть с 1 марта можно 
ожидать огромных очередей из 
желающих получить такую 
услугу.  

ТРУД Верховный суд 
разъяснил тонкости 
процедуры увольнения 
за прогул

Не уходи, 
спроси у шефа

Наталья Козлова

Очень важный для многих работающих граждан спор 
изучила Судебная коллегия по гражданским делам 
Верховного суда РФ. Работник судился с работодате-
лем за увольнение. Ситуация оказалась весьма распро-
страненная — сотрудника, точнее, сотрудницу, началь-
ство уволило за прогул. Уволенная же была уверена, 
что никакого прогула на самом деле не было. Подобная 
история очень типична и могла произойти в любом 
уголке страны. Эта случилась в Волгограде. 

Там в свой день рождения сотрудница одной мест-
ной коммерческой организации ушла с работы по-
раньше. За что ее сразу же уволили, как прогульщицу. В 
споре разбирались сначала местные суды — районный 
и областной, но точку в споре поставил Верховный суд.

Наша героиня в своей фирме возглавляла отдел. И 
была уверена, что являлась хорошим сотрудником.
Проблем с дисциплиной у нее ни разу не было. 

Поэтому увольнение с «нехорошей» формулиров-
кой дама восприняла крайне болезненно и оспорила в 
суде. 

Там истица рас-
сказала, что ее ра-
бота связана с ча-
стыми посещения-
ми подразделений 
фирмы, которых в 
городе было не-
сколько. Так случи-
лось и на этот раз — 
ей пришлось в не-
скольких подразде-
лениях представ-
лять сотрудникам 
новых начальников. 
Поэтому она несколько дней уходила с работы раньше 
обычного. Для посещения подразделений. В один из та-
ких дней у женщины был день рождения. Как она объя-
сняла позже, свое отсутствие по поводу знаменатель-
ной даты она заранее согласовала с руководителем. 

А ее непосредственный начальник возмутился от-
сутствием подчиненной и написал служебную записку 
на имя директора. В этой записке он потребовал рас-
следовать и уточнить, на каком основании подчинен-
ной не было на рабочем месте. Расследование состоя-
лось, правда, спустя два месяца. Заняло оно один день 
и завершилось увольнением за прогул.

Уволенная отправилась в суд, где потребовала вос-
становить ее в прежней должности и взыскать с фирмы 
компенсацию морального вреда. Его гражданка оцени-
ла в 50 000 рублей. Дзержинский районный суд Волго-
града рассмотрел иск и его удовлетворил. Правда, 
очень скромно. Райсуд признал увольнение незакон-
ным, истицу восстановили в ее прежней должности. Но 
вот моральный вред оценили только в 5000 рублей.

Зато в апелляции — Волгоградском областном суде — 
даже эту скромную сумму отменили, как, впрочем, и 
все решение. Аргументировал областной суд свое ре-
шение следующим. По мнению апелляции, дама в дни 
посещения подразделений фирмы проработала мень-
ше положенных восьми часов, а в день рождения ей 
уйти с работы было нельзя, ведь «локальными актами 
работодателя такая возможность не предусмотрена». 

Проигравшая спор истица пошла оспаривать это 
решение дальше и выше. Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда с мнением волгог-
радских коллег не согласилась. Верховный суд решил, 
что апелляция допустила ошибку. «Суд формально по-
дошел к рассмотрению дела, связанного с нарушением 
трудовых прав работника, что недопустимо при разре-
шении спора данной категории», — записал в своем 
определении Верховный суд РФ. 

Судебная коллегия подчеркнула, как важно в по-
добных спорах детально проанализировать обстоя-
тельства дела, чего не сделали местные суды. Верхов-
ный суд процитировал материалы своего же Пленума, 
который еще в 2004 году разъяснил необходимость для 
работодателя в аналогичных ситуациях доказывать 
проступок работника. А также учитывать тяжесть про-
ступка, все обстоятельства и то, как работник вел себя 
раньше. Вот этого волгоградские суды делать не стали. 

По мнению Верховного суда РФ, судам надо было в 
первую очередь выяснить, а знал ли начальник истицы 
о ее отсутствии. Еще высокий суд подчеркнул — Волгог-
радский областной суд вообще не исследовал довод за-
явительницы о том, что уйти в день рождения было в 
их организации нормальной практикой. Вместо этого 
суд формально сослался на нормы права. Также мест-
ный суд не проверил, можно ли было применить к жен-
щине более мягкую меру ответственности.

В суд можно было бы пригласить свидетелей и выя-
снить сложившуюся в фирме практику с праздновани-
ями дней рождения и были ли случаи, когда работник в 
день рождения мог уйти с работы раньше. В похожих 
ситуациях письменное разрешение работнику поки-
нуть рабочее место — самый надежный способ. Даже 
ответ руководителя в электронном виде мог бы помочь 
сотруднице доказать добросовестность. 

Суд также не проверил, можно ли применить к жен-
щине менее строгий вид дисциплинарного взыскания, 
подчеркнули в Верховном суде. Ведь увольнение за 
первый проступок, пусть даже и грубый, — это слиш-
ком суровая норма. Сейчас судебная практика в подоб-
ных случаях такова, что суды занимают позицию ра-
ботника. Судебная коллегия по гражданским делам ВС  
принятые решения по делу о прогуле отменила. И от-
правила материалы этого спора снова в Волгоград, ве-
лев пересмотреть иск о восстановлении на работе за-
ново, но с учетом своих разъяснений.  

ПРАКТИКА Суды начали чаще оправдывать при рассмотрении дел о хранении оружия

Наган с подвохом
Владислав Куликов

Н
еожиданные вести из су-
дебных залов: там стали 
выносить оправдатель-

ные приговоры по делам о хране-
нии оружия, если арсенал не был 
серьезным, а вина владельца да-
леко не очевидна.

Житель Великого Устюга 
29-летний Михаил Д. летом 
прошлого года поехал на рыбал-
ку на речку Сухона, что в Воло-
годской области. И там на берегу 
нашел револьвер. Как выясни-
лось позже — переделанный из 
сигнального в боевой. Но Миха-
ил об этом не подозревал. Ведь 
опыта обращения с оружием у 
него практически не было. 

«Он открыл его, достал патро-
ны, которые были с резиновыми 
наконечниками, и решил, что ре-
вольвер травматический, — пере-

сказывают в суде слова теперь 
уже экс-обвиняемого. — Он убрал 
его в свою поясную сумку, откуда 
его затем и изъяли сотрудники 
полиции. Никаких доработок на 
револьвере не видел».

С тех пор молодой человек но-
сил ствол с собой — в поясной 
сумке. На всякий случай, для са-
мозащиты. Однажды его на ули-
це остановила полиция, и, есте-
ственно, стражей порядка заин-
тересовал револьвер. Интерес 
плавно перетек в уголовное дело.

В суде мужчина пояснил, что 
опыта обращения с оружием не 
имеет, в армии служил водите-
лем и с оружием не обращался, в 
оружии не разбирается, выстре-
лов из револьвера не производил. 
Покаялся: виноват, что сразу не 
сдал найденный револьвер пра-
воохранительным органам.

Суд, заслушав обвинителей и 

защиту, счел, что обвинение не 
так убедительно. 

«Суду не предоставлено дока-
зательств, что Д. обладает позна-
ниями в области оружия и дол-
жен был по его внешнему виду 
определить, что револьвер отно-
сится к огнестрельному оружию, 
— рассказывают в объединенной 
пресс-службе судов Вологодской 
области. — Никто из допрошен-
ных сотрудников правоохрани-
тельных органов не показал о 
том, что имелись основания при-
нять данный револьвер за огне-
стрельное оружие. Сведений о 
том, что из револьвера произво-
дились выстрелы боевыми па-
тронами, не представлено. Бое-
припасов у Д. не обнаружено. Тот 
факт, что револьвер на момент 
изъятия был заряжен патронами 
травматического действия, так-
же подтверждает позицию Д. о 

наличии оснований предпола-
гать, что револьвер является 
травматическим».

В итоге был вынесен оправда-
тельный приговор. И есть над-
ежда, что это все-таки не исклю-
чительный случай.

Напомним, в прошлом году 
пленум Верховного суда России 
внес важные поправки в свое по-
становление «О судебной пра-
ктике по делам о хищении, вымо-

гательстве и незаконном обороте 
оружия, боеприпасов, взрывча-
т ы х  в е щ е с т в  и  в з р ы в н ы х 
устройств». 

В своих новых разъяснениях 
Верховный суд особо обратил 
внимание, что не является пре-
ступлением действие, хотя фор-
мально и нарушающее УК, но в 
силу малозначительности не 
представляющее общественной 
опасности. В общем, бывает так, 
что формально человек попадает 
под УК, но опасности от него нет 
и лучше бы его не наказывать.

«При решении вопроса о том, 
является ли деяние малозначи-
тельным, судам необходимо учи-
тывать, например, совокупность 
таких обстоятельств, как количе-
ственные характеристики (хра-
нение нескольких патронов) и 
качественные показатели пред-
мета, мотив и цель, которыми ру-
ководствовалось лицо, поведе-
ние, предшествующее соверше-
нию деяния и (или) в период со-
вершения деяния», — пояснил 
Верховный суд.

Как поясняют эксперты, на-
пример, если пенсионер хранил 
пару патронов, то, скорее всего, 
нет смысла его судить. Бывает 
так, что человек просто забыл 
про какие-то боеприпасы. Также 
пленум разъяснил, что не счита-
ются оружием различные «иг-
рушки», пусть и очень похожие 
на боевые стволы.

Разъяснения высокой инстан-
ции напрямую влияют на пра-
ктику. Статья 222 УК «Незакон-
ные приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка или 
ношение оружия, боеприпасов» 
активно применяется. В прош-
лом году по ней были осуждены 
6,3 тысячи человек. При этом по 
всем восьми статьям УК, так или 
иначе наказывающим за неза-
конные действия с оружием, 

было осуждено 7,6 тысячи чело-
век, а оправдано 9. Между тем в 
этом году в одной только Воло-
годской области вынесен уже не 
первый оправдательный приго-
вор по этой статье. До того был 
оправдан 56-летний Сергей Ф., 
коллекционер пневматического 
оружия. 

В суде он рассказал, что купил 
в оружейном магазине сигналь-
ный револьвер Р-2 за 17 тысяч 
рублей с комплектом капсюлей 
«Жевело». Продавец ему поясни-
ла, что документов на его прио-
бретение не требуется. Револь-
вер купил в целях самообороны, 
иногда использовал для отпуги-
вания собак. С собой револьвер 
не носил, но и не прятал его.

Летом прошлого года у его 
гражданской жены пропал план-
шет, сотрудники полиции выеха-
ли для осмотра места происшест-
вия. На вопрос полицейских о 
том, имеются ли в доме старин-
ные вещи, он показал этот ре-
вольвер 1941 года. Через три дня 
сотрудники полиции забрали ре-
вольвер на экспертизу. Коллек-
ционер был уверен, что револь-
вер ему вернут, так как аналогич-
ные продаются в оружейных ма-
газинах. Тем более что и сами со-
трудники полиции визуально ос-
матривали револьвер и не могли 
отличить его от сигнального. 
Только экспертиза показала, что 
оружие было переделано в бое-
вое. Но где доказательства, что 
коллекционер знал о том?

«Хочется верить, что выне-
сенные оправдательные приго-
воры не являются какой-то слу-
чайной аномалией, и суды будут 
последовательно внедрять в пра-
ктику правовые позиции Верхов-
ного суда», — сказал адвокат Вя-
чеслав Голенев. 

Сегодня нередко игрушечное 
или пневматическое оружие по-
хоже на боевое, и наоборот. Зача-
стую переделанное оружие ис-
пользуется в преступных целях, 
поэтому правоохранительные 
органы правы, когда проводят 
тщательную проверку всех подо-
зрительных «игрушек». Однако 
суды должны тщательно изучать 
все обстоятельства, в том числе 
принципиально важно выя-
снить, знал ли человек, что в его 
руках боевое оружие.  

БОЛЬШЕ 
НЕ НАЛЬЮТ

В ходе прокурорской 
проверки, в частности, 
выяснилось, что хозяе-

ва рюмочной  изменили фасад 
дома без разрешения собствен-
ников общедомового имущест-
ва. А еще в заведении нарушался 
закон об охране здоровья гра-
ждан от воздействия окружаю-
щего табачного дыма и послед-
ствий потребления табака. Из 
чего можно предположить, что 
там стоял дым коромыслом. 

А полиции прокуратура ука-
зала на «отсутствие профилак-
тической, разъяснительной ра-
боты с гражданами, ведущими 
аморальный образ жизни, про-
живающими в Ленинском ад-
министративном округе и яв-
ляющимися клиентами» рю-
мочной. Отсюда можно сделать 
логичный вывод, что основны-
ми завсегдатаями рюмочной 
были вовсе не сливки общест-
ва, а значит, и манеры у них со-
ответствующие. Неудивитель-
но, что рюмочная стала ночным 
кошмаром для всего дома.

Теперь об этом заведении го-
ворят в прошлом времени. Од-
нако бизнесменам по-прежнему 
приходится держать ответ перед 
жильцами за старые обиды. «В 
судебном заседании представи-
тель истца дополнила, что вход в 
кафе «Рюмочная» находился не-
посредственно под окнами ист-
ца, у дверей входа постоянно со-
бирались посетители заведе-
ния, имела место их громкая 
речь, музыка, что ухудшало ус-
ловия проживания истца», — 
рассказывают в пресс-службе.

На самом деле подобные 
проблемы возникают во мно-
гих городах. Формат неболь-
ших заведений на первых эта-
жах оказался удобным и для 
бизнесменов, и для клиентов. 
Далеко не все из таких заведе-
ний становятся головной болью  
для местных жителей. К тому 
же такие заведения создают ра-
бочие места, платят налоги. 

Однако, как подчеркивают 
эксперты, важно соблюдать ба-
ланс. С одной стороны, надо раз-
вивать малый и средний бизнес. 
Кроме того часто такие малень-
кие заведения создают милую 
чуть ли не семейную атмосферу, 
далеко не всегда выпивка там 
становится главным делом.

С другой стороны, мини-за-
ведения не должны превра-
щаться в притоны. В том же 
Мурманске было немало жалоб 
на другие рюмочные. Возника-
ют споры по поводу подобных 
мини-баров и в Москве, и в 
Санкт-Петербурге.  

Техосмотр под запись

За проведением техосмотра автомо-
биля будет установлено постоянное 
видеонаблюдение.

А К Ц Е Н Т

Если диагностическая карта будет 
оформлена сверх лимита пропускной 
способности пункта техосмотра, 
то система ЕАИСТО ее просто не пропустит 

А К Ц Е Н Т

Пленум Верховного суда разъяснил, 
что не считаются оружием различные 
«игрушки», пусть и очень похожие 
на боевые стволы

Уход с работы пораньше ради дня рождения — не повод для 
увольнения, считает Верховный суд. Но лучше отпроситься.

В Верховном суде 
подчеркнули: 
увольнение 
за первый просту-
пок — это слишком 
суровая норма 
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ТРАНСПОРТ 

Ледокол 
«Арктика» 
покорил 
Северный 
полюс

ИСПЫТАНИЯ 
ПРОШЕЛ
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Мурманск

Атомный ледокол «Арктика» 
проекта 22220 достиг Северно-
го полюса. Тем самым в ходе 
проводимых испытаний судно 
выполнило «программу макси-
мум», достигнув самой север-
ной точки планеты, сообщили в 
пресс-службе службе завода.

Экипаж «Арктики» составля-
ет 53 человека, при этом ледокол 
больше и мощнее предыдущих 
судов, подчеркнул сдаточный 
капитан атомохода Олег Щапин.

«Арктическая» серия новых 
российских ледоколов не имеет 
и еще очень долго не будет иметь 
аналогов в мире. В частности, 
они являются двухосадочными, 
поэтому могут использоваться 
как в море, так и в устьях рек, где 
глубина гораздо меньше. Это 
главное преимущество атомохо-
да проекта 22220. 

Что касается условий разме-
щения экипажа, то их можно 
обозначить двумя словами — 
«как дома». На борту «Аркти-
ки» имеются баня, сауна, спор-
тзал и тренажерный зал, в каю-
тах все удобства — туалет и душ, 
а в каютах высшего офицерско-
го состава есть даже ванны. Раз-
ве что вместо привычных окон 
— иллюминаторы, за которыми 
не городской пейзаж, а море, 
льды, тюлени и белые медведи. 

— Ходовые качества корабля 
идеальны, — отметил замруко-
водителя проекта Игорь Чуни-
хин. — Его проектная скорость 
20 узлов, мы дали 21,6 узла. Это 
почти 40 километров в час. При 
этом ледокол управлялся как 
катер. Это бесподобно! 

СИТУАЦИЯ Столица открывает резервные коронавирусные 
госпитали

Запасная койка

Любовь Проценко

В
чера в столице откры-
лись два резервных 
госпиталя для лече-
ния коронавируса, 
развернутых в кон-
грессно-выставочном 
центре «Сокольники» 
и  ледовом д ворце 
«Крылатское».

 Мэр Москвы Сергей Собя-
нин так объяснил свое решение: 

— В связи с высокой динами-
кой заболеваемости в городе мы 
приняли решение о вводе в дей-
ствие первых двух госпиталей, 
которые являются частью веду-
щих горбольниц по борьбе с 
COVID-19. Именно больницы 
укомплектовывают резервные 
госпитали необходимым вра-
чебным и медицинским персо-
налом. Надеюсь, что они будут 
работать эффективно и спасут 
жизни многих москвичей.

Глава столицы уточнил, что 
поступать в такие госпитали в 
первую очередь будут пациенты 
с легкой и средней тяжестью те-
чения болезни. Таким образом, 
никто из заболевших коронави-
русом не останется без врачеб-
ной помощи, и в то же время дей-

ствующие стационары смогут 
продолжить оказание плановой 
медпомощи по всем другим на-
правлениям. Напомню, допол-
нительные мощности горболь-
ниц были созданы в мае, когда 
Москва переживала пик панде-
мии. Позже Собянин признавал-
ся, что в тот момент количество 
зараженных новым вирусом ро-
сло такими темпами, что власти 
всерьез начали опасаться, что 
наступит момент, когда больных 
будет некуда госпитализиро-
вать. Вот и было решено развер-
нуть временные госпитали в 
конгрессно-выставочном цен-
тре «Сокольники», ледовом 
дворце «Крылатское» и в 75-м 
павильоне ВДНХ в общей слож-
ности на 4,4 тысячи коек. Но тог-
да столичное здравоохранение 

справилось с наплывом боль-
ных, а немного погодя пошла на 
спад и пандемия. Но в мэрии 
предусмотрительно решили не 
разбирать временные стациона-
ры — никто не знал, как поведет 
себя новая инфекция. Теперь 
уже очевидно, что вслед за дру-
гими городами мира и Европы 
рост заболеваемости COVID-19 
пришел и в Москву. Вчера, на-
пример, в городе было  зареги-
стрировано 3537 новых случаев 
коронавируса, в то время как 
еще в середине сентября было 
почти на три тысячи случаев 
меньше. Растет и количество го-
спитализаций — в стационары 
поступают каждые сутки под ты-
сячу пациентов. Так что резер-
вные госпитали, которые пред-
ставляют собой клиники, соот-

ветствующие современным тре-
бованиям и стандартам и осна-
щенные всем оборудованием, в 
том числе передвижными рен-
тген-аппаратами, КТ-аппарата-
ми, оказались очень кстати. 17 
из 24 стационаров, которые про-
должали все лето борьбу с 
COVID-19, уже почти заполне-
ны. 

Осмотрев госпиталь в Со-
кольниках, Собянин отметил: 
«Здесь есть палаты интенсив-
ной терапии. К каждой койке 
подведены медицинские газы, 
кислород. Блоки питания, блоки 
выписки, блоки поступлений 
пациентов — все сделано по са-
мым высоким стандартам». 

Больничные палаты обору-
дованы мебелью, есть душевые 
кабины, санузлы, умывальни-
ки, у каждой койки — кнопка вы-
зова медсестры. Для пациентов 
закуплено 350 планшетов, на 
которых они могут смотреть 
фильмы, слушать музыку и т.д. — 
на территории госпиталя рабо-
тает беспроводной Wi-Fi. Меди-
цинский персонал с помощью 
планшетов подключен  к систе-
ме ЕМИАС. Доступ к электрон-
ной медицинской карте и ре-
зультатам анализов осуществ-

ляется путем считывания QR-
кода на браслетах пациентов. 

Мэр напомнил, что в городе 
уже принят целый ряд мер, на-
правленных на оздоровление 
эпидемиологической ситуации. 
«В частности, с понедельника 
все школьники досрочно от-
правлены на двухнедельные ка-
никулы. Работодателям дано 
указание не менее 30 процентов 
сотрудников перевести на ди-
станционный режим работы. А 
пенсионерам в возрасте 65+ и 
горожанам с хроническими за-
болеваниями необходимо со-
блюдать все требования, уста-
новленные санитарными врача-
ми и специальным режимом 
борьбы с COVID-19, — подчер-
кнул мэр. — Это залог того, что 
нам удастся стабилизировать 
ситуацию. Это очень важно. 
Прошу всех соблюдать установ-
ленные правила». 

Мэр Москвы Сергей Собянин осмо-
трел резервный коронавирусный 
госпиталь и обсерватор в конгрес-
сно-выставочном центре 
«Сокольники».
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Открытие зарезервированных 
временных госпиталей позволит городу  
сохранить плановую медпомощь 
в стационарах

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560.

ТОРГОВЛЯ У москвичей 
входит в моду подписка 
на кофе      

Молот и свеж

Сергей Бабкин  

Сразу несколько торговых сетей в Москве предложили 
покупателям новый сервис: подписку на кофе. Так по-
клонники американо и капучино получают возмож-
ность сэкономить, а владельцы заведений обретают 
постоянных клиентов.         

Абонемент на кофе во «ВкусВилл» обойдется в ме-
сяц в 1 тыс. руб., отметили в пресс-службе сети. Как 
подчеркивают представители магазина, подписку 
можно оформить на кассе с помощью карты постоян-
ного клиента. Обладателю абонемента будет доступно 
пять видов кофе и брать напиток можно в любом мага-
зине сети. Если покупать кофе в этом магазине каждый 
день без абонемента, то затраты в общей сложности 
составят 3 тыс. руб. Работает это так: вы оформляете 
«кофейный пакет» на кассе и при последующих покуп-
ках при предъявлении карты лояльности стоимость 
порции кофе обнуляется. В комментариях к услуге не-
которые покупатели выразили один недостаток — каче-
ство кофе в разных точках существенно отличается. 

Дороже обойдется абонемент на кофе, сваренный 
живым бариста. Например, сеть кофеен «Шоколадни-
ца» предлагает приобрести его за 3 630 руб. в мобиль-
ном приложении. На эту сумму обладатель подписки 
может заказать 30 кружек напитка любого объема и на 
любом молоке, говорится в условиях акции. После того 
как оформите подписку, достаточно будет показать в 
любой точке сети карточку гостя и сообщить кассиру, 
что у вас абонемент. Так можно сэкономить от 70 руб. 
на каждой чашке простого американо.                                                            

Еще большую популярность в Москве набирает 
подписка на свежеобжаренный кофе для домашнего 
приготовления. В Европе это довольно востребованная 
услуга, в российской же столице она начала набирать 
обороты только в год пандемии. Судя по предложени-
ям, есть несколько моделей кофейной подписки. Со-
гласно первой вам привозят домой один и тот же люби-
мый кофе с заданной периодичностью. При втором ва-
рианте каждый раз доставляют разные сорта. Третий 
путь — для эстетов: упаковки кофе присылают от дале-
ких экспортеров: из Гватемалы, Гондураса, Эфиопии. 
Первый вариант подписки у компании RB обойдется в 
798, второй — в 898, третий — в 1198 руб. в месяц. Мож-
но выбрать подписку на 3, 6 или 12 месяцев. Экономия 
по сравнению с ежемесячной самостоятельной покуп-
кой кофе может составить до 50 процентов по отдель-
ным позициям.  

РАКУРС  В Москве 
открылась первая галерея 
автографов и вещей 
знаменитостей

Платье Мадонны

Ангелина Зеленькова

В Москве открылась первая в России галерея-бутик ве-
щей знаменитостей. Необычная экспозиция размести-
лась на Большой Якиманке, 22. Автографами и личны-
ми вещами великих людей — мировых знаменитостей и 
известных россиян — можно не только любоваться, но 
и приобрести на подарок или в свою коллекцию.

Второй этаж ТЦ «Гименей», где разместилась вы-
ставка более чем из 130 экспонатов, превратился в на-
стоящее поле чудес. Пройти мимо не получится — на 
входе гостей встречает настоящий Бэтмобиль — один 
из четырех в мире. Автографы спортсменов на выстав-
ке можно найти не только на их фотографиях, но и лич-
ных вещах, например, Лионель Месси расписал свою 
бутсу и футболку, а Майк Тайсон — халат, боксерскую 
перчатку и даже чемпионский пояс. Американский ак-
тер Роберт Инглунд, сыгравший страшного и ужасного 
Фредди Крюгера, расписался на той самой перчатке с 
острыми металлическими лезвиями. Есть среди экспо-
натов и платье из личного гардероба Мадонны, бара-
банные палочки Ринго Старра, письма Ивана Тургене-
ва, Ильи Репина, журнал с автографом Марка Шагала, 
подписанные документы Наполеона I Бонапарта...

Владельцы всего этого добра два московских кол-
лекционера, которые превратили свое многолетнее 
хобби в уникальный проект под названием Stargift. «Я 
давно работаю в спорте, а мой партнер — в шоу-бизне-
се, мы часто пересекаемся с известными людьми, поэ-
тому собрать такую внушительную коллекцию из ав-
тографов не составило труда, — рассказал «РГ» один из 
учредителей коллекции Илья Слуцкин. — А вот не-
сколько лет назад, когда нас уже затянуло в это дело, 
мы решили искать уникальные вещи не только наших 
современников. Какие-то предметы, например, руко-
писное письмо Антуана де Сент-Экзюпери, в котором 
он обсуждает трагическую смерть своего близкого 
друга, знаменитого летчика Анри Гийоме, приобрета-
лись на аукционах, другие — визитница Антона Чехова 
с автографом — у коллекционеров. Сейчас у нас есть 
уникальные вещи из мира спорта, музыки, кино».

Подлинность всех экспонатов подтверждается сер-
тификатом происхождения. Но получить раритет за 
копейки не получится. Самые популярные товары — 
футболки с автографами спортсменов — стоят здесь 
около 150 тысяч рублей. Пластинку Владимира Высоц-
кого с автографом и пожеланием «добра» можно ку-
пить за 400 тысяч рублей, а открытку с автографом 
Сальвадора Дали за 290 тысяч. «Мы помогаем людям 
ответить на вопрос: что подарить человеку, у которого 
есть все? Но многие покупают автографы, делая таким 
образом инвестиционное вложение — они не дешеве-
ют», — добавил Илья Слуцкин.  

МЕДИЦИНА 

Столичные 
клиники 
внедряют 
единые 
методы 
лечения 

ПРОТИВ 
ШТОРМА
Любовь Проценко

В Москве утвержден новый 
подход к лечению ковида в ста-
ционарах. Основой его являет-
ся единый подход к лечению но-
вого вируса во всех больницах 
города. Такое решение принято 
клиническим комитетом, со-
зданным департаментом здра-
воохранения столицы в начале 
пандемии. В состав этого орга-
на входят специалисты веду-
щих клиник города, медвузов и 
других лечебных учреждений. 

Заммэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова рассказала 
журналистам: «За время панде-
мии столичные специалисты 
накопили большой опыт в борь-
бе с инфекцией. Они собрали 
лучшие практики, доказавшие 
клиническую эффективность. 
Стандартом стационарной по-
мощи при лечении COVID-19 
становится использование но-
вых противовирусных препара-
тов, антикоагулянтов, препара-
тов, применяемых при «цито-
киновом шторме», применение 
технологий гелия, плазмы пе-
реболевших и барокамер. Так-
тика лечения пациентов подби-
рается медиками в зависимо-
сти от тяжести состояния и вре-
мени начала заболевания. Та-
кой стандарт лечения позволя-
ет обеспечить пациента ком-
плексной терапией, снизить по-
следствия тяжелого состояния.

На первой стадии заболева-
ния, которая длится в течение 
3—7 суток, проводится проти-
вовирусная терапия. На второй 

стадии заболевания, которая 
длится около 7 дней, принципи-
альным является использова-
ние антикоагулянтных препа-
ратов в лечебных дозах для 
уменьшения вероятности обра-
зования тромбов. Третья ста-
дия COVID-19 наступает при-
близительно после 15 суток с 
момента начала заболевания. 
Она характеризуется или вы-
здоровлением пациента, или 
развитием осложнений при не-
благоприятном течении болез-
ни. В связи с этим обязательны-
ми направлениями терапии яв-
ляются антибактериальная те-
рапия, антикоагулянты, а так-
же проведение антиагреган-
тной, реперфузионной и заме-
стительной терапий — то есть 
лечение, которое позволяет 
предотвратить тромбоз, его 
осложнения и облегчить тяже-
лое состояние организма».

Пациентам со средней и тя-
желой формами коронавируса 
в Москве могут назначать пере-
ливание донорской плазмы. Ре-
шение на этот счет принимает 
лечащий врач. Сеанс перелива-
ния длится около двух часов и 
повторяется от трех до пяти 
раз. Этот метод опробован в го-
роде еще с апреля по предложе-
нию Клинического комитета. 
Вероятность выздоровления у 
пациентов при его использова-
нии достигает 92%. Уже более 
1100 пациентов получили плаз-
му для лечения коронавируса в 
Москве, все они выписаны из 
больниц. Сейчас в городе уже 
сформирован банк донорской 
плазмы (более 750 литров), что 
позволяет использовать этот 
метод для лечения все большего 
количества пациентов. Для 
того, чтобы банк продолжал по-
полнять свои запасы, в городе 
создана «горячая линия» +7 
(495) 870-45-16, позвонив на 
которую можно сдать плазму. 
Доноры плазмы по решению 
правительства Москвы получа-
ют стимулирующую выплату — 
5 тысяч рублей за 600 мл и ком-
пенсацию питания.

Испытаны в столице и дру-
гие методы лечения, например, 
гипербарическая оксигенация, 
или лечение в барокамере. Вра-
чи НИИ им. Склифосовского 
отмечают, что после сеансов у 
пациентов улучшается само-
чувствие, уменьшается одышка 
и увеличивается содержание 
кислорода в крови.  

Тактика лечения 
пациентов подби-
рается медиками 
в зависимости 
от тяжести состо-
яния и времени 
начала заболе-
вания

Елена Новоселова

В 
Музее Победы на Поклон-
ной горе открылся форум 
«История для будущего. 

Новый взгляд». Посвященный 
Дню учителя, он собрал на сво-
ей площадке не только больших 
историков и государственных 
деятелей, но и педагогов с их 
учениками и студентами.  А 
тема дискуссий самая актуаль-
ная — изучение исторической 
науки по-новому, качество пре-
подавания в школах и вузах, а 
также продвижение среди моло-
дежи ценностей высокой гра-
жданской культуры.

«Историки схожи с развед-
чиками: их профессиональный 
долг в том, чтобы добиться пол-
ноты картины, получить объек-
тивные и достоверные сведе-
ния, анализируя источники и 
собирая факты» — так необычно 
начал свое выступление перед 
гостями форума председатель 
Российского исторического об-
щества (РИО) и глава СВР 
Сергей Нарышкин.

Впрочем,  разговоры об 
истории нередко становятся 
спором не о датах и фактах, а о 
ценностях. «Богатство нашего 
прошлого всегда позволяет 
найти примеры, подтверждаю-
щие правоту той или иной по-
зиции. В пылу такой дискуссии 
может возникнуть искушение 
подправить неудобное прош-
лое. На этот счет князь Вязем-
ский, первый председатель Рос-
сийского императорского 
исторического общества, рито-
рически вопрошал: «Какой па-
триот не хотел бы выдрать не-
сколько страниц из отечествен-
ной истории?» Только делать 
это категорически недопусти-
мо», — заявил Нарышкин и при-
вел пример соседних госу-
дарств, где история откровенно 
фальсифицируется, ее интер-
претация навязывается силой, 
с неугодными памятниками ве-
дется настоящая война. Глава 

РИO убежден, что власть не-
должна учить историков их ре-
меслу. «Напротив, именно про-
фессиональным ученым следу-
ет адресовать вопросы о нашем 
прошлом, волнующим и госу-
дарство, и наше общество, — ре-
зюмировал он и поздравил 
школьных историков с  их 
праздником. 

Тема патриотизма и крити-
ческой или позитивной оценки 
прошлого особенно волновала 
форумчан. Не надо сравнивать 
Ивана Грозного с Махатмой 
Ганди и принцессой Дианой, 
заострил ее помощник прези-
дента России Владимир Медин-

ский. «Они жили в разных все-
ленных. Используйте при оцен-
ках принцип историзма. Не 
оправдывайте. Изучайте эпоху. 
Сравнивайте с современника-
ми. Грозного, например, — с 
Генрихом VIII и акторами Вар-
фоломеевской ночи. Не оправ-
дывайте. Но судите не по Хель-
синкским декларациям и доку-
ментам ООН о правах челове-
ка», — посоветовал он  любите-
лям исторической проблема-
тики. 

Студенты спросили у глав-
ных спикеров, с какого времени 
начинается новейшая история? 
«История России непрерывна. 

И это главное. Деление ее на 
различные исторические эпохи 
— это в большей степени вопрос 
технический. Но в историогра-
фии принято считать, что но-
вейшая история России отсчи-
тывается от событий Великой 
русской революции 1917 года, а 
современная история — с начала 
90-х годов прошлого века», — 
терпеливо растолковал Сергей 
Нарышкин. 

Участникам форума пред-
ставили и блестящие примеры, 
как искусство может ненавяз-
чиво и талантливо может от-
кликнуться на немодную в 
«продвинутой» среде патрио-
тическую тему: в формате ви-
део молодые авторы рассказали 
о самом возрастном Герое Со-
ветского Союза Матвее Кузь-
мине, совершившем свой по-
двиг в 83 года.   

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Автограф Юрия Никулина на книге «Почти серьезно...» и обра-
щение экипажу судна «Космонавт Владислав Волков».  

Сергей Нарышкин и академик Александр Чубарьян на форуме «История для будущего. Новый взгляд».

ФОРУМ   Как сделать историю любимым предметом

Историк как разведчик
А К Ц Е Н Т

Не надо сравнивать Ивана Грозного 
с принцессой Дианой. Они жили
в разных вселенных
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ТЕХНОЛОГИИ Для юных айтишников в стране 
откроются 340 «IT-кубов»

Код доступа

К
одить на Python и Java? 
Создавать свои мобиль-
ные приложения и игры? 

Использовать нейросети для 
«прокачки» компьютерного 
зрения? Всему этому и не толь-
ко школьники могут научиться 
в центрах «IT-куб», которые со-
здаются в рамках нацпроекта 
«Образование».

Обучение для ребят бесплат-
ное, нужно только постараться 
поступить на одно из направле-
ний — от системного админи-
стрирования до больших дан-
ных и программирования. Та-
кие «кубы» уже открылись в Да-
гестане, Вологде, Липецке... Они 
будут в каждом регионе, а всего 
по стране — 340. 

К примеру, открывшийся 1 
сентября «IT-куб» в Тамбове 
уже заполнен под завязку — за-
няты все 400 плановых мест. 
Между тем школьников про-
должают принимать. «Сейчас 
школы из-за профилактики ко-
ронавируса перешли на двух-
сменное образование, перешли 
на него и мы, — говорит управ-
ляющий «IT-кубом» Василий 
Шиндяпин. — Утром к нам при-
ходят дети, у которых уроки на-
чинаются после обеда, и наобо-
рот». 

К стандартным учебным про-
граммам — программирование 

на Python, разработка виртуаль-
ной и дополненной реальности, 
создание мобильных приложе-
ний, кибергигиена, системное 
администрирование и програм-
мирование робототехники — в 
Тамбове добавили шахматы. 
«Эта игра развивает необходи-
мый программисту стиль мыш-
ления. Шахматист просчитыва-
ет варианты своих действий в 
зависимости от ходов противни-
ка. По тому же принципу пишут-
ся алгоритмы для компьютера, 
— поясняет специалист».

Программа обучения по 
всем дисциплинам,  кроме 
Python, рассчитана на 72 часа. 
Курсы программистов вдвое 
длиннее. Из-за медицинских 
требований, ограничивающих 
непрерывную работу школяров 
с компьютером 20 минутами, 
часы эти растянуты на весь 
учебный год. В конце каждый 
ученик делает два проекта: лич-
ный и в команде. В зависимости 
от выбранного направления это 
может быть мобильное прило-
жение, программа для ПК, анти-
вирус или робот, обученный вы-
полнению определенных задач.

В Чувашской Республике 
продолжаются занятия в «IT-
куб.Канаш» на базе Канашского 
педагогического колледжа. Ру-
ководитель «IT-куба» Анна 

Кешко признается, что до сих 
пор ей трудно поверить, что в 
небольшой город с населением 
в 40 тысяч человек пришли та-
кие крупные образовательные 
п р о е к т ы ,  к а к  « I T  Ш к о л а 
Samsung» или «Яндекс. Лицей». 
«Без нацпроекта такого бы ни-
когда не случилось», — добавля-
ет она.

За прошлый год обучение в 
«IT-кубе» прошли 400 детей от 
5 до 18 лет. В этом году планиру-
ется набрать уже 600. В центре 
работают двенадцать препода-
вателей. И это не школьные учи-
теля информатики, а практику-
ющие программисты. Таково 
было одно из требований обра-
зовательных школ.

Для детей это профпробы. 
При желании в один год подро-
сток может пройти обучение на 
системного администратора, в 
другой — на разработчика на 
Python. «Окончив школу, он мо-
жет не пойти на программиста, 
а пойти, к примеру, на врача. Но 
при этом он будет иметь внуши-
тельный бэкграунд в виде IT-
знаний, который позволит ему 
стать специалистом совершен-
но иного уровня», — убеждена 
Анна Кешко.  

Подготовили Ксения Семенко, 
Антон Валагин, Евгений Петров

По школьному тарифу
Как рассказала «РГ» 
директор ЦЭНО РАН-
ХиГС Татьяна Клячко, 

все чаще родители нанимают 
репетиторов именно к концу на-
чальной школы. Причина? По-
сле нее начинается разделение — 
кого-то берут в гимназические 
классы, кто-то остается в обыч-
ных. Типичная практика для 
крупных городов.

— Даже среди семей, которые 
оценили свое материальное по-
ложение как низкое, 18,2% 
опрошенных нанимают детям 
репетиторов, — подчеркивает 
Татьяна Клячко. — Чем старше 
становится ребенок, тем чаще 
это происходит.

Очень популярны сайты-аг-
регаторы, где можно посмо-
треть портфолио разных педа-
гогов, почитать реальные отзы-
вы клиентов. «Бюджетная» 
цена часового занятия по мате-
матике или английскому по Мо-
скве — примерно 1500—2000 ру-
блей.

— Лучшая реклама — сара-
фанное радио. К хорошему ре-
петитору очередь из учеников 
выстраивается на несколько лет 
вперед, — говорит учитель ан-
глийского языка с двадцатилет-
ним стажем, эксперт союза 
«Профессионалы в сфере обра-
зовательных инноваций» Анас-
тасия Шулова. — Обращается 
все больше семей именно с ма-
ленькими детьми — это устойчи-
вый тренд.

Эксперт отмечает: причина в 
том, что та же программа по ан-
глийскому языку рассчитана на 
4—5 занятий в неделю. Именно 
столько нужно уроков, чтобы 
освоить все ее элементы. Но ре-
ально в начальной школе дают 
только два часа в  неделю. 
Остальное выносится домой. 
Прошли новые слова? На следу-
ющей неделе ребенок уже дол-
жен их хорошо знать — иначе от-
станет. Родители встают перед 
выбором: или заниматься с ре-
бенком самим после работы, 
или обратиться к репетитору.  

Среди доступных школьникам программ — разработка виртуальной реальности, создание мобильных приложений, 
программирование на Python, кибергигиена, системное администрирование и другие. 

РАКУРС 

Российские 
студенты 
победили 
на турнире 
физиков

НАУЧНЫЙ БОЙ

Мария Агранович 

На Международном турнире 
физиков (IPT) российская ко-
манда, состоявшая целиком из 
студентов Московского физте-
ха, обошла «коллег» из десяти 
стран и заняла первое место. В 
прошлый раз Россия одержала 
победу на IPT в 2012 году.

В турнире приняли участие 
физтеховцы Иван Полоник, 
Дмитрий Спинов, Герман Кар-
нуп, Артем Сухов, Иван Коле-
сников и Елена Зворыгина. Са-
мый высокий балл в личном за-
чете получил Артем Сухов — за 
финальный доклад, а Иван По-
лоник оказался самым резуль-
тативным игроком турнира: 
максимум баллов за все сорев-
нование.

— Заранее был известен спи-
сок: 17 задач на английском 
языке из различных разделов 
физики, — рассказывает капи-
тан команды, студент 2-го кур-
са МФТИ Иван Полоник. — Это 
сложные физические пробле-
мы, у которых к тому же еще 
нет однозначного решения. 
Участники выбирают несколь-
ко задач, решение которых про-
рабатывают начиная от качест-
венного объяснения самого яв-
ления до сложных математиче-
ских моделей и эксперимента.

Как проходят научные 
«бои»? Каждая команда высту-
пает в роли докладчика, оппо-
нента и рецензента. Команда-
оппонент вызывает команду-
докладчика на любую из 17 за-
дач списка. Оппонент старает-
ся улучшить решение доклад-
чика, указать на его сильные и 
слабые стороны. Прослушав 
выступление, рецензент дела-
ет обзор, оценивая, как участ-
ники справились со своими ро-
лями.

Главная особенность турни-
ра в том, что задачи известны 
почти за год до самого турнира, 
а их решение — это полноцен-
ное физическое исследование. 
Некоторые из решений потом 
могут быть опубликованы в на-
учных журналах.  

МЕЖДУ ТЕМ

По данным Avito среди регионов 

спрос на репетиторов увеличился 

сильнее всего в Ижевске (+61%), 

Воронеже (+55%), Омске (+45%). 

Интерес к подработке репетитор-

ством больше всего вырос в Омс-

ке (+59% по отношению к прош-

лому году), Новосибирске 

(+49%), а также в Москве и Екате-

ринбурге (по 46%). 

Мнение

Марьяна Безруких, 
главный научный сотрудник  Института 
возрастной физиологии, профессор, 
академик РАО:
— Нагрузка на детей в начальной школе и без 

репетиторов просто запредельная. Фактиче-

ски младшеклассник имеет 10-часовой рабо-

чий день: пять обычных уроков, два часа внеу-

рочки (которая в большинстве школ преврати-

лась в стандартные аудиторные занятия), кру-

жок или секция, домашние задания. По сани-

тарным нормам во вторых-третьих классах до-

машняя работа не должна занимать больше 

полутора часов. Но любой родитель вам ска-

жет, что реально времени на нее уходит гора-

здо больше.

Ситуация складывается абсолютно нездоро-

вая: ребенок не успевает гулять и двигаться, 

живет в состоянии постоянного стресса в силу 

нехватки времени. Все это нарушает его физи-

ческое и психическое развитие, негативно 

влияет на состояние мозга.

Появление репетиторства в начальной шко-

ле — это еще и отражение низкой квалифика-

ции педагогов. Нужно менять методики пре-

подавания, уходить от зубрежки — самого не-

эффективного способа обучения. Учителя 

должны разбивать класс на малые группы, 

индивидуализировать обучение. А модные 

сегодня интенсивные программы, которые 

внедряются в некоторых школах, на самом 

деле несут очень большие риски. Да, на вы-

ходе они могут показать хороший образова-

тельный результат. Но какой ценой? Ценой 

здоровья детей, работы репетиторов и денег 

родителей.

В этом году ко всем традиционным пробле-

мам российской школы добавился еще один 

серьезный блок — последствия удаленки. Мы 

еще плохо понимаем, какие «потери» в обуче-

нии произошли за период карантина. Скажем 

честно: это был затяжной хронический стресс 

для детей. Буквально в первую неделю нового 

учебного года ко мне обратились родители 

второклашек, у которых так и не сформиро-

вался навык письма и чтения. Что произошло? 

Как правило, первое полугодие в первом клас-

се — это время, когда ребенок «раскачивает-

ся». И только во втором полугодии навык 

письма и чтения закрепляется у него в доста-

точной степени.

В прошлом учебном году второго полноцен-

ного полугодия не было. Как результат — мно-

гие ребята-второклассники оказались в отста-

ющих. И дело даже не в том, как было органи-

зовано дистанционное обучение в конкрет-

ной школе. В любом случае маленьким детям 

сложно учиться удаленно: способности к са-

моконтролю у них еще небольшие. Нужна по-

мощь родителей. А они тоже не всегда знают, 

как и чем помочь.

Так что проблема серьезнейшая, на нее указы-

вают и все наши зарубежные коллеги. По 

оценкам исследователей, если в третьем клас-

се ребенок не усвоил значительную часть про-

граммы, то дальше проблемы будут нарастать 

как снежный ком. И к 10-му классу это отста-

вание будет составлять уже примерно полто-

ра года.

Стоит ли упущенную программу подтягивать 

на дополнительных занятиях с репетиторами? 

А на уроках в школе параллельно проходить 

новый материал? Это главный вопрос, с кото-

рым ко мне обращаются сегодня родители. 

Отвечаю: однозначно — нет, не стоит. Важно, 

чтобы именно школьный учитель в рамках об-

ычных уроков помогал ребенку наверстывать 

упущенное.

Объясню почему. Представьте ситуацию: вы 

приходите во второй класс, где занятия идут 

на английском языке. Но при этом никто не 

учитывает, что язык вы знаете плохо. Можете 

ли вы получать пятерки по разным предметам, 

которые преподаются на английском, а парал-

лельно еще и подтягивать этот язык с репети-

тором? Вряд ли.

Так что в самых сложных случаях, когда у ре-

бенка-второклассника навык письма и чтения 

не сформирован, семье стоит рассмотреть 

возможность продублировать первый класс — 

отправить ребенка в него заново. Я не реко-

мендую это всем детям. Но для некоторых это 

будет целесообразно.

ПРОЕКТ 
Министерство 
просвещения 
запускает 
программу 
профобучения 
безработных

ПРОГНОЗ 
РАБОТЫ
Мария Набиркина

Министерство просвещения 
совместно с регионами, Росо-
брнадзором, Рострудом и Со-
юзом «Молодые профессиона-
лы (Ворлдскиллс Россия)» за-
пускает проект по организа-
ции профессионального об-
учения и дополнительного 
профобразования для тех, кто 
потерял работу из-за корона-
вируса и сейчас ищет новое 
место.

В результате пандемии вы-
росло количество безработ-
ных во всем мире, сложнее 
стало найти работу и молодым 
специалистам. Минпросвеще-
ния предоставит всем желаю-
щим возможность приобрести 
новую специальность, чтобы 
быть востребованными на 
рынке труда. В проекте участ-
вуют все регионы. Зарегистри-
роваться для участия в про-
грамме можно на сайте 
express.worldskills.ru. 

В каждом регионе определи-
ли приоритетные профессии. 
Больше всего направлений для 
переподготовки — до 90 — от-
крыто в Москве, Московской, 
Тюменской, Свердловской, Ке-
меровской, Самарской облас-
тях, республиках Татарстан и 
Башкортостан. Выбор огром-
ный:  от организации экскурси-
онных услуг до D-моделирова-
ния для компьютерных игр и 
аддитивного производства. 
Есть традиционные направле-
ния — строительство, парикма-
херские услуги, дошкольное 
воспитание. Среди новых — ви-
зуальный мерчандайзинг, изго-
товление прототипов, кванто-
вые технологии. 

Обучение будет организова-
но на базе колледжей, оснащен-
ных по современным междуна-
родным стандартам. Уже до 
конца 2020 года планируется 
обучить свыше 110 тысяч чело-
век.  

КАСАЕТСЯ ВСЕХ Что делать 
родителям, когда школа 
на каникулах

Спрашивает мама

Мария Агранович

У столичных и подмосковных 
школьников начались длинные 
каникулы — две недели вместо од-
ной. В регионах ситуация разная: 
школы сами определяют, как они 
будут учиться.  Так власти наме-
рены снизить распространение 
коронавируса. Занятий на кани-
кулах не будет ни в офлайне, ни в 
онлайне. Дети рады. А что делать 
родителям? На вопросы мам и 
пап ответила в ходе видеоконфе-
ренции в «РГ» исполнительный 
директор Общероссийской на-
циональной родительской ассо-
циации Лариса Санатовская.

ЛАРИСА САНАТОВСКАЯ: Главное соста-
вить четкий распорядок. Даже 
самый простой план даст боль-
ше свободы. После игры, разные 
познавательные занятия, до-
машние дела и один из самых 
важных моментов — личное вре-
мя для всех, включая детей. У 
каждого ребенка должно оста-
ваться личное пространство, 
где можно побыть наедине с со-
бой. Это время самостоятель-
ных мыслей. Но учебники дале-
ко убирать не стоит — это напо-
минание о развитии, о знаниях.

Лариса Анатольевна, если и 
после каникул дети останут-
ся дома, как помочь родите-
лям справиться с учебной на-
грузкой? Многие еще не опра-
вились от весеннего стресса.

ЛАРИСА САНАТОВСКАЯ: Прежде всего 
не нужно зацикливаться исклю-
чительно на заданиях учителей. 
Например, мы с внучками 5 и 12 
лет на удаленке часто смотрели 
обучающие видео, устраивали 
тематические чтения. Смотрим 
и «Ютуб», но учим детей верно 
пользоваться информацией. 

Вопрос от мамы первоклас-
сницы: учитель обещал, что 
домашних заданий не будет, а 
в итоге каждый вечер сидим 
над тетрадками. Что де-
лать? 

ЛАРИСА САНАТОВСКАЯ: Домашние за-
дания в первом классе запреще-
ны по  СанПиН, об этом знают 
все учителя и практически все 
родители. Тем не менее где-то их 

игнорируют. Говорят, что детям 
нужно «набить руку», привы-
кать к системной работе… Но 
если задание задали, то его долж-
ны проверить, иначе теряется 
сам смысл работы.  А что прове-
ришь у первоклашек? Здесь, как 
правило, оцениваются родитель-
ские способности. Первый класс 
— это чистый лист. Нужно не на-
ставить «клякс». Нужно дать ре-
бенку возможность любить 
учиться, стараться учиться. 

Мама шестиклассника: учеб-
ный год начался, а  у нас нет 
учителя по математике. Его 
заменяет электрик!  Дирек-
тор только разводит рука-
ми...

ЛАРИСА САНАТОВСКАЯ: Недостаток 
учителей в российских школах 
наблюдается уже давно. В 2013 
году на одного педагога прихо-
дилось около 16 учеников, сей-
час — почти 19. Удаленка еще 
больше обострила проблему: 
знаю от родителей, что из школ 
ушло достаточно много учите-
лей. Кого не хватает? Прежде 
всего преподавателей математи-
ки и русского языка. Что делать? 
Менять школу? Не всегда вари-
ант. Брать репетитора? Лишние 
траты. Мне кажется, здесь боль-
шую роль могут сыграть школь-
ные управляющие советы. Они 
могут принимать серьезные ре-
шения по привлечению учите-
лей в школу и выходить с этим 
решением к администрации. 

Школьные поборы: сдавать 
или не сдаваться?

ЛАРИСА САНАТОВСКАЯ: Расходы на 
нужды школы или класса — ис-
ключительно добровольное же-
лание родителей. Никаких обя-
зательных сборов быть не мо-
жет. Сдавать или не сдавать 
деньги — решает не родитель-
ский комитет или школьные ак-
тивисты, а каждый родитель 
сам за себя. Напоминаю: детей в 
российской школе учат бес-
платно, за счет бюджета. Роди-
тели могут вообще ни за что не 
платить. Расходы на школьные 
нужды, такие как подарки учи-
телям, жалюзи, краски, при-
нтер в класс, новые парты, — 
четко по желанию родителей.  
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Уведомление  
о проведении общественных обсуждений 

по объекту государственной экологической 
экспертизы в рамках II-го этапа ОВОС

Публичное акционерное общество «Новолипецкий 
металлургический комбинат» совместно с управлением 
Левобережным округом администрации города Липец-
ка, в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проектная документация 
«ПАО «НЛМК». Газовый цех. Строительство новой «мокрой» 
газоочистки».

Целью намечаемой деятельности является: строитель-
ство новой системы мокрой газоочистки для обеспечения эф-
фективной очистки доменного газа (до 4 мг/нм3).

Месторасположение намечаемой деятельности: Ли-
пецкая область, г. Липецк, объект расположен в Левобе-
режном округе г. Липецка в промышленной зоне на земель-
ном участке площадью 26 968 835 м², кадастровый номер 
48:20:0000000:32843, на территории ПАО «НЛМК».

Наименование и адрес заявителя: Публичное акционер-
ное общество «Новолипецкий металлургический комбинат»,   
Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов, 2, 398040, 
тел.: 8 (4742) 44-22-44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», тел.: +7 (4742) 77-46-32, г. Липецк, ул. Калини-
на, д. 1, почтовый индекс 398008. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: август 2020 г. — декабрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом админис-
трации города Липецка, Россия, 398017, г. Липецк, пр. Мира, 
д. 30, тел.: 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и 
предложений, общественные слушания.

Форма представления замечаний: в письменном виде в 
журнал учета предложений и замечаний, в устном виде в ходе 
общественных слушаний.

Ознакомиться с материалами — утвержденным тех-
ническим заданием на проведение ОВОС, предваритель-
ными материалами ОВОС и проектной документацией 
—  можно с 07.10.2020 г. по 05.11.2020 г.:

—  в электронном виде на официальном сайте администра-
ции города Липецка: lipetskcity.ru;

—  в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлургов, 
2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы ра-
боты: пн.—чт. — с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. 
Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобереж-
ным округом администрации города Липецка). Часы ра-
боты: пн.—чт. — с 8.30 до 17.30, пт. — с 8.30 до 16.30.

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся с 07.10.2020 г. по 05.11.2020 г. по адресам:

—  г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, музея 
ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. — с 8.00 до 17.00, 
пт. — с 8.00 до 16.00; 

—  г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобе-
режным округом администрации города Липецка). Часы 
работы: пн.—чт. с — 8.30 до 17.30, пт. — с 8.30 до 16.30.

Общественные обсуждения в форме слушаний по 
объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации «ПАО «НЛМК». Газовый цех. 
Строительство новой мокрой газоочистки», включая 
материалы оценки воздействия намечаемой хозяйс-
твенной деятельности на окружающую среду, состоятся: 
06.11.2020 г. в 14.00, по адресу: г. Липецк, ул. Парковая, д. 5, 
МБОУ СОШ № 4 г. Липецка им. Л.А. Смык, актовый зал.

Прием письменных замечаний и предложений по пред-
варительным материалам ОВОС и проектной документа-
ции будет осуществляться также в течение 30 дней после 
общественных слушаний с 07.11.2020 г. по 06.12.2020 г.

Окончательный вариант материалов по ОВОС будет досту-
пен для ознакомления с даты его утверждения и до момента 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В настоящее время АО «Издательство «Просвещение» 
проводит добросовестный поиск неизвестных 

правообладателей и авторов следующих произведений:  
1.  Пришвин Михаил Михайлович (1873 — 1954), рассказы «За-

кат солнца»,  «Осинкам холодно».
2.  Сапгир Генрих Вениаминович (1928 — 1999), стихотворение 

«Тучи». 
3.  Сеф Роман Семенович (1931 — 2009),  стихотворение  

«Чудо». 
4.  Мазнин Игорь Александрович (1938 — 2007), отрывок из сти-

хотворения «Давайте будем дружить друг с другом…». 
5.  Баруздин Сергей  Алексеевич (1926 — 1991),  рассказ «Самое 

простое дело». 
6.  Бегунов Юрий Константинович (1932 — 2014), перевод текста 

«Слово о погибели земли русской» с древнерусского языка.
7.  Боков Виктор Федорович (1914 — 2009), стихотворение «От-

куда начинается Россия?».  
8.  Бунин  Иван Алексеевич (1870 — 1953), стихотворение «Серп 

луны под тучкой длинной…». 
9.  Вечорка (Толстая) Татьяна Владимировна  (1892 — 1965), от-

рывок из повести «Детство Лермонтова». 
10.  Иванов Сергей Анатольевич (1941 — 1999), рассказ «Снеж-

ный заповедник». 
11.  Куклин Лев Валерианович (1931 — 2004), рассказ «Как я на-

учился читать».  
12.  Носов Николай Николаевич (1908  — 1976), глава из книги 

«Тайна на дне колодца» («Волшебные сказки»). 
13.  Осеева Валентина Александровна (1902 — 1969), рассказ 

«Почему», стихотворение «Колыбельная песенка».  
14.  Сахарнов Святослав Владимирович (1923—2010), отрывок 

из книги «Мезень». 
15.  Григорьева Елена Валентиновна, стихотворение «Осенью 

рыжей…». 
16.  Катанов Василий Михайлович (1930 г.р.), стихотворение 

«Жар-птица». 
17.  Крапивин Владислав Петрович (1938 — 2020),  отрывок из 

повести «Сказки Севки Глущенко».
18.  Прокофьева Софья Леонидовна (1928 г.р.), сказка «Самый 

большой друг».
19.  Синявский Петр Алексеевич (1943 г.р.),  стихотворение «Ри-

сунок».
20.  Харитонов Марк Сергеевич (1937 г.р.),  повесть «Учитель 

вранья».
21.  Лунин (Левин) Виктор Владимирович (1945 г.р.),  стихотво-

рение «Я видела чудо». 
22.   Соколов-Микитов Иван Сергеевич (1892—1975), рассказ 

«Русский лес».
23.   Рождественский Всеволод Александрович (1895—1977), сти-

хотворение «Береза».
24.  Ильин Иван Александрович (1883—1954), рассказ «Рождест-

венское письмо».
25.  Бунин Иван Алексеевич (1870—1953), рассказ «Снежный 

бык».
26.  Яковлев Юрий Яковлевич (1922—1995), рассказ «Сыновья 

Пешеходова».
27.  Гордейчев Владимир Григорьевич (1930—1995), стихотворе-

ние «Родная речь».
28.  Белов Василий Иванович (1932—2012), рассказ  «Скворцы».
29.  Бродский Иосиф Александрович (1940—1996), стихотворе-

ние «Мой народ».
30.  Коваль Юрий Иосифович (1938—1995) «От Красных ворот» 

(фрагмент повести).
31.  Зайцев Борис Константинович (1881—1972), рассказ «Лёг-

кое бремя».
32.  Носов Евгений Иванович (1925–2002), рассказы «Перепра-

ва», «Яблочный спас».
33.  Нагибин Юрий Маркович (1920—1994), рассказ «Ваганов».
34.  Астафьев Виктор Петрович (1924—2001) «Далёкая и близкая 

сказка», рассказ из повести «Последний поклон» (в сокра-
щении).

35.  Успенский Лев Васильевич (1900—1978) «Фонарики-судари-
ки» (глава из автобиографической повести «Записки старо-
го петербуржца»).

36.  Самойлов Давид Самуилович (1920—1990), стихотворение 
«Над Невой».

Произведения планируются к использованию в учебных изда-
ниях категориии7+ и 12+, в связи с чем просим надлежащих авто-
ров/правообладателей обратиться в АО «Издательство «Просвеще-
ние»* по адресу prosv@prosv.ru (Центр «Учебная литература») в 
срок до 30 октября 2020 г.  Также если вам известна какая-либо ин-
формация, которая могла бы помочь для идентификации и поиска 
авторов/правообладателей указанных произведений, просим сооб-
щить нам эту информацию по указанным контактам в установлен-
ный срок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО Второй конкурсный 
фильм оказался немым

Упал, отжался

Валерий Кичин

Второй российский фильм в главном конкурсе Мо-
сковского фестиваля — «На дальних рубежах» Макси-
ма Дашкина. Под  боевым названием, словно сошед-
шим с советских афиш, затаился любовный треуголь-
ник на военной базе России в Кыргызстане.

Достоинства в сценарии опытного Бориса Фруми-
на, уверен, есть, но фильм их умело камуфлирует. Из 
всего задуманного автором мы наблюдаем только пря-
мое действие — драму ревности с предсказуемыми по-
следствиями. Все диалоги, а с ними психологические 
обоснования поступков, проговорены невнятно и зри-
телю практически недоступны. Это такая пошла мане-
ра — актерам тексты не произносить, а проборматы-
вать под нос. Ну как в жизни. В старом кино такую фо-
нограмму забраковал бы техконтроль, сейчас она едва 
ли не режиссерская доблесть. Я точно знаю, что такая 
одаренная актриса, как Виктория Толстоганова, умеет 
говорить не только ультразвуками, но ее в фильме не 
слышно. Как, впрочем, и ее главных партнеров. Снача-
ла я думал, что это неполадки с аппаратурой, но эпизо-
дические персонажи изъясняются четко — очевидно, 
режиссер им уделил меньше внимания и не добился, 
чтобы как в жизни. 

Это беда нашего 
кино: режиссерам 
кто-то сказал, что 
кино должно быть 
стопроцентно жиз-
неподобным. А если 
говорить с экрана 
так, чтобы было 
слышно, то это бу-
дет «папино кино», 
искажение правды. 
Поэтому режиссе-
ры бдительно сле-
дят, чтобы актеры 
не артикулировали, 
как учили на уроках 
сценречи, а бормо-
тали, и часто к это-
му сводят процесс режиссуры. В фильме «На дальних 
рубежах» тенденция доведена до абсолюта: его с тем 
же успехом можно смотреть без звука.

Впрочем, Максим Дашкин сумел добиться опреде-
ленного драматизма даже в отсутствие слышимых диа-
логов. Пусть мы не знаем, о чем пикируются суровый 
заместитель командира базы Николай и его жена Ма-
рия, но, судя по его привычке в трудные минуты жизни 
нервно падать и отжиматься, семья на грани распада. А 
в самые трудные минуты он сдирает с жены штаны и 
заходит с тыла — следует сцена, в которой явственно 
читается предельное отчаяние.

Мы не знаем также, какими доблестями привлек 
Марию разлучник коварный — сослуживец мужа Край-
нов: на нем точно такие же сапоги, такая же армейская 
куртка, даже шапка как у Николая, на общем плане их 
можно перепутать. Про его интеллект и характер нет 
сведений по причине неразборчивости сказанного. 
Поэтому драма женщины, страдающей без настоящей 
любви, остается без главной подпорки — достойного 
любовника, способного чем-нибудь умным удержать 
ее (желательно и наше) внимание. Любовник выглядит 
таким же деревянным и замороженным, как муж, 
правда, не отжимается, а пишет плохие стихи — но это 
еще не повод для внезапной страсти. Иными словами, в 
фильме нет личностей, за судьбой которых можно с 
волнением следить. Впрочем, с личностями во всем на-
шем кино сейчас неважно.

Рассказать, до каких крайностей дойдет любовный 
треугольник Мария — Николай — Крайнов, значит по-
зволить себе спойлер, но история безусловно печаль-
ная и закончится не одним похоронным салютом. Та-
кие душераздирающие истории писали еще во времена 
Карамзина, хотя видеть «бедную Лизу» в армейском 
антураже закордонной военной базы действительно 
еще не приходилось.

В фильме есть и другие достоинства. Оператору Ан-
дрею Найденову отлично удаются статичные съемки 
захватывающих дух киргизских пейзажей, несколько 
меньше — игровые сцены с актерами, снятые нестой-
кой ручной камерой. Располагая лишь самым общим 
фабульным абрисом типа «он ее любил, он его убил…», 

мы можем ориентироваться только на переливы об-
щей атмосферы картины — и на этом основании делать 
выводы о ее генеральной теме. Хорошие в целом люди, 
совсем не злодеи, под влиянием момента делают непо-
правимое. Они ничего этого на самом деле не умеют — 
не умеют заметать следы, не умеют врать следовате-
лям, вообще не готовы к таким событиям, и тем более 
не готовы увидеть себя в их центре. Но беда случилась, 
за нее надо отвечать, и это ощущение будничности экс-
тремального — реально сильная сторона фильма: если 
хотите, знак отмороженного времени.

Про актеров картины ничего сказать не могу: кино 
звуковое, в нем надо излагать мысли вербально. А звук 
как средство передачи мыслей здесь принципиально 
отвергнут — слышны некие колебания воздуха, кото-
рые, как на вещевом рынке, имитируют речь. Поэтому 
следить за диалогами, которых нет, скучно, догады-
ваться, о чем толкуют герои, надоедает, а пластически 
и мимически персонажи, прямо скажем, не герои Чап-
лина. Чуть растормошит зрителя охота на козлов, и 
картина с горки покатится резвее, хотя дальнейшее 
уже очевидно. Жаль только трудов творческого кол-
лектива: драматург писал выстраданные мысли, акте-
ры учили их наизусть — и все это скрыли от зрителей!

Фильм и режиссер, конечно, не безнадежны — они 
просто стали жертвой заблуждения, что кино тупо по-
вторяет жизнь. Ничуть не бывало: кино — поединок 
субъективных взглядов и мнений. Это диалог о жизни, 
а в диалоге важно, чтобы тебя услышали. Иначе «гово-
рящая фильма» становится бесполезной бормоталкой. 
Жюри фестиваля и заграничным зрителям картины да-
ровано преимущество: они могут читать английские 
субтитры и конкретнее представить себе, из  каких со-
ображений на военной базе разгорелся сыр бор. 

В нашем кино 
тщательно следят, 
чтобы актеры 
не говорили, 
а бормотали, 
и часто к этому 
сводят процесс 
режиссуры 

42-й Московский Международный кинофестиваль: новости 
и интервью на сайте 
rg.ru/sujet/6468

МУЗЫКА 

В Ярославле 
открылся 
фестиваль 
Юрия 
Башмета... без 
Юрия Башмета 

«Ч» ПЛЮС «Ч» 

Мария Бабалова

В понедельник открылся Меж-
дународный музыкальный фе-
стиваль, возглавляемый знаме-
нитым альтистом и дирижером 
Юрием Башметом. На сей раз 
он пройдет в Ярославле до 13 
октября. 

Уже двенадцать лет по лич-
ному приглашению Юрия Баш-
мета на несколько дней в Яро-
славской области собираются 
не только знаменитые россий-
ские, но и зарубежные музы-
канты, актеры театра и кино. И 
этот год, несмотря на непро-
стую эпидемиологическую си-
туацию, не стал исключением. 
Хотя, конечно, изначальная 
программа фестиваля подвер-
глась заметной трансформа-
ции.

Самые существенные изме-
нения вызваны, естественно, 
карантинным закрытием меж-
дународных границ. Так, на-
пример, на концерте-открытии 
фестиваля вместо португаль-
ского пианиста Артура Пизар-
ро выступил Николай Луган-
ский. Из-за болезни Юрия Баш-
мета не состоится и мировая 
премьера сочинения современ-
ного композитора Кузьмы Бо-
дрова Lux in tenebris («Свет во 
тьме») для солирующего альта 
с оркестром. А взамен Orchestra 
Filarmonica Italiana и оперных 
певцов с Апеннин на фестивале 
выступают солисты и оркестр 
«Геликон-оперы» с програм-
мой Viva Opera! Viva Italia!

Пожалуй, самым сенсацион-
ным концертом фестиваля об-
ещает стать выступление все-
мирно известного контратено-
ра хорватского происхождения 
Макса Эмануэля Ценчича с из-
ысканной барочной програм-
мой. Предполагалось, что ан-
самбль певцу составит его по-
стоянный партнер — польский 
Orkiestra Historyczna, но его от-
важно заменит ансамбль 
Pratum Integrum под руководст-
вом Павла Сербина.

Одним из самых событийных 
обещает стать концерт Россий-
ского национального оркестра, 
где в качестве солиста выступит 
Михаил Плетнев. В программе — 
Третий концерт для фортепиано 
с оркестром Бетховена и Вторая 
симфония Брамса (дирижер Ми-
хаил Татарников).

Несколько концертов по 
традиции пройдут «на стыке 
жанров»: помимо двух джазо-
вых вечеров будет представлен 
специальный проект к юбиле-
ям Чайковского и Чехова под 
названием «Ч+Ч», где главны-
ми действующими лицами ста-
нут актеры Сергей Гармаш и 
Дарья Белоусова, а также Ка-
мерный ансамбль «Солисты 
Москвы».

И хотя из-за пандемии фе-
стиваль, который привыкли 
принимать в Ярославле на май-
ские праздники, «переехал» на 
середину осени, все билеты 
(безусловно, с учетом вех из-
вестных ограничений) практи-
чески распроданы. 

Увы, Юрий Башмет заболел корона-
вирусом, но есть надежда, что он 
приедет на закрытие фестиваля.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Захар Прилепин — о героях нашего времени 
и феномене лидера группы «Кино» 

Цой — герой? 

Елена Боброва 

П
р е м ь е р а  « Ц о я » 
Алексея Учителя 
намечалась сначала 
на август. Потом на 
сентябрь. Теперь 
отложена на нео-
пределенный срок — 
но режиссер обеща-
ет, что фильм вый-

дет на экраны осенью. Два года 
назад появилось «Лето» Кирил-
ла Серебренникова — о том же 
Викторе Цое. В прокате он про-
шел скорее незаметно, но на 
Каннском фестивале его отме-
тили за саундтрек.  Новый 
фильм, не успев добраться до 
экрана, успел вызвать споры. 
Имя Цоя само по себе — магнит. 
Режиссер Учитель уверяет, что 
его давно интересует феномен 
«долговечности» культа Цоя. Но 
наш разговор о сегодняшней по-
пулярности лидера группы 
«Кино» и о героях нашего вре-
мени — с писателем Захаром 
Прилепиным.

Захар, как вы относитесь к 
такому интересу к музыкан-
ту, которого нет с нами це-
лых 30 лет?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: С большим пони-
манием, потому что это дейст-
вительно уникальная фигура, 
которая парадоксальным обра-
зом пережила смутные десяти-
летия. Уникальность Цоя еще и в 
том, что он является предтечей 
Данилы Багрова, другого куль-
тового персонажа. Их роднит, с 
одной стороны, безусловное 
мужское очарование, с другой — 
ставка на человеческую силу, 
более того, даже на агрессию. 
По большому счету Цой, конеч-
но же, отличался от своих со-
братьев по рок-н-роллу именно 
этой установкой: «Ты должен 
быть сильным, ты должен уметь 
сказать: «Руки прочь, прочь от 
меня». Ты должен быть силь-
ным, иначе зачем тебе быть». 
Это чистой воды философия 
«Брата» Балабанова. И герой 
Цоя в «Игле» Рашида Нугманова 
— это тоже такой «брат»: до 
окраин Советского Союза до-
ползла наркомания, образовал-
ся класс профессиональных 
ублюдков, и Моро начинает сра-
жаться со всей этой мерзостью, 

которую позже будет добивать 
Данила Багров.

Нет ничего случайного в том, 
что вся страна хотела походить 
на Цоя и Бодрова, и в какое скот-
ство мы бы ни впадали, мы все 
равно любим этих простых пар-
ней, одного русского, другого — 
совсем не русского, но тем не 
менее — своего в доску.

При этом Цой как бы культи-
вировал самурайство, кото-
рое, в общем-то, не близко 
нам.

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Цой, конечно, со-
вершенно осмысленно воспро-
изводил на русской почве этику 
и эстетику Брюса Ли и Брэндона 
Ли. Но что ж в том такого? Пуш-
кин и Лермонтов воспроизводи-
ли байронический тип, который 
на русской почве, да еще с кав-
казской подоплекой, обрел но-
вые необычайные черты. Так же 
и пересмотренные всеми паца-
нами 80-х эпопеи Брюса Ли и 
Брэндона Ли, перенесенные на 
русскую почву, обрели нашу 
группу крови.

Потом, если говорить о саму-
райстве, надо вспомнить о деде 
Виктора Цоя, советском развед-
чике корейского происхожде-
ния. Казалось бы, Цой эту подо-
плеку никогда не проявлял, но 
тем не менее, оглядываясь на 
песни Цоя, мы видим эту линию 
— абсолютно восточного типа 
верность идеалу, верность пути, 
того, что китайцы называют 
дао.

Цой был удивительно несу-
етлив. Может быть, это было са-
мое важное в нем — я прошу от-
метить это как бы курсивом. Не 
будем называть иные имена, но 
его собратья по рок-н-роллу на-
говорили тонну глупостей в те-
чение 2—3 первых перестроеч-
ных лет и, как ни странно, не мо-
гут остановиться до сих пор. А 
Цой очень быстро понял тош-
нотворную насекомость, мелко-
травчатость происходящего. 
Раньше самого мудрого из роке-
ров Ильи Кормильцева, раньше 
Славы Бутусова, раньше Саши 
Скляра. И навсегда раньше 
Юрия Шевчука, который не по-
нял тогда и, кажется, не спосо-
бен этого понять вообще. Бук-
вально на днях мне попалось на 
глаза интервью Цоя 88-го года, в 

котором он иронически, в своей 
манере, говорил, что, мол, все 
бросились петь песни протеста, 
а он пишет не про это, и писать 
не собирается, и даже «Песня 
перемен» вовсе никакой не при-
зыв к перестройке. Цой настаи-
вает: это о другом песня, не та-
щите ее на ваши баррикады.

Как, кстати, и «АССА» 
Сергея Соловьева. Но, знаете 
ли, сам образ Цоя на сцене, та 
яростная энергия, с какой он 
пел «перемен требуют наши 
сердца», работает на воспри-
ятие его как борца с неспра-
ведливостью.

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Да, то, как он оде-
вался, как вел себя на сцене, как 
брал гитару, во всем этом при-
родное чувство стиля, которым 
Цой безусловно обладал. Но 
энергия «Песни перемен» дей-

ствительно настолько мощная, 
что прошло 30 лет и на Украине, 
в Белоруссии, Латвии ее по-
прежнему используют как по-
литический гимн.

Как вы думаете, если бы Цой 
сегодня был с нами, в каком 
лагере он бы оказался?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: В собственном. 
Думаю, он и сегодня бы держал 
очень серьезную дистанцию от 
всего происходящего, как это 
делает Слава Бутусов — мы не 
слышим его высказывания по 
политическим поводам. Или как 
наученный собственными 
ошибками Константин Кинчев, 
который сейчас тоже старается 
оставаться в стороне. Думаю, 
Цой промолчал бы по поводу 
майдана в Киеве и Минске и на 
Донбасс вряд ли бы поехал, но в 

Крыму вместе с Кинчевым вы-
ступил бы и собрал бы на стади-
оне 50 тысяч человек.

И поразительно, что, когда 
взрослые мужи пребывали в со-
вершеннейшем очаровании и 
иллюзии «как прекрасно жить 
на Западе», совсем молодой 
Цой, лениво двигая своими ко-
рейскими желваками, говорил: 
я был в Париже, ничего хороше-
го для меня там нет, ну Париж, 
ну что — я родился и живу в Рос-
сии, и петь буду здесь.

Ну да, все та же восточная 
верность.

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Но опять же пара-
докс. Эстетика русского рока 
80-х не предполагала никакого 
русофильства. Когда началась 
перестройка, возникли все эти 
зверские стереотипы о русских, 
как о самой ничтожной и бес-

смысленной нации. И в то же 
время в последних двух альбо-
мах Цоя, человека с корейскими 
корнями, очень заметное коли-
чество песен, во-первых, по-
строены на русской националь-
ной мелодике, а во-вторых, име-
ют смысловые и стилевые от-
сылки к русскому фольклору, 
понятому, да, достаточно повер-
хностно, но тем не менее: все 
эти атаманы, образ звезды и 
прочее, они, конечно, апеллиру-
ют к нашему национальному со-
знанию. Это тоже очень важно — 
что Цой каким-то необъясни-
мым чутьем понял: все, сейчас 
все будут оттаптываться на рус-
ском, и кто-то должен это отста-
ивать.

Виктор Цой, Сергей Бодров… 
Из дня сегодняшнего — будто и 
некого поставить рядом с 
ними. Где взять «героев наше-
го времени»?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Так уж повелось, 
что мы по большей части апел-
лируем к мертвым. Хотя, конеч-
но, и сегодня есть немало заме-
чательных, последовательных 
людей, которые еще проявят 
себя, не буду называть их име-
на, чтобы не накликать чего. Но 
интересно, что к Цою апеллиру-
ют с самыми разными целями, 
как, кстати, и к другому персо-
нажу, который в последнее вре-
мя вдруг обрел культовый ста-
тус. Я говорю про Егора Летова. 
15 лет лидер «Гражданской обо-
роны» существовал на перифе-
рии интеллектуального созна-
ния, и вдруг выяснилось, что он 
очень важен. Но что мне наблю-
дать отчасти забавно, а отчасти 
неприятно, — то, что к именам 
Цоя и Летова апеллируют люди, 
которые находятся на противо-
положном полюсе — осознанные 
пацифисты, не принимающие 

никакого культа силы, воинско-
го духа, всего того, что связано с 
культом Брюса Ли и того, что 
воспевал Цой. Они берут песню 
«Мы хотим танцевать» и пере-
делывают ее в гимн нонконфор-
мизма. Не уверен, что Цой ска-
зал бы: «Ну да, ребята, я с 
вами».

Как и Егор Летов — как бы то 
ни было, он был воспитан на со-
ветской песне, на поэзии Гра-
жданской войны, на советской 
героике. И либеральная буржу-
азная культура для него — куль-
тура вражеская, о чем он десят-
ки раз говорил прямым тек-
стом. Тем не менее люди из ли-
берального дискурса привати-
зировали себе Летова. Совер-
шенный абсурд.

В случае с Цоем все не так ра-
дикально, но тем не менее я аб-
солютно убежден, что Цой — это 
не про белые ленты и тем более 
не про радужный флажок.

Самого Цоя в фильме Учителя 
не будет — любопытно все же, 
какие акценты режиссер рас-
ставил.

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Конечно, я жду 
фильм Алексея Учителя. Хотя, 
судя по всему, что я видел и слы-
шал, Алексей Ефимович все-та-
ки в этой картине пошел по пути 
того, что именуется «массовое 
искусство». Он изначально сде-
лал ставку на то, чтобы его 
«Цой» имел максимально ши-
рокую аудиторию. А в этом слу-
чае очень многие острые вещи 
приходится сглаживать и упро-
щать. Я уверен, что актеры бу-
дут на высоте, что в сценарии 
все продумано — у Алексея Ефи-
мовича иначе быть не может. Но 
при этом неизбежно будет ощу-
щение, что это кино делал Учи-
тель не времен «Мании Жизе-
ли», «Дневника его жены», 
«Космоса, как предчувствия», а 
Учитель «Края» и «Матильды»: 
ориентированный на «массы». 
Но, с другой стороны, Виктор 
Цой говорил, что он «играет 
поп-музыку», так что Алексей 
Ефимович имеет право созда-
вать поп-кино.

Вам никогда не хотелось на-
писать свою, жесткую исто-
рию про лидера «Кино»?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Думаю, я не от-
крою секрет: когда мы с Учите-
лем работали над экранизацией 
моей «Восьмерки», Алексей 
Ефимович предлагал: «Давай, 
Захар, напиши сценарий про 
смерть Цоя». Я не взялся за это. 
И потому что моя органика — 
это все-таки русская деревня, 
провинция, Донбасс, люди дру-
гих, не питерских, проходных 
дворов. И потому что я все-таки, 
находясь на своем маленьком 
холме, издалека наблюдал за 
жизнью питерского рока. А вот 
Алексей Ефимович не просто 
жил в Ленинграде и варился в 
этой среде, но и знал лично Цоя, 
снимал его в своем докумен-
тальном фильме «Рок». И я даже 
не могу назвать режиссера, у 
которого было бы больше осно-
ваний, чем у Учителя, делать 
кино про Виктора Цоя и пытать-
ся разгадать загадку его фено-
мена. 

Как он одевался, как вел себя 
на сцене, как брал гитару, во всем 
было природное чувство стиля.

А К Ц Е Н Т

Эстетика русского рока 80-х не предпо-
лагала никакого русофильства. И в то же 
время в последних двух альбомах Цоя, 
человека с корейскими корнями, очень 
заметное количество песен построены 
на русской национальной мелодике 

Захар Прилепин: Думаю, он и сегодня бы держал очень серьезную дистанцию от всего происходящего.

Семья заместителя командира базы на грани распада: Мария 
полюбила другого. В этой роли Виктория Толстоганова.

Из первых уст

Дмитрий Гринченко, 
генеральный продюсер 
фестиваля
— Мы очень рады, что фестиваль в 

этом году все-таки открылся. Спа-

сибо большое артистам, что не 

испугались сейчас предпринять 

путешествие, и министерству 

культуры, правительству РФ, что 

помогли организовать приезд 

иностранных музыкантов.

К сожалению, Юрий Башмет за-

болел коронавирусом, но мы все 

очень надеемся, что он сможет 

принять участие как минимум в 

закрытии фестиваля 13 октября.
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КСТАТИ

Когда верстался номер, пришла 

радостная новость: Юрия Башме-

та выписали из больницы, и он 

продолжает восстанавливаться 

дома.
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ФУТБОЛ Сборная начала 
подготовку к трем 
предстоящим матчам

Подтянулись
в Новогорск

Илья Соболев

Сборная России начала подготовку к предстоящим 
матчам. 8 декабря на домашней арене ЦСКА команда 
Станислава Черчесова проведет контрольную встречу 
со шведами, а потом на стадионе столичного «Динамо» 
дважды сыграет в рамках Лиги наций: 11 октября с 
Турцией и 14 числа с Венгрией.

Раньше всех на сбор, 3 октября, когда большинство 
сборников еще были задействованы в матчах 10-го 
тура Премьер-лиги, на базу в Новогорск приехал Далер 
Кузяев. Оно и понятно: полузащитник, у которого ле-
том закончился контракт с питерским «Зенитом», до 
сих пор не определился, где продолжит карьеру.

А последним должен был присоединиться к сборной 
хавбек испанской «Валенсии» Дмитрий Черышев, ко-
торого ждали в Новогорске вчера вечером. 

Впрочем, до национальной команды добрались не 
все, кто попал в первоначальный список вызванных. 
Так, из-за травм в расположении своих клубов остались 
защитник «Краснодара» Сергей Петров и форвард сто-
личного «Локомотива» Федор Смолов. Вместо них 
были вызваны еще один представитель краснодарской 
оборонительной линии Игорь Смольников и нападаю-
щий московского «Динамо»  Николай Комличенко.

Но даже несмотря на форс-мажор главный тренер 
сборной Станислав Черчесов прибывал в благодушном 
настроении. «Начало сбора получилось достаточно 
приятным, потому что и «Краснодар» вышел в Лигу 
Чемпионов, и «Зенит» со «Спартаком» поделили очки, 
нет негатива ни у одной из команд», — констатировал 
Станислав Черчесов. Напомним, из клубов, которые в 
субботнем «дерби двух столиц» разошлись миром 
(1:1), в сборную было вызвано по пять человек.

Между тем, сегодня открылась продажа билетов на 
матч со шведами. Цена самого дешевого билета состав-
ляет 1000 рублей, самого дорогого — 3500. Напомним, на 
днях УЕФА разрешил заполнять трибуны на 30 процен-
тов от вместимости стадионов. С учетом того, что армей-
ская арена вмещает 30 457 человек, посмотреть игру со 
шведами в живую смогут не более 9137 болельщиков.  

МНЕНИЕ Российский теннисист уже в четвертьфинале «Ролан Гаррос» и очень скоро 
может войти в топ-10 мирового рейтинга

Рублев на правильном курсе
Анна Козина

Р
оссийский теннисист Анд-
рей Рублев, который зани-
мает 12-ю строчку в рей-

тинге ATP, впервые в карьере 
пробился в четвертьфинал От-
крытого чемпионата Франции. 
В упорном четырехсетовом пое-
динке за 3 часа 54 минуты Руб-
лев обыграл венгра Мартона 
Фучовича со счетом 6:7 (4:7), 
7:5, 6:4, 7:6 (3:7). Получается, 
Андрей взял реванш у обидчика 
нашего Даниила Медведева, ко-
торый не смог справиться с Фу-
човичем в первом круге «Ролан 
Гаррос». 

Следующая встреча Рублева 
будет не менее напряженной. За 
выход в четвертьфинал Андрей 
поспорит с греком Стефаносом 
Циципасом, которого совсем 
недавно одолел в финале турни-
ра в Гамбурге. Причем в третьей 
решающей партии россиянин 
проигрывал 3:5, но взял подряд 
четыре гейма и вырвал победу. 
Циципас тогда был крайне разо-
чарован и сейчас точно будет 
биться до последнего. 

А вот в матче 1/8 финала «Ро-
лан Гаррос» между Кареном Ха-
чановым и лидером мирового 
рейтинга сербом Новаком Джо-
ковичем особой борьбы не по-

лучилось. Карен уступил — 4:6, 
3:6, 3:6.

О шансах Рублева на Откры-
том чемпионате Франции и гон-
ке фаворитов турнира специ-
ально для «РГ» рассказал сере-
бряный призер Олимпийских 
игр-1996 в паре, экс-четвертая 
ракетка мира в одиночном раз-
ряде, а теперь эксперт Eurosport 
британец Тим Хенмен.

Какое впечатление оставил 
Андрей Рублев?

ТИМ ХЕНМЕН: Я был в Австралии на 
Кубке ATP и следил за его ре-
зультатами в тот период. Рублев 
выиграл два первых турнира се-

зона и показывал действитель-
но впечатляющий теннис. В та-
ких условиях изоляция и пере-
рыв в выступлениях могли се-
рьезно сказаться на нем. Но он 
вернулся и продолжает играть 
очень и очень хорошо. Он пока-
зал отличные результаты в Нью-
Йорке, затем одержал победу в 
Гамбурге, то есть взял уже три 
титула в сезоне. Рублев уверен в 
себе, в его игре мало что может 
пойти не так. Я считаю, что он 
очень скоро войдет в десятку 
лучших. Он может быть немно-
го эмоционально нестабилен, в 
этом есть как плюсы, так и ми-
нусы. У него отличная техника, 
он хорошо работает с мячом и 
определенно является темной 
лошадкой на «Ролан Гаррос» в 
этом году.

Впервые за 35 лет в третьем 
круге «Ролан Гаррос» играли 
девять теннисистов, не вхо-
дящих в топ-100. Американец 
Корда стал первым за 18 лет 
игроком вне топ-200, вышед-
шим в 1/8 финала. Откуда 
такой неожиданный прорыв?

Т И М  Х Е Н М Е Н : Думаю, большую 
роль играют погодные условия 
и перенос турнира на более 
позднее время, когда становит-
ся холоднее. Но я считаю, что 
это очень здорово. Было время, 
когда мужской тур критикова-
ли за предсказуемость, за то, 
что  победители турниров 
«Большого шлема» — из сезона в 
сезон одни и те же люди. Теперь 
на сцене появляются новые 
лица, к их игре приходится 
адаптироваться. И чем больше 
таких новичков, тем турнир ин-
тереснее.

Надаль, Тим, Джокович — это 
основные претенденты на 

титул? Или сюрприз может 
преподнести одна из темных 
лошадок?

ТИМ ХЕНМЕН: Я думаю, основные 
претенденты — эти трое. Может, 
это не самое популярное мне-
ние, но я бы в этом турнире ста-
вил на Тима. У него за плечами 
титул чемпиона US Open. Он 
стучался в двери трех финалов 
«Большого шлема». Это может 
быть тот сценарий, когда не по-
лучается выиграть один титул, а 
потом у тебя в кармане два под-
ряд. С учетом условий и того, в 
какой он форме, мой выбор — 
Доминик.

Он более расслаблен, он зна-
ет, что может выиграть «Шлем». 
Я по-прежнему считаю, что 
грунт — лучшее покрытие для 
него. Он выигрывал на харде, но 
это совершенно другое дело, по-
тому что нужно конкурировать 
с Надалем, а это его «домаш-
няя» территория, он выигрывал 
здесь 12 раз. Это серьезный вы-
зов, но шансы у Доминика есть.

На French Open нередки споры 
с судьей на вышке из-за отсут-
ствия Hawk-Eye. Некоторые 
теннисисты требуют и на 
грунте ввести эту систему. 
Как считаете, она нужна?

ТИМ ХЕНМЕН: Я, пожалуй, консер-
вативен. Мне нравятся отметки 
на корте. Я считаю, что Hawk-
Eye — весьма дорогой инстру-
мент. На других покрытиях он 
показал себя великолепно и 
стал отличным помощником. 
Но лично мне нравится взаимо-
действие с линейными судьями, 
и когда есть возможность де-
лать отметки на грунте, я ду-
маю, стоит ее использовать.

Все матчи «Ролан Гаррос» 
можно смотреть на каналах и в 
приложении Eurosport.  

ЭКСКЛЮЗИВ Александр Мостовой полагает, что со сменой 
тренера московский клуб может начать побеждать

«Динамо» побежит
Артур Нанян 

В 
российской Премьер-
лиге (РПЛ) наступила 
двухнедельная пауза, 
связанная с играми 
национальных сбор-
ных. Треть сезона по-
зади и уже сейчас 
можно делать опреде-
ленные выводы.

Ясно одно — в отличие от 
прошлого сезона, в нынешнем 
развернется нешуточная борь-
ба за чемпионство. Претенден-
тов несколько: это и «Зенит», а 
также «Спартак», ЦСКА, да и 
«Локомотив» потихоньку под-
тягивается к лидерам. Плюс не 
стоит сбрасывать со счетов 
«Краснодар» и «Динамо», поме-
нявшего недавно тренера.

Своим мнением о старте се-
зона с «РГ» поделился бывший 
полузащитник «Спартака» и 
сборной России, двукратный 
чемпион СССР Александр Мо-
стовой.

Треть сезона позади, какие об-
щие впечатления?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Больше пози-
тивных впечатлений. Все мы по-
нимаем, в какое время играем и 
живем. Вначале был определен-
ный скептицизм, но все прохо-
дит более-менее гладко. По 
крайней мере, в отличие от не-
которых европейских чемпио-
натов, у нас болельщики есть на 
трибунах. 

Давайте непосредственно о 
футболе. «Спартак» сможет 
конкурировать с «Зенитом» 
за «золото»? 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Должен. Не 
забывайте, что «Спартак» не 
участвует в еврокубках. А «Зени-
ту» и другим командам предсто-
ит очень много матчей. Сроки и 
так сжатые, все играют через два 
дня на третий. Так что в этом 
плане у москвичей есть преиму-
щество. Чемпионат кажется 
длинным, а, с другой стороны, 
чуть ли не полпути прошло. Одна 
осечка «Зенита», «Спартак» по-
бедит, и уже ситуация изменит-
ся. Так что все что угодно может 
произойти. Тем более у «Спарта-
ка» есть еще преимущество — 
они заняли такое место в прош-
лом сезоне, что ниже уже некуда. 
Мотивации больше.

Нет ощущения, что питерцы 
как-то сдали в последнее вре-
мя?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Такого ощу-
щения нет. Просто мы же видим, 
что где-то один немножко под-
устал, второй травму получил. 
Люди же все живые. Плюс «Зе-
нит» и так уже дважды подряд 
выиграл чемпионат. Они дума-
ют, что по-любому выиграют 

снова. Где-то недонастрой есть. 
А против них заведомо все ста-
раются выкладываться на 150 
процентов. Я вот говорил перед 
их матчем со «Спартаком», что 
у «красно-белых» будет преи-
мущество в плане мотивации. 
Так и получилось.

«Локомотив» три победы 
подряд одержал. Оживает ко-
манда потихоньку?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: «Локомотив» 
выигрывает  натяжкой, но побе-
ждает. Ярких матчей в его ис-
полнении я не припомню, даже 
с Алексеем Миранчуком. Одна-
ко это тоже проявляется класс — 
когда ты не слишком здорово 
играешь и набираешь свои 
очки. Посмотрите, команда идет 
наверху в таблице. Хотя многим 
казалось, что вот-вот и посыпа-
ются. Но этого ведь не произош-

ло. Наоборот, команда обыграла 
в дерби ЦСКА, который в по-
следнее время набрал неплохую 
форму. Это определенный пока-
затель. 

«Динамо» не запоздало 
с увольнением Кирилла 
Новикова?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Помню, когда 
«Динамо» играло с «Локомоти-
вом», я общался со знакомыми 
из Грузии и спрашивал у них: а 
что это за команда у вас? Я вооб-
ще не знал даже, это «Динамо» 
из Тбилиси или переименовали 
клуб? В общем, был уверен, что 
москвичи забьют два-три мяча, 
и все. Я ехал на машине, и мне 
вдруг позвонили и сказали, что 
«Локомотив» выиграл. Подумал 

шутят, а оказалось нет. Вообще 
после такого поражения тренер 
сам должен уйти в отставку. Но у 
нас так никто не делает. 

Не удивлены, что «Динамо» 
так легко обыграло «Красно-
дар»?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Нет. «Красно-
дар» же все свои силы оставил в 
Греции. Тем более такие эмо-
ции — первый выход в истории в 
групповой этап Лиги чемпио-
нов. Ясно было, что с «Динамо» 
у них будет легкий недонастрой. 
Но команда у краснодарцев все 
равно сильная. Не зря ведь она 
вышла в Лигу чемпионов. Прав-
да я сразу, как только ПАОК вы-
бил «Бенфику», заявил в одном 
из интервью, что «Краснодару» 
повезло. Считаю, с португаль-
цами им пришлось бы сложнее. 
Но краснодарцы все равно боль-
шие молодцы, что сумели про-
биться в основную сетку Лиги 
чемпионов. Тем более впервые в 
истории.

Как считаете, «Динамо» ну-
жен свой тренер или зарубеж-
ный?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Понятно, что 
Кульчий не останется главным 
тренером. Для меня очевидно 
было, что и Новиков надолго не 
задержится. «Динамо» потрати-
ло больше 40 миллионов на но-
вичков, новый стадион. Им ну-
жен специалист с именем. Хотя 
у нас сейчас в клубы берут боль-
ше по другим принципам: кто с 
кем знаком и так далее. Как вот 
Тедеско попал в «Спартак», Ни-
колич в «Локомотив». Если го-
ворить о российских тренерах, 
то почему бы «Динамо» не при-
гласить Колыванова? Он дина-
мовский, опыт есть. Не вижу ни-
каких  противопоказаний. 
Но посмотрим, как он будет на 
деле. Гадать мы можем что угод-
но, а как оно будет, непонят-
но.  

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 10 6 3 1 21–6 21

2. «Спартак» 10 6 3 1 16–9 21

3. ЦСКА 10 6 1 3 16–8 19

4. «Сочи» 10 5 4 1 17–12 19

5. «Локомотив» 10 5 3 2 11–7 18

6. «Динамо» 10 5 2 3 9–5 17

7. «Ростов» 10 5 2 3 12–11 17

8. «Краснодар» 10 4 3 3 18–9 15

9. «Ростов» 10 4 3 3 15–13 15

10. «Ахмат» 10 4 2 4 11–12 14

11. «Урал» 10 2 4 4 7–11 10

12. «Арсенал» 10 2 3 5 13–17 9

13. «Тамбов» 10 2 2 6 8–14 8

14. «Химки» 10 1 3 6 9–20 6

15. «Уфа» 10 1 3 6 5–20 6

16. «Ротор» 10 0 3 7 4–18 3

Обыграв Мартона Фучовича, Андрей Рублев отомстил за Даниила Медведева, которого венгр выбил в первом круге.

А К Ц Е Н Т

Александр Мостовой: Новикова нужно 
было увольнять после вылета из Лиги 
Европы. «Динамо» нужен тренер 
с именем, опытом 

А
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В первом же матче после увольне-
ния Кирилла Новикова «Динамо» 
обыграло «Краснодар». 
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Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Басманный районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Головинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  —1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Зюзинский районный суд: 
— судей районного суда —1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  —2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 1 должность;

Нагатинский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Перовский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тверской  районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность; 

Чертановский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности заместителя председателя суда, судей рай-
онных судов и мировых судей судебных участков города  
Москвы принимаются по 13.10.2020 в Квалификационной кол-
легии судей г.Москвы по предварительной записи в понедель-
ник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник  
с 9 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  по адресу: г.Москва,  
ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны 
для справок и записи: 8 (495) 533-89-33, 8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются: понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Но-
винский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Стра-
нова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 

должностей заместителя председателя суда, 
судей районных судов и мировых судей  

г. Москвы:

НОВОСТИ 

Яшина могут
признать
лучшим
вратарем
в истории

КОРОЛЬ ЛЕВ

Сергей Литвинов

Чемпион Европы по футбо-
лу-1960 легендарный совет-
ский вратарь Лев Яшин попал в 
число претендентов на попада-
ние в «Команду мечты» по вер-
сии авторитетного издания 
France Football. 

Журнал опросил 177 пред-
ставителей СМИ, которые вы-
брали на каждую позицию по 
лучшему игроку за всю исто-
рию. Победители опроса соста-
вят символическую сборную.

Помимо Яшина в число пре-
тендентов на позицию голкипе-
ра вошли англичанин Гордон 
Бэнкс, итальянцы Дино Дзофф 
и Джанлуиджи Буффон, испа-
нец Икер Касильяс, немцы Зепп 
Майер и Мануэль Нойер, каме-
рунец Тома Н’Коно, представи-
тель Нидерландов Эдвин ван 
дер Сар, а также датчанин Пе-
тер Шмейхель. 

В 1963 году Яшин получил 
«Золотой мяч», учрежденный 
France Football приз лучшему 
футболисту года. Лев Иванович 
до сих пор остается единствен-
ным вратарем, удостоенным 
этой награды.  

Объявлены 
даты январских 
этапов Кубка 
мира 
по биатлону

ЛЫЖНЯ 
ВСЕ ЧЕТЧЕ
Илья Соболев

Международный союз биатло-
нистов (IBU) представил рас-
писание январских этапов 
Кубка мира 2020/2021 по би-
атлону.

В этом месяце пройдут три 
этапа. Два из них, 4—10 и 11—17 
января в немецком Оберхофе и 
еще один с 18 по 24 число в ита-
льянской Антерсельве.

Изначально планировалось, 
что второй немецкий этап при-
мет Рупольдинг, но, в итоге, IBU 
решил максимально сократить 
количество перемещений биат-
лонистов.

Ранее предварительно были 
утверждены первые четыре 
этапа. Два стартовых пройдут в 
финском Контиолахти: с 27 по 
29 ноября и с 30 ноября по 6 де-
кабря. Следующие два заплани-
рованы в австрийском Хох-
фильцене, которые состоятся 
7—13 и 14—20 декабря.

Кроме того, Международ-
ный союз биатлонистов под-
твердил желание провести чем-
пионат мира в Поклюке. Он 
должен пройти с 9 по 21 февра-
ля 2021 года.  

Финал Гран-при 
в Пекине 
не отменяют, 
а переносят

ПРОДОЛЖАЮТ 
КАТАТЬСЯ
Анна Бекетова

Финал Гран-при по фигурному 
катанию сезона-2020/21 пере-
несли на неопределенный срок 
из-за пандемии коронавируса. 
Об этом сообщает пресс-служ-
ба Международного союза 
конькобежцев (ISU).

Изначально финал серии 
должен был пройти с 10 по 13 
декабря в Пекине и стать тесто-
вым перед Олимпиадой-2022. 
Другие турниры — например, по 
теннису и «Формуле-1» — на 
территории Китая отменили 
еще в августе.

Шесть этапов Гран-при, кото-
рые проведут в формате нацио-
нальных соревнований, должны 
состояться по расписанию. Хотя 
каток в Гренобле, где с 13 по 15 
ноября запланирован Гран-при 
Франции, на данный момент за-
крыт из-за всплеска заболевае-
мости COVID в стране.

Московский этап серии 
пройдет с 20 по 22 ноября. А 
уже в эти выходные наши фигу-
ристы выступят на втором эта-
пе Кубка России. В списке 
участников — Александра Тру-
сова и Евгения Медведева. На 
соревнования пустят зрителей. 
Хотя на трибунах «Мегаспор-
та» их количество сократят.   
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ВЗГЛЯД Почему так злободневна дискуссия, которую вели 100 лет назад вождь большевиков 
и писатель Герберт Уэллс

Ленин и фантаст
Яков Миркин, 
доктор экономических наук

Э
то была не встреча — 
столкновение. 100 
лет назад Уэллс, пи-
сатель с мировым 
именем, еще во вре-
мя войны добрался 
до России и встре-
тился с совершенно 
новой фигурой в че-

ловеческой истории, коммуни-
стическим вождем — Лениным.

Есть дата — 6 октября 1920 
года. Нет стенограммы. Есть 
тексты Уэллса, Троцкого, обры-
вочные записи. И есть ощуще-
ние, что в этой встрече тот же 
конфликт миропониманий, мо-
делей будущего, в котором мы 
находимся и сегодня.

Время
Октябрь 1920 года — пово-

ротное время в России. Послед-
ние дни войны с Польшей. Через 
месяц красными будет занят 
Крым. Еще царствует военный 
коммунизм, торговля запреще-
на, продразверстка, карточки. 
Промышленность — всего лишь 
17% от уровня 1913 г. «Россия 
во мгле», — напишет писатель-
фантаст. «Впечатление величай-
шего и непоправимого краха… 
Недоедание, полнейший упадок 
жизненных сил… За исключе-
нием крестьян, все классы об-
щества — в том числе и руково-
дящие круги — испытывают… 
крайние лишения…». 

Но уже ведутся торговые пе-
реговоры в Лондоне.

И вот-вот в марте 1921 г. бу-
дет объявлен нэп, который на-
кормит всех.

Ровесники
Это была встреча ровесни-

ков. Уэллсу — 54 года, Ленину — 
50. Уэллс — с низов, образовы-
вался урывками, голодал. Семья 
Ленина пробивалась к потомст-
венному дворянству. Сыт, об-
учен, ушел в бунт после казни 
брата.

Оба — социалисты. Уэллс не-
навидел Маркса. Ленин — его 
глубокий приверженец. Уэллс 
дважды женат, любитель дам, 
чему посвятил отдельную кни-
гу, три сына и дочь. Из них двое 
— внебрачные. Ленин — нет де-
тей, преданность и болезнь 
жены. «Крепко тебя целую» — 
это Инесса Арманд.

Уэллс — социалист, коллекти-
вист, как он себя называл. Но 
никакого опыта нет. Его идеи? 
Мировое правительство, все-
мирный план, эволюция, разум-
ные люди, интеллигенция, они 
сами построят общество, где 
«всё для всех». Постепенность, 
развитие. Всё, что делают пра-
вительства, бизнес, технари, по-
тихоньку оборачивается социа-
лизмом. Впереди — конверген-
ция двух миров, капитализма и 
советской модели. Не призна-
вал деления на классы. Он даже 
пытался убедить в этом Стали-
на. Есть стенограмма их беседы 
в 1930 г. «Я возражаю против 
этой упрощенной классифика-
ции человечества на бедных и 
богатых». «Социалисты долж-
ны апеллировать к закону».

А что в ответ вождь? Классы, 
их столкновение, старый мир 
сам не рушится, революция, 
борьба на жизнь и смерть. Та-
ких, как Уэллс, в 1930-е держа-
ли в лагерях. Или ставили к 
стенке.

И Ленин — тоже социалист. 
Но твердокаменный, сделавший 
из марксизма, из призрака ком-
мунизма, бродящего по Европе, 

— реальность, жизнь. «Насиль-
ственное ниспровержение все-
го существующего обществен-
ного строя», «пусть господству-
ющие классы содрогаются» — 
это сделано. Пролетариат — мо-
гильщик, экспроприация част-
ной собственности, централи-
зация, конфискация, огосудар-
ствление, «организованное на-
силие одного класса над дру-
гим» — в 1920 г. всё это уже есть.

И есть еще — «кто был ничем, 
тот станет всем». Все вертикали 
взорваны. В ответ — ярчайший 
взрыв социальной энергии. 
«Черный передел», крестьяна-
ми взята земля. В стране, на че-
тыре пятых крестьянской, — от-
личная основа режима! В голо-
вы ввинчивается идея — всё было 
их, всё станет наше — и заживем! 
И еще: есть враг — его нужно да-
вить! Кто не с нами — тот против 
нас! Долой войну! Отличные 
идеи для страны бедных! Госу-
дарство растет, твердеет, в нем и 
творчество, и смертельная же-
стокость — все против всех. «Не-
обходимо… провести беспощад-
ный массовый террор против 
кулаков, попов и белогвардей-
цев; сомнительных запереть в 
концентрационный лагерь вне 
города… Предсовнаркома Ле-
нин. 9 августа 1918 г.».

Дирижер всего этого — Ле-
нин. Он находится под нечело-

веческим давлением. Вот что 
пишет Уэллс: «Единственное 
правительство, возможное в 
России… Только оно одно во-
площает в себе идею, только оно 
еще дает России основу для 
сплочения… Ходить по улицам 
русских городов так же безопа-
сно, как и по улицам любого ев-
ропейского города… Восстано-
вило порядок».

Мечтатели
Как их сравнивать — Уэллса и 

Ленина? Люди — в разных все-
ленных. Один — жуир, великий 
фантаст, романист, мечтающий 
о мировом правительстве. О 
том, как всё разумное, доброе, 
вечное потихоньку возьмет 
власть в руки, и всё и вся со-
льются в средний класс. Себя 
называл заурядным умом (это, 
конечно, не так). «Мы, англича-
не, парадоксальный народ — од-
новременно и прогрессивный, и 
страшно консервативный; мы 
вечно изменяемся, но без всяко-
го драматизма; никогда мы не 
знали внезапных переворотов… 
Чтобы мы что-нибудь «свер-
гли», «опрокинули», «уничто-
жили»… чтобы мы начали всё 
«сызнова»… никогда!».

Другой — диктатор, выспра-
шивающий Уэллса: почему бри-
танский пролетариат еще не на-
чал революцию? Считающий 

Уэллса «филистером и мещани-
ном». Соединяющий массовый 
террор, передел России, смер-
тельную войну — с планами на 
будущее, в интересах абсолют-
ного большинства населения, 
где есть всё, что будет названо 
потом «модернизацией» стра-
ны. Человек, вечно меняющий-
ся, который «заявил, что рево-
люция в России — это не что 
иное, как наступление эпохи 
беспредельных поисков», при-
зывающий испробовать для 
этого «множество методов».

В 1930-х Уэллс уже не жалеет 
для него эпитетов. «Сила его 
была в простоте замысла, соче-
тавшейся с изощренностью 
мысли». «Хитроумная лукавая 
цепкость». «Ему удалось пере-
делать марксизм в ленинизм. Из 
учения доктринера-фаталиста 
он создал гибкую, творческую 
тактическую схему». «Ленин, 
по самым скромным меркам, 
был велик». «Он сумел придать 
России импульс созидательного 
ускорения». «В нем были и дет-
скость, и мужество — главней-
шие качества человека». «Он и 
впрямь стал Мессией».

А в чем они сходятся? Оба 
желают великого. Чертить буду-
щее — их бытие. Целеполагание 
— но только не для себя лично, а 
для общества, мира. Это встре-
ча проектировщиков. Один из 
ее лейтмотивов: «Как представ-
ляется вам будущее России? Ка-
кое государство вы стремитесь 
создать?».

Как они нам нужны сейчас — 
такие люди! Крупного масшта-
ба, видящие будущее, общество, 
как целое. Невозможно больше 
существовать в тряпье из кусоч-
ков, собранных в куче мини-
стерств. А что они должны 
cоздать? Россию как спокойное, 
сытое, современное и очень ди-
намичное государство, в кото-

ром много свободы, идей, от-
крытости и мира.

Есть еще один пункт, в кото-
ром они сходятся. Должен быть 
план, великий план. Без него — 
никуда. Правда, для Уэллса 
большие планы в России — это 
фикция. Его идея — строить ми-
ровое плановое государство! 
«Кремлевский мечтатель» — так 
назван им текст о встрече с Ле-
ниным. «Ленин… увлекся уто-
пией, утопией электрификации. 
Он употребляет всё свое влия-
ние, стремясь осуществить 
план строительства в России 
мощных электростанций, кото-
рые дадут целым губерниям 
свет и энергию для транспорта 
и промышленности…»

«Можно ли вообразить более 
отважный план в этой стра-
не…». А далее — безграмотные 
крестьяне, нет водных энерге-
тических ресурсов (ошибка), 
нет специалистов (опять ошиб-
ка), угасают торговля и про-
мышленность. «В России такой 
план превосходит самые пыл-
кие технические фантазии. 
Сколько ни вглядываюсь я в бу-
дущее России, словно в темный 
кристалл, мне не дано разгля-
деть то, что видит этот невысо-
кий человек, работающий в 
Кремле: он видит, как вместо 
разрушенных железных дорог 
возникают новые, электрифи-
цированные магистрали, как по 
всей стране прокладываются 
новые шоссейные пути, как со-
здается новое, счастливое ком-
мунистическое государство с 
могучей промышленностью».

Через два месяца после их 
встречи, в декабре 1920 года, 
план ГОЭЛРО принят.

План
В плане ГОЭЛРО около 700 

страниц, делался меньше года, 
по 8 экономическим районам, 

почти вся Россия. Электроэ-
нергия, промышленность, все 
базовые отрасли. Сроки — 10 — 
12 лет. Цель — максимальная 
производительность труда. 
План — « политический или го-
сударственный… задание про-
летариату», «увлечь массу… 
великой программой на 10—20 
лет».

Увлекли. Еще через 3 месяца, 
с марта 1921 г. начался нэп, но-
вая экономическая политика, 
очень живая, основанная на 
частном интересе. За государ-

ством — «командные высоты». 
Города быстро накормили. Тем-
пы роста — 30 — 40% в год. В 
1920-х промышленность росла 
быстрее, чем в 1930-х, когда 
нэп свернули. Внутри этого 
чуда — план ГОЭЛРО как ядро.

К началу 1930-х годов дово-
енный уровень — перекрыт. Чу-
гун: 1920 г. — 2,4% от 1913 г., 
1929 / 30 гг. — 131%, план ГОЭЛ-
РО (1932 / 33 гг.) — 195%. Уголь: 
1920 г. — 27% от 1913 г., 1929 / 
30 гг. — 179%, план ГОЭЛРО 
(1932 / 33 гг.) — 216%. Нефть: 
1920 г. — 43% от 1913 г., 1929 / 
30 гг. — 174%, план ГОЭЛРО 
(1932 / 33 гг.) — 105%. «Погиб-
нуть или на всех парах устре-
миться вперед».

А для нас — есть уроки? Ка-
ждые 10 лет — в 1920-х, 1930-х, 
после войны — Россия/СССР де-
лали очередной прыжок, совер-
шали экономическое чудо! Да, 
были — беспощадная растрата 
людей, их огосударствление, 
лагерная экономика, превра-
щение их в счетные, потребляе-
мые единицы, пусть даже их 
убеждали в совершенно ином.

Но речь — о другом. О силе 
целеполагания. О плане того, 
что нужно сделать. О понима-
нии момента — либо полный 
вперед, либо погибнуть. О силе 
желания — сдвинуть вперед ма-
шину всей страны. Мы чувству-
ем, насколько другие десятиле-
тия — потом, после — были рас-
плывчаты, как медленно в них 
вращалось время, как уходила 
энергия 1920-х — 1950-х и как 
много в них было инерции, за-
тухания, мифов.

Нам нужно сегодня целепо-
лагание — с новой силой.

Человек
Люди — впередсмотрящие. 

Люди, которым был нужен ве-
ликий план. Равенство для всех 
и вся. Государство как инстру-
мент равенства. В этом Ленин и 
Уэллс совпадали. Но в чем они 
совершенно различны — в мере 
насилия, в том, «кто и каким 
способом».

Эволюционист — против че-
ловека, насильственно взявше-
го власть, против «вождя», бес-
компромиссно устраняющего 
политических противников и 
ведущего классовую войну на 
уничтожение. Диктатура про-
летариата — это Ленин. «Он 
ушел от нас навеки, наш не-
сравненный боевой товарищ. А 
мы пойдем бесстрашно дальше. 
Пусть злобствуют наши враги 
по поводу нашей потери. Не-
счастные и жалкие! Они не зна-
ют, что такое наша партия!»

История — море насилия. Но 
вот что она шепчет: общество, 
где власть и собственность сос-
редоточены в одних руках, как 
бы оно ни называлось и когда 
бы ни существовало, — тупико-
вая модель. До сих пор все эк-
сперименты с административ-
ной экономикой приводили к 
диктату, отрицательному чело-
веческому отбору, застою, убы-
ванию и, в конечном счете, к 

крайней отсталости, злу и рас-
паду. Человек как счетная еди-
ница, человек как растрачивае-
мый ресурс, как животная ра-
бочая сила, обработанная наси-
лием и пропагандой, — не спосо-
бен создать общество, побежда-
ющее в конкуренции с другими 
странами. Оно не жизнеспособ-
но.

По Уэллсу (и правой социал-
демократии) частный интерес, 
частная собственность — без 
них нельзя. Будущее — это эво-
люция. Хищнический капита-
лизм перерастет в то, что сегод-
ня называется «социальная ры-
ночная экономика», «герман-
ская модель», «шведская мо-
дель» или даже «британская 

модель» с ее бесплатной меди-
циной и социальным жильем.

Они и переросли. В них част-
ный интерес так пытается соче-
таться с общим, чтобы не угаса-
ли ни тот, ни другой. Дать ка-
ждому свободу, требуемую при-
родой человека, в его желании 
двигаться, создавать, «генерить 
идеи», иметь свое, доминиро-
вать, даже быть хищным. И в то 
же время быть для всех, быть 
коллективистом, по Уэллсу, 
подчиняясь общему интересу.

Для Ленина — реальны толь-
ко революция, насилие. Част-
ная собственность — невозмож-
на. Но было ли это окончатель-
ной точкой зрения? К какой мо-
дели общества он бы пришел, 
если бы дожил до 70—80 лет? Он 
ушел из жизни после того, как 
инициировал нэп. НЭП — это 
признание того, что именно 
частная собственность, част-
ный интерес способны выта-
щить из разрухи. НЭП — это 
приватизация, иностранные 
концессии. Уэллс писал о Лени-
не, что он не следовал догма-
там, а использовал их для себя. 
И если через 100 лет это сдела-
ли в Китае, строя рынок в обо-
лочке марксизма-ленинизма, 
то почему это не могло прои-
зойти в России? Это был бы еще 
один Ленин.

Но всё это домыслы. Исто-
рия не имеет сослагательного 
наклонения. Ясно лишь одно, 
что через 100 лет в почти 40 
развитых странах классовый 
конфликт, как системный, по-
давлен. После Второй мировой 
войны в них возобладала эво-
люция. Эти страны зажиточнее, 
инновационнее, чем Россия. 
ВВП на душу населения в Герма-
нии — 47 тыс. долл., Австрии — 
50 тыс. долл., Швеции — 51 тыс. 
долл., Великобритании — 41 
тыс. долл., в России — 11 тыс. 
долл. (МВФ, 2019). ВВП на душу 
населения по паритету покупа-
тельной способности в этих 
странах выше, чем в России, на 
60—70%. В них живут дольше. 
Ожидаемая продолжитель-
ность жизни в Германии — 81,2 
года, Австрии — 81,4 года, Шве-
ции — 82,7 года, Великобрита-
нии — 81,2 года, России — 72,4 
года (UNDP, 2018).

Так что мы — по-прежнему в 
дороге. Не было эволюции. Вме-
сто нее крайности. Последние 
100 лет каждое поколение в 
России начинало почти с нуля, 
теряя свое имущество в войнах, 
революциях, переделах собст-
венности, инфляции, денежных 
реформах, кризисах.

Нам очень нужна эволюция. 
Никаких больше взрывов и на-
силия! Пусть медленный, но пе-
реход к обществу, которое под-
чинено главному — качеству и 
продолжительности жизни рос-
сийских семей. Их состоятель-
ности, свободе действовать, 
двигаться, конкурировать, 
основываясь на частном и об-
щем интересе.  

Сборка первых советских текстильных машин — пеньково-прядильных полуавтоматов на заводе им. Карла Маркса в Ленинграде. 10 ноября 1924 года. Жители деревни в Брянской губернии зажигают первую лампочку. Фото РГАКФД. 1 апреля 1928 года.

А К Ц Е Н Т

Это была встреча ровесников. 
Уэллсу — 54 года, Ленину — 50. 
Уэллс — с низов. Ленин — сыт, обучен. 
Оба — социалисты. Но Уэллс ненавидел 
Маркса, Ленин — его приверженец

А К Ц Е Н Т

Нам очень нужна эволюция. 
Пусть медленный, но переход к обществу, 
которое подчинено главному — качеству 
и продолжительности жизни 
российских семей

АНОНС

Одна из тем октябрьского номера 

«Родины» — свадьбы. Среди мате-

риалов — выдержки из дневников 

россиян XIX—XX веков, приуро-

ченные к Покрову дню (14 октя-

бря) — началу осеннего свадебно-

го сезона;  рассказ о том, как же-

нились наши  будущие вожди (Ле-

нин, Сталин, Хрущев, Брежнев...); 

подробное исследование о том, 

как в императорской России ме-

нялся свадебный наряд жениха и 

невесты.

Подписаться на «Родину» можно 

в почтовых отделениях связи РФ 

по каталогам: 

«Роспечать» — индекс 73325, 
«Почта России» — индекс 63436, 
Объединенному — индекс 
40687, 16398.

Владимир Ленин и Герберт Уэллс. 
6 октября 1920 года.

P.S.

Ленин крупнее всех, кто был у 

власти с начала XX века. Не ангел 

— и не фигура из анекдотов. 

Он должен быть защищен. 70 лет 

его превозносили, сейчас он ума-

ляется в нашем сознании. Он не 

должен быть приуменьшен — ни 

в содеянном зле, ни в добре. Нам 

всем нужно просто отдать ему 

должное. Его урок — осмыслен-

ный и беспощадный — забыть 

нельзя.
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